
TAL VEZ en Palacio Nacional deban contratar una

médium, pues el gabinete se ha vuelto un fantasma
No es que hagan mucha falta, pero resulta notoria
la ausencia de personajes como Alfonso Romo,
Javier Jiménez Espriú, Olga Sánchez Cordero
o Miguel Torruco
SERÍA entendible que resguardándose del Covid19,
pero resulta inexplicable que hayan desaparecido
por completo de la escena política. Ni modo que no
tengan una buena conexión de internet para asomarse,
de vez en cuando, a alguna videoconferencia.

EN EL CASO de Romo justo ahora es cuando
los empresarios que creyeron en México e invirtieron
en energías limpias están buscando una puerta
de acceso a la Presidencia Y como no la encuentran,
ya se prepara una fuerte ofensiva legal contra
el atropello de la Cenace.
ABRÓCHENSE los cinturones y ajústense los
cubrebocas porque ya comenzó lo que se espera
sea la peor etapa de la pandemia. El problema es que
nadie, empezando por las autoridades, sabe realmente
cuánto va a durar.

Y TODO porque la orquesta del gobierno federal,
bajo la batuta de Hugo LópezGatell, está tocando
sin partitura y, más bien, improvisando, ante la falta
de información y datos confiables por parte
del subsecretario.

CUATRO mandatarios estatales han tenido que tomar

decisiones fuertes ante el vacío federal: Claudia

Sheinbaum, Enrique Alfaro, Alfredo del Mazo
y Adán Augusto Adame. En la Ciudad de México
se lleva un conteo propio de contagios; en Jalisco
se aplican medidas drásticas para el distanciamiento
social; en el Edomex están enfocados en contener
los brotes de la zona conurbada; y en Tabasco
de plano se decretó un paro total para este fin
de semana. ¡Y lo que falta!
SERÍA BUENO preguntarle a Andrés Manuel López
Obrador qué entiende por humanismo, porque
un Presidente humanista se preocuparía por frenar
la violencia en casa contra las mujeres (que se ha
cuadruplicado con la cuarentena), en lugar de negarla.

HUMANISTA sería, por ejemplo, pensar en las
próximas generaciones y no sólo en un sexenio,
promoviendo el desarrollo de energías limpias en lugar
de apagarlas para darle vida artificial con un diablito
legal a la CFE. ¿Qué será más humanista? ¿Promover
más molinos de viento y paneles solares o fomentar
un monopolio caro, ineficiente y contaminante?

NO HAY humanista que pregone la polarización
social como vía para lograr una mejor sociedad.
Nadie recuerda a Gandhi diciéndoles a los ingleses:
"No somos iguales; eso calienta. No me gustan
sus moditos".

AHORA QUE si el Presidente habla de un gobierno
humanista porque errar es de humanos, pues
entonces ni quién le discuta nada.
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/Cuándo?
Si alguien sabe cuándo terminará
el confínamiento por el coronavirus,
dígalo por favor.
En el Motel Kamawa tuvo lugar

el trance erótico. Habitación
210, para precisión mayor. Aca

bado el deliquio pasional, Afrodisio
Pitongo le dijo en arrebato lírico a la
linda Floribel: "¡Por ti sería capaz de
dominar al mundo! ¡Movido por tu
amor vencería yo solo a mil ejércitos!
¡Para adorarte bajaría la Luna y las
estrellas y las pondría a tus pies!". "Me
emocionan tus palabras contestó Flo
ribel, pero lo único que espero de
ti después de haberte entregado mi
virginidad es que te cases conmigo".
Cambió Afrodisio de semblante y re
plicó: "Eso va a estar más difícil"... La
mamá de Jack el Destripador le co
mentó a una amiga "Me preocupa mi
hijo. Nada más sale una vez con cada
chica"... Ya conocemos a Capronio: es
un tipo majadero y desconsiderado.
Su suegra estaba de visita en su casa
cuando estalló un incendio en altas
horas de la noche. Junto con su esposa
Capronio se dirigió a toda prisa a la
puerta de salida. La señora iba lan
zando gritos de angustia "¡Shhh! le
impuso silencio el tal Capronio. ¡Vas
a despertar a tu mamá!"... Don Aurelio
Garza González fungía como presi
dente estatal del PRI en Coahuila en la
época en que hacía yo mis pininos de
reportero de periódico. A más de ser

una magnífica persona aquel bonísi
mo señor era un zorro, dueño de la so
carronería de la gente del campo en el
norte. Por esos días se iba a realizar el
destape de quien sería el próximo go
bernador, y los encargados de la fuente
política fuimos a entrevistar a don Au
relio, ansiosos por recibir de él siquiera
algún atisbo acerca del aspirante que
resultaría favorecido con la candidatu
ra oficial Nos recibió de inmediato en
su oficina y antes de que pudiéramos
abrir la boca nos preguntó con acen
to suplicante: "Muchachos, ustedes
que andan en la calle, díganme por
favor: ¿quién va a ser el candidato?".
Pues bien: si alguno anda en la calle
y sabe cuándo terminará el confina
miento por el coronavirus dígamelo
por favor. Lo pregunto porque las in
formaciones que al respecto se nos
dan son imprecisas, cuando no contra
dictorias, y la gente está ansiosa por ver
ya alguna luz al final del túnel, si me
es permitido usar esa expresión iné
dita Todos seguiremos cumpliendo
rigurosamente las prevenciones dicta
das por las autoridades de salud, pues
sabemos que en ello nos va la vida
pero quisiéramos tener al menos una
idea aproximada acerca de cuándo
posiblemente acabará la cuarentena
o se atemperará. No lo digo por mí,

que algo tengo de trapense o de cartu
jo y soy ajeno tanto al aburrimiento co
mo a la soledad. Lo digo por aquellos
que empiezan a resentir los efectos de
esta clausura que ya ha durado más de
un mes. A mis conocidos los exhorto a
la paciencia y les recomiendo diversas
maneras de disipar el tedio, la murria
o la sensación de solitud, pero ellos
persisten en su enojo por el enclaus
tramiento. Había un señor de nombre
Juan que huía del baño como de un
peligro grave. Decía que era fuente
de mil enfermedades. "¿Por qué no te
bañas?" le preguntaban Respondía
"Porque más vale que digan: Ahí va el
puerco de Juan', y no que digan: Ahí
va el cuerpo de Juan"'. En este caso
les digo a mis amigos: más vale ence
rrados que enterrados... Aviso impor
tante Mañana saldrá en esta columna
el vitando chascarrillo titulado "La
chivita y el pastor". Es el relato más
rojo de cuantos han aparecido aquí en
los últimos años. Nadie con un asomo
de moralidad debería leerlo. ¡No se lo
pierdan!... Himenia Camafría, madura
señorita soltera le dijo en el confeso
nario al padre Arsilio: "Acúsome, padre,
de que todas las tardes a las 6 en punto
recibo una llamada telefónica obscena
Y por favor deme rapidito la absolución
porque ya van a dar las 6"... FIN.
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MIRADOR

FUENTES AGUIRRE

El viajero ha ido por el mundo.

Ahora, entre las cuatro paredes de
su casa, recorre el interior de sí mismo.
En ese territorio raras veces explorado
encuentra paisajes florecidos y cielos
con nubarrones de tormenta. Le salen

al paso memorias felices y otras
de tristeza. Evoca muchas horas de alegría
y no pocas de sufrimiento y amargura.
Con esos materiales está hecha la vida,
y el viajero la ha vivido intensamente,
igual en la lágrima que en la sonrisa.

A tantos sitios ha llegado que no le
asombra llegar ahora a donde está él
mismo. El panorama que hoy le maravilla
es su casa. En cada objeto que ve se mira.
En cada libro vuelve a hallarse.

Cada cosa le dice algo; cada habitación
es un continente.

Extraña el viajero, sí, al amigo.
Siente nostalgia del bullicio de la calle;
de la vianda en la mesa compartida;
del vino y la canción. Quisiera regresar
a la rutina cotidiana, tan ignorada
cuando se tiene, tan añorada cuando
se ha perdido.

Pero algo aprendió el viajero en sus
andares: aprendió que lo mejor del viaje
es el regreso.

Todo es cuestión de saber esperar.
Todo es cuestión de tener esperanza.
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No esenciales
Los criterios de cierre de empresas
y tiendas son irracionales,
se cae en competencia desleal.

"Sostengo que lo justo
no es otra cosa que lo que conviene

al más fuerte"

Trasímaco

La secretaria de Energía, Ro
cío Nahle, compartió ayer por
Twitter "el último reporte de

los avances de la construcción" de la
refinería de Pemex en Dos Bocas. En
un video mostró la cimentación de las
áreas de proceso, lo que sin duda ha
generado envidia en muchas empre
sas de construcción cuyas obras han
sido detenidas porque el gobierno las
consideró "no esenciales". La ley no se
aplica a todos por igual en nuestro país.

Son muy extraños los criterios con
los que se definen en esta emergencia
sanitaria las actividades esenciales
y las no esenciales. La producción
de tequila, por ejemplo, es esencial,
pero no la de cerveza. La industria
farmacéutica o la de alimentos son
esenciales, lógico, pero no la de empa
ques y envases, lo cual hace cada vez
más difícil enviar los medicamentos y
alimentos a los puntos de venta Mu
chas fábricas deben seguir ofreciendo
productos de todo tipo, entre ellos
instrumentos médicos, pero las minas
están cerradas, lo cual deja a muchas
sin insumos básicos. Si llegamos a
tener desabasto será por ineptitud,
por falta de conocimiento sobre cómo
funcionan las cadenas de producción
y de distribución.

El gobierno de López Obrador se
ha preocupado mucho por atender las
exigencias del gobierno de Estados
Unidos para que se abran las activi
dades que se encuentren en las cade
nas de producción de las empresas
estadounidenses, pero no muestra el
mismo interés por atender los recla
mos de las empresas mexicanas que
han visto cerradas sus actividades a
pesar de que podrían estar trabajando
con las adecuadas medidas de salud.

Los criterios de cierre de empre
sas o tiendas son en buena medida
irracionales. Favorecen a algunas fir
mas y consumidores, pero castigan a
otras sin razón. Esto me quedó claro
hace unos días cuando decidí comprar
una bicicleta para trasladarme en es
tos días en que las restricciones a la
circulación y al transporte público
hacen más complicado de lo necesario
acudir todos los días a mis programas
informativos de radio y de televisión
(clasificados como actividades esen
ciales). Quise primero adquirirla en
una tienda especializada en bicicletas,
pero estaba cerrada, porque no es un
producto esencial. Busqué una en un
Elektra cercano, que sí estaba abierto
(aclaro interés: colaboro con TV Azte
ca, una empresa propiedad del mismo
grupo corporativo), pero me dijeron
que no podían vendérmela porque
las autoridades dijeron a la tienda
que podía mantener sus actividades
esenciales, pero no las no esenciales,
y la venta de bicicletas no lo es. Fui

después a un Walmart y ahí sí había
esas bicicletas no esenciales, solo que
no me gustaron. Al final compré una
en Amazon, pero nunca entendí los
criterios para que en algunos lugares
se pudiera vender una bicicleta y en
otros no.

Las decisiones de las autoridades
sobre qué actividades o productos
son esenciales representan enormes
diferencias en las posibilidades de
supervivencia de un negocio en esta
crisis. Las tiendas de electrónicos no
telefónicos, por ejemplo, han tenido
que cerrar ya que sus productos no
se consideran esenciales, por lo que
muchas pueden quebrar, pero los su
permercados sí venden pantallas en
lo que constituye un caso de compe
tencia desleal.

Tenemos también el cierre forzoso
de muchas empresas de construcción
mientras que se exenta a las que están
trabajando en los proyectos favoritos
del Presidente, como la refinería de
Dos Bocas. Por eso resulta tan insul
tante el video de la secretaria de Ener
gía para todos aquellos que laboraban
en obras que han tenido que cerrar.

• INFODEMIA

Hemos pasado de las "benditas re
des sociales" al cuestionamiento de
la "infodemia" de las redes. Todo el
que aplauda al Presidente es bendito,
quienquiera que lo cuestione es gene
rador de pandemias informativas.
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CIRCUITO
INTERIOR

EL ANUNCIO se volvió
reclamo.

LA JEFA de Gobierno
invitó a Marco Antonio

Buendía, presidente
de Canirac, a una
videoconferencia

para pedir que el 10 de
mayo no se vuelva un
pretexto y se rompa el
resguardo domiciliario.
CON LA PROMESA

de que en julio podrá
haber ya festejos en
restaurantes, la petición
fue sólo recurrir al envío
domiciliario... con
moderación.

CON LO QUE no
contaban es con

que el representante
empresarial
aprovecharía el foro
para lamentar las
pérdidas millonarias
que provocarán el cierre

de muchos negocios.

Y POR la cara que puso
la Mandataria y los
reclamos que dicen
que después hizo a su
equipo, todo indica que
el recargón no era parte
del guión.

• • •

TRAS LA MUERTE

de dos transportistas
de la Ruta 12 —muy,
muy probablemente
por coronavirus—,
cuentan que el gremio
se sumará a la exigencia
para que la gente se
quede en casa.
SEGÚN ESTO, caló
hondo que todavía
hasta la semana pasada
anduvieran como si

nada al volante y en
unos días perdieran la
vida hospitalizados.
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BAJO RESERVA
El morenista que los panistas llevan dentro
Este jueves la bancada del PAN en la Cámara de Diputados pon
drá en marcha mía idea muy, pero muy original, algo que a na
die antes se le había ocurrido. Nos dicen que los panistas lanza
rán una consulta ciudadana para preguntarle a la sociedad si es
tá de acuerdo, o no, con que sean canceladas las obras del Aero
puerto de Santa Lucía, la refinería de Dos Bocas y el Tren Maya
y redirigir esos recursos a la compra de material médico para
atender a las personas contagiadas de Covid19. Los diputados
panistas: Adriana Dávíla Fernández, Anuía Gómez Cárde
nas, Absalóii García Ochoa y Hernán Salinas Wolberg tam
bién sugieren que dichos recursos se vayan a adquirir insumos
para proteger al personal de salud que labora en clínicas y hos
pitales, así como dar estímulos fiscales a las micro, pequeñas y
medianas empresas, a fin de proteger el empleo de millones de
mexicanas y mexicanos. ¿Había usted escuchado en algún lugar
esa idea de realizar consultas ciudadanas? ¿Será que ahora resul
ta que el gobierno y la oposición se van a agarrar a consultazos?

Los opositores ninguneados
El ninguneo que se había vivido de la au
todenominada Cuarta Transformación

hacia las fuerzas políticas de la oposicióa
nos dicen, se acentuó en marzo, abril y
en lo que va de mayo, a pesar de que el
gobierno federal de otro signo político
quizá hubiera tendido puentes para forta
lecer unidad contra los problemas sanita
rios y económicos. Protagonistas del Se
nado, ahora sellado por los riesgos del co
ronavirus, nos comentan que hay órde
nes en las secretarías para no atender a
diputados y senadores de oposición. Algo
parecido, nos aseguran, ocunió a Xóchitl
Gálvez, panista, quien fue a la Función

Pública a denunciar presuntos actos de corrupción en el IMSS, y
nadie la atendió. La queja por el ninguneo, nos comentan, es ge
neralizada entre los opositores.

Xóchitl
Gálvez

No hay vencedor ni vencido
Nos comentan que en el Tribunal Electoral Federal los magis
trados no suelen hablar de vencedores o vencidos y esa es la
postura en el caso de ayer cuando aprobó las medidas cautela
res adoptadas por el Instituto Nacional Electoral (INE), por la
promoción personalizada del presidente de la República. El
INE consideró promoción la firma del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador en las cartas para dar a conocer el Pro
grama de Apoyo Financiero a Microempresas Familiares del
Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), con motivo de la
contingencia sanitaria por la pandemia de Covid19. El INE or
denó que el IMSS detuviera el envío de cartas con la firma
presidencial, luego de analizar una queja interpuesta por el
PAN, PRI y PRD. El Seguro Social se inconformó y el caso lle
gó a la Sala Superior del Tribunal Electoral, que ayer avaló las
medidas impuestas por el INE. Entre los magistrados aseguran
que este fallo los tiene satisfechos, pues da muestra que la má
xima autoridad en materia electoral trabaja apegada a la línea
del derecho y la legalidad y demuestra independencia, y no
considera que alguno haya sido el vencedor, o que otro resul
tara vencido, sino que se aplicó la ley, y que cuando esos suce
de, el país es el ganador.

Caso Bonilla, las horas cruciales
En cuestión de días, la Suprema Corte decidirá sobre un tema
de trascendencia para los habitantes de Baja California. Deberá
determinar si el mandato del actual gobernador Jaime Bonilla
será de dos años o de cinco. De acuerdo con el proyecto del
ministro José Fernando Franco Salas, que está agendado pa
ra su discusión y votación este lunes, el mandato de don Jaime
deber ser de dos años. Sin embargo, la defensa de Bonilla ase
gura que la decisión de la Corte no solo tiene un impacto esta
tal, sino nacional. Nos aseguran que el Congreso estatal, con
mayoría se oposición, fue quien emitió el decreto para ajustar
el mandato del gobernador de cinco a dos años, pues cuando
Bonilla se registró la convocatoria era para un periodo de go
bierno de 5 años. Los defensores del gobernador aseguran que
de aprobarse el proyecto se abre la puerta a que cualquier Con
greso pueda modificar el periodo de mandato de un represen
tante electo y en funciones. Este lunes se verá cuántos de los 11
ministros piensan en el mismo sentido del ponente y si algu
nos consideran válidos los argumentos de la defensa
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Los hombros de Ernestina Godoy
El 1 de mayo entró en fun
ciones la nueva estructura
de la Fiscalía General de

Justicia que elimina algu
nas unidades y crea otras.
Sin embargo, un buen nú
mero de trabajadores di
cen que funcionarán igual,
sólo que con otro nombre.
Este tipo de respuestas,
nos dicen, es muestra de
que el principal reto que
tiene la fiscal Ernestina
Godoy, es hacer una re
novación del personal. El

problema, nos comentan, es que a muchos jóve
nes abogados y profesionistas no les atraen los
salarios "austeros". Aunado a esto, comentan que
el Instituto de Formación Policial sólo tuvo 10
graduados en 2019, Toda una tarea la que tiene
sobre sus hombros doña Ernestina

Ernestina
Godoy

Alcaldes que todavía no
creen en el coronavirus
Mientras el país entra a la fase
más grave de la pandemia, en al
gunos ayuntamientos no le dan

la debida importancia. Tal es el caso, nos comen
tan, de Ocuilan, en el Estado de México, donde el
presidente municipal perredista, Vicente Rivera
Fuentes, el 5 de mayo emitió un bando munici
pal para prohibir las reuniones con más de 20
personas, fiestas, celebraciones religiosas, deporti
vas y turísticas siendo que desde el 20 de marzo
se publicaron en la Gaceta de Gobierno del Esta
do de México las restricciones; sin embargo, el
edil no le dio importancia. ¿Será que ahora que se
reportaron dos casos en la localidad don Vicente
ya se convenció de que sí hay una pandemia?

Vicente
Rivera
Fuentes

El nuevo Día de la Madre
A buen puerto llegaron las negociaciones de la
administración capitalina con el sector restauran
tero para mover los festejos del Día de la Madre
para el 10 de julio con la finalidad de evitar conta
gios durante el pico de la pandemia Los empre
sarios, nos exponen, tuvieron que apretarse de
más el cinturón, pero entendieron del grave ries
go que representa abrir las puertas, aunque tam
bién esperan el apoyo de la ad
ministración local. Además, la
secretaria de Gobierno, Rosa
Icela Rodríguez, convino
con los 16 ediles el cierre

de panteones, uno de los
lugares más visitados.
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Pelean por fueros en comandancia
Nos platican, que donde se pusieron calientes las cosas fue en
las instalaciones de la Policía de Tránsito de Ciudad Victoria,
Tamaulipas, pues el recién nombrado coordinador operativo
de la corporación Antonio Mora Matus no se había presen
tado a laborar desde que fue designado por el alcalde Xico
téncatl González Uresti (PAN) a mediados de abril, y ayer
llegó enfundado en sus fueros a gritarle a los agentes viales.
Nos relatan que el subdirector de la corporación, Jesús Cruz
Chazari, salió a defender a los elementos y se inició una fé
rrea discusión de quién estaba arriba de quién y finalmente los
policías terminaron sacando al "coordinador", quien en todo
momento se escudó en que era "el representante del alcalde'',
algo así como "el ungido". Ahora, la papa caliente se le queda
rá a don Xicoténcatl, pues el bochornoso espectáculo ya está
en redes sociales para el deleite de cibernautas. ¡Qué oso!

Otro round en Congreso de Baja
California Sur
Nos comentan que en Baja California
Sur los diputados siguen divididos en el
bloque de Morena y la oposición del
PEI, PAN, PED y PES, estos últimos
exaliados de los morenistas. Nos dicen

que el pleito más reciente fue la denun
cia del diputado Humberto Arce Cor
dero (Morena), presidente de la Junta
de Gobierno y Coordinación Política,
quien acusó un "hackeo" a la web del
Congreso de Baja California Sur, donde

lo desconocían de su cargo, y a la diputada Mercedes Maciel
(PT) como presidenta de la Mesa Directiva. Nos detallan que
don Humberto acusó a las diputadas Daniela Rubio (Partido
Humanista) y Lorenia Montano (PES) de estar detrás, pues
desde hace meses mantienen una disputa jurídica, en la que
ha habido destituciones y hasta mordidas. En tanto, los ciuda
danos los tunden en redes sociales y les exigen atender la
emergencia sanitaria ¡Pum!

Humberto Arce
Cordero

¿Y las sanciones a empresas?
Nos platican que en Coahuila, el secretario del Trabajo del es
tado, Román Alberto Cepeda, está siendo señalado por las
malas lenguas de solapar a las empresas balconeadas por la
Secretaría del Trabajo federal por no cumplir con las restriccio
nes sanitarias. Nos comentan que la dependencia estatal no ha
sancionado, e incluso don Eomán justifica que "son empresas
que forman parte de la cadena de insumos que tiene que ver
con lo esencial y que no ponen en riesgo al personal". Y en
tonces, ¿por qué las exhibió el gobierno federal?

Y en BC se comienza a mover el motor industrial
Nos cuentan que en Baja California se está avalando la reacti
vación de más de 100 maquiladoras, en momentos del pico al
to de contagios y en la fase 3, cuando en el estado hay más de
mil 900 pacientes con Covid19 y casi 300 decesos, de los cua
les 203 fueron en Tijuana En este contexto, nos explican, la
política de la industria camina, pero el regreso de miles de tra
bajadores no es cualquier cosa, pues, en la etapa 2 de la con
tingencia, muchos empleados quieren garantías para laborar
con estándares de seguridad sanitarios. El arranque de los mo
tores de la economía es muy importante, como también lo son
las medidas para que no haya más contagios.
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AMLO: bateador y
jardinero
Lapopularidad del presidente retoma vuelo du

rante la crisis sanitaria. De acuerdo con la en

cuesta de Alejandro Moreno publicada el lu
nes de esta semana en el periódico El Financiero, en
tre marzo y abril los bonos de Andrés Manuel López
Obrador crecieron ocho puntos, alcanzando un 68%
de aprobación nacional.
En espejo descendieron las opiniones negativas,

que pasaron de 37%, que tenía en marzo, a un 29%,
exhibido en abril.
La percepción adversa contra el presidente de prin

cipios de año tuvo probablemente que ver con la ges
tión política errática frente a las demandas feminis
tas. Sin embargo, una vez que quedó opacado ese te
ma álgido, el presidente recuperó popularidad.
El caso mexicano no es excepción. La mayoría de los

líderes del mundo se han beneficiado de un bono de

popularidad proporcionado por la crisis provocada por
el SARS Cov2. Trátese de Boris Johnson, en Gran Bre
taña, de Emmanuel Macron, en Francia, o de Donald
Trump, en los Estados Unidos, todos estos mandatarios
mejoraron su situación durante las últimas semanas.
Acaso la única excepción es Jair Bolsonaro, presi

dente de Brasil, que no ha parado de cometer yerros
desde que la pandemia aterrizó en su país. La decisión
de caminar en sentido inverso al planeta respecto a
la distancia y el confinamiento sociales así como los
desafíos innecesarios a los poderes locales, a los tri
bunales y también al poder legislativo, han provocado
que ese presidente cuente hoy con el respaldo de solo
un tercio de su población gobernada,
Al parecer las personas premian cuando los dig

natarios dejan en manos de la ciencia y la medicina
la gestión de la crisis sanitaria, y castigan cuando di
rigentes, como Bolsonaro, usurpan conocimiento y
capacidades que no tienen.
El caso mexicano es evidente. López Obrador en

tregó en manos de los funcionarios de la secretaría
de Salud la gestión de los números, las medidas y las
decisiones relativas a la crisis. Como jugador de beis 
bol que es, en lo que toca al tema sanitario, ha pre

ferido jugar de jardinero: cachando las pelotas que los
demás no alcanzan a capturar.
Fue esta estrategia la que colocó a Hugo López Ga

tell como vocero principal del gobierno, y también
como el hombre de confianza en cuestiones epide
miológicas. Aunque se intente desacreditar a este es
pecialista, la mayoría de la población tiene confianza
en el subsecretario, sus datos y, sobre todo, en su tono
pedagógico a la hora de explicar.
Se antoja difícil, a estas alturas de la crisis justo a

medio camino , que la credibilidad lograda por Ló
pezGatell vaya a desbarrancarse.
Sin embargo, la misma encuesta de El Financiero

perfiladesdeyaelsiguientequiebredelacrisis.elcual
no será sanitario sino económico.

Las estimaciones varían según la fuente consul
tada, pero cabe temer una pérdida de la producción
nacional este año que podría variar entre un 6% y un
10%. Según el Fondo Monetario Internacional nos
encontramos en una de las posiciones económicas
más vulnerables del planeta.
Coincide esta previsión con un juicio severo de parte

de la población encuestada, la cual califica mayorita
riamente como negativa la gestión presidencial res
pecto aesteotrotema Sóloel27% valora como positivo
el tratamiento económico de la crisis, mientras que un
55% advierte como mala o muy mala tal gestión.
En efecto, la población encuestada está distin

guiendo entre el desempeño económico y el sani
tario. La gente está muy satisfecha con el manejo mé
dico de la crisis provocada por el coronavirus, pero
no así con la política económica emprendida por el
presidente.
Mientras en el tema de salud el presidente no solo

hizo caso a los expertos, sino que los puso al frente
de la gestión, en cuestiones económicas el manda
tario mandó a todo su equipo a jugar al jardín trasero
y él se quedó solo abanicando el bate.
ZOOM: la popularidad de los políticos es voluble

y lo voluble nunca cambia. Lo mismo se puede aplau
dir una política que abuchear otra. Al jardinero lo
quieren, al bateador no. •
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ro 17 para atraer inversión extranjera Entró
AMLO al poder y... ya somos el lugar 25.
7. EnelRanl<ingde Competividad, antes

de AMLO, éramos el país 45. Ahora 47.
8. Antes de AMLO, México era el 54 en la

lista "Doing Business" y el primero en Lati
noamérica Entró AMLO y Chile es el primero
de Latinoamérica y México bajó al 60.
9. Hablemos de Pemex: Antes de AMLO

nuestros bonos tenían la calificación de ES
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Lo que empezó como un debate mé
dicocientífico y un intercambio
sobre modelos estadísticosy epide

miológicos, se tomó anoche en una con
frontación que tomó tintes políticos entre
Hugo López Gatell y José Narro Robles.
Tras varios días de cuestionamientos al

manejo de la pandemia de Covidl9 y a los
modelos de medición y contención que ha
aplicado, anoche el subsecretario de Salud
le respondió al exrector de laUNAMy ex
secretario de Salud que cuestionó en un
tuit si realmente se "aplanó la curva" con
las cifras de contagios cada vez más rápi
dos y altos entre los mexicanos.
"A ver cuénteme más, qué más dice el

doctor Narro", dijo sonriendo López Gatell
en su conferencia diaria de Palacio Nacio
nal a una reportera que le preguntó si le
había mentido a los mexicanos como dijo
el extitular de Salud. El coordinador de la
estrategia contra la pandemia, lanzó dos
dardos envenenados: "Yano le sigo la pista
a Narro, no sé si está en el PRI o si está en
la UNAM, pero por ahí debe estar", co
mentó primero, para luego decir que res
petaba la opinión del "doctor Narro, es un
personaje respetable, fue secretario de Sa
lud, fríe rector de la Universidad Nacional
y fríe dirigente del PRI, me parece un in
dividuo respetable". Pero con todo y el res 
peto, López Gatell recordó más adelante:
"307 hospitales quedaron abandonados,
ahorita me acordé del doctor Narro, 307
hospitales quedaron abandonados en la
administración inmediata anterior, por
distintas razones".
El comentario en Twitter de Narro se re

fería a las declaraciones que el subsecre
tario hizo en la víspera cuando anunció el
5 de mayo, junto al presidente López Obra
dor, que 'Va hemos aplanado la curva de
contagios" del Covid "Con los datos de Ló
pezGatell, llegar a los primeros 6 mil 500
casos positivos del Covid19, nos tomó 49
días. Alcanzar los segundos, llevo 8 días.
Acumular los terceros, sólo 6 días. Los 6
mil 500 casos más recientes, únicamente
5 días. ¿De verdad aplanamos la curva?",
escribió el exrector de la UNAM.

Narro no ha sido el único médico ni
científico que ha cuestionado los datos y
el modelo de López Gatell; el grupo Cien
tífico de la UN AM para el coronavirus
también ha puesto en duda las cifras ofi
ciales realizando sus propios cálculos a
partir de multiplicar por 8 el número de
contagios en su Centro de Información
Geográfica sobre Covid 19, en donde se
reportan muchos más casos de los que
informa la Secretaría de Salud
También el exsecretario de Salud Julio

Frerik, quien actualmente es rector de la
Universidad de Miami, ha declarado que
hay una "subestimación grande" de los
casos reales de contagio en México.
Aunque LópezGatell había rehuido

hasta ahorala polémica ayer, contrario al
tono mesurado y contenido que suele
manejar, el subsecretario de plano se me
tió al terreno político al referirse dos veces
no sólo a la militancia priista del doctor
Narro, sino al recordarle de los 307 hos
pitales que quedaron inconclusos duran 
te su gestión como secretario de Salud.
¿Qué llevó a LópezGatell a envalento

narse y subirse al ring con Narro? Seguro
algo tuvieron que ver las porras que Ló
pez Obrador le dedicó el martes pasado
en su mañanera, cuando el presidente lo
defendió de los cuestionamientos de la
prensa con la consigna de "No está solo,
no está solo, no está solo". Pero también
la notoriedad y los reflectores que ha aca
parado el subsecretario.
Veremos en qué termina este debate pú

blico que pasó de la ciencia y la medicina
al terreno político y si la nueva estrella de
la 4T resulta ser no sólo un carismático

conferencista y speaker, sino un buen ta
jador y polemista político ahora que se su 
bió al ring con sus críticos. LópezGatell se
enfrenta a personajes que le llevan muchos
años en experiencia, capacidad y trayec
toria pública y académica; pero como ya lo
dijo el presidente, ese a quien él cree in
mune al coronavirus y "una fuerza moral",
"no está solo" y tendrá de sparring, en su
esquina, al mejor fajador y provocador que
haya conocido la política mexicana. •
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Cada día parece
hacerse más pro
funda la grieta que se

para la realidad del presiden
te, y la realidad del país que
gobierna.
El día de ayer, por ejemplo, el

presidente López Obrador sos
tuvo que en México no ha au
mentado la violencia contra las
mujeres durante la cuarentena
desatada por el Covid19. Su ex
plicación fue que su gobierno no
ha detectado un aumento en las
denuncias.
El presidente señaló que se ha

bía pensado que la violencia au
mentaría si se estaba más tiempo
en casa, pero que "esto no nece
sariamente está sucediendo".
Le habían preguntado sobre

los recortes a instituciones dedi
cadas a las víctimas de la violen
cia de género. Contestó con las
fiases de rigor sobre la grandeza
de México, sus tradiciones y sus
hábitos: que los mexicanos tene
mos una cultura de mucha fra
ternidad, que la familia en Mé
xico es excepcional: el núcleo hu
mano más fraterno. Que por ser
herederos de grandes civilizacio
nes, 'los ancianos en México son
cuidados por la familia".
Datos del propio gobierno lo

pezobradorista, proporcionados
por el Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad
Pública, señalan que contra todo

lo dicho por el presidente, la vio
lencia de género ha alcanzado
niveles nunca vistos durante el

periodo de confinamiento.
Solo en marzo el numero 911

recibió a nivel nacional 115 mil
614 llamadas de emergencia rea
lizadas por mujeres: 22.31% más
que el mes anterior.
En la Red Nacional de Refu

gios, durante el primer mes de
contingencia las llamadas y los

mensajes de solicitud de apoyo
aumentaron 80%.
Las solicitudes para ingresar

en los espacios de protección
con que cuenta la Red se incre
mentaron 12% a nivel nacional:
hoy se encuentran al 80 o hasta
el 100% de su capacidad.
En el Estado de México, el

Consejo Estatal de las Mujeres y
Bienestar Social recibió, a partir
de abril, 100% más llamadas que
en los meses anteriores.
En el país heredero de las

grandes civilizaciones, el 5% de
las llamadas recibidas en seis se
manas fue para reportar violen
cia de hijos contra padres.
En su mayoría, tuvieron rela

ción con la ingesta de alcohol, que
ha aumentado sensiblemente
durante el confinamiento, y que
encuentra sus picos los sábados,
domingos y lunes, entre seis de la
tarde y doce de la noche.
¿Descendieron las denuncias?

Desde luego. Especialistas con
sultadas por el columnista indi
can que, al estar con sus agresores
demanerapermanente, alas mu
jeres se les dificulta pedir ayuda:
tienen al lado al enemigo, y eso
explica que se hayan disparado
las llamadas y los mensajes de au
xilio, que puédenhacerse muy rá
pidamente (y en el Edomex fun
cionan como predenuncia).

He escuchado el testimo
nio de una mujer que tuvo

que ingeniárselas para pedir
auxilio a la maestra de uno de sus
hijos. La mujer llegó a la Red Na
cional de Refugios con dos costi
llas rotas. Al entrar al lugar, su hijo
sintió tal alivio que le dijo: "Ya es
tamos seguros".
Cuando le preguntaron qué

mensaje enviaría a las mujeres
que están siendo violentadas
durante el confinamiento, esa
mujer respondió:
"Es muy difícil salir de una si

tuación de violencia, porque ob
viamente nos desarman, nos de
jan sin nada. Pero sí se puede.
Posiblemente las mujeres que
están en esa situación no sepan
que hay un lugar donde las pue
den ayudar, las pueden apoyar,
en donde las cobijan".
Le pregunté a la directora de la

RedNacionalde Refugios, Wendy
Figueroa, qué respondería a lo di
cho por el presidente López Obra

dor. Transcribo su respuesta:
"Me parece sumamente im

portante informarle al presidente
dos cosas: la primera, cuando ha
bla de que 'el amor no se susti
tuye por nada', justo a nombre
del amor se han asesinado a cien 
tos de mujeres en México, tenien
do así 10 feminicidios diariamen
te. Y dos: tenemos otros datos so
bre el incremento de las violen
cias contra las mujeres durante el
confinamiento, entre ellos los del
Secretariado Ejecutivo.
"Hacer este tipo de declaracio

nes no solamente refleja una vi
sión fuera de todo enfoque de de
rechoshumanosyperspectivade
género, además favorece la im
punidad y perpetúa una cultura
de invisibilidad y tolerancia ante
las violencias contra las mujeres.
Urge que se atiendan y a ellas se
les garanticen sus derechos". •
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Ante un presidente
desastroso, una
oposición que no prende
Donald Trump ha hecho todo lo que ha estado

a su alcance para ser brutalmente derrotado
en la elección presidencial de noviembre

próximo en la que busca quedarse cuatro años más
en la Casa Blanca.

Hasta hoy, no existe ningún otro mandatario en el
mundo que haya gestionado de peor manera la pan
demia minimizó su impacto, no se preparó durante
los dos meses que el virus tardó en extenderse de
China a Estados Unidos, presumió que lograría re
solverla de un plumazo, tomó medidas demasiado
tarde, cuando explotó la crisis de salud dijo que nadie
le había advertido de la gravedad pero se demostró
que sí, sus conferencias de prensa vespertinas lo ex
hibieron contradiciendo a los científicos, ha reco
mendado supuestos remedios que terminaron ge
nerando emergencias médicas, impulsado la reaper
tura del país aún cuando se siguen registrando miles
de muertes y casos al día, y sistemáticamente ha tra
tado de zafarse de la primordial responsabilidad de
que la unión americana sea la nación en la que más
ha pegado el Covid19, culpando a los chinos, a los
medios, a sus opositores.
Con este potaje, era para que las encuestas refle

jaran que lo que viene el martes 3 de noviembre es

un mero trámite para sacar a Trump de la Casa Blan
ca. Pero no. Las encuestas de aprobación del presi
dente marcan que no está en sus peores días. De he
cho, está en una de sus mejores etapas. Y si obser
vamos particularmente los llamados "estados bisa
gra", que por el complejo sistema electoral estadou
nidense son los que terminan definiendo quién gana
la Presidencia, en algunos gana, en otros ladiferencia
en contra es muy corta y hay en los que está em
patado en el margen de error. Trump, incluso al ha
blar del Covid19, ha apostado por la polarización, y
eso le sigue funcionando.
En buena medida se debe a que el Partido Demó

crata no ha encontrado su voz ni su personalidad en
la era Trump. Tiene la mesa puesta para arrebatarle
la Casa Blanca y truncarle sus aspiraciones de reelec
ción. Si no lo hace, será la exhibición de su propio fra
caso, de que ha sido incapaz de salir del hundimiento
en el que lo arrinconó el estilo rupturista de Trump,
de que ha perdido vasos comunicantes con el votante,
que ya no entiende qué lo apasiona y motiva.
El Partido Demócrata eligió sin emoción a un can

didato presidencial. Joe Biden fue designado por un
aburrido pragmatismo: los cálculos políticos los lle
varon a deducir que era el menos rechazado por todos
los grupos que conforman el antitrumpismo y que,
por lo tanto, el que tenía más posibilidades de vencer
al presidente. Pero Biden no prende. Está encerrado
en su casa como todos, y con el doble de precauciones
porque tiene 77 años. Desde ahí da alguna entrevista,
distribuye videos, ofrece conferencias, lanza spots de
campaña., y no logra meterse en la conversación.
Antes otras figuras del partido, como el gobernador
neoyorquino Cuomo, se han vuelto los antagonistas
reales del presidente en funciones. Por si esta irre
levancia no bastara, le revivió una acusación de acoso
sexual que tardó demasiado en abordar.
Ante un presidente desastroso, una oposición que

no prende.
Falta medio año. Pueden pasar cosas. •

historiasreportero@gma il. com

No existe otro mandatario en el mundo

que haya gestionado de peor manera
la pandemia: minimizó su impacto, no
se preparó durante los dos meses que
el virus tardó en llegar de China a EU
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"Nunca discutas con
el creyente que lleva el fuego del
infierno incluso en el mechero.

Su fanatismo es peor
que la carne de perro"

Manuel Vicent.

Primero, no es lo mismo un
bot que un "usuario multi
cuentas", pero son igual de

molestos, infructuosos y dañinos.
Un bot es parte de un sistema

que, de alguna manera, postea re
petidamente lo mismo con la fina
lidad de crear una tendencia falsa.
Francamente son relativamente
irrelevantes, generan trending to
pics e intentan manipular la con
versación de las redes pero son fá
cilmente detectables por sistemas
que terminan por eliminarlos en
algún momento.
Sin embargo, existen usuarios,

por lo regular pagados por intere
ses políticos, que usan múltiples
cuentas para generar la percep
ción de que muchas personas
piensan de una forma determina
da. Estos multiusuarios tienen la
encomienda de amedrentar e in
timidar a las personas que no
piensan igual a su patrón.
Si usted escribe una crítica al

presidente en su cuenta de Twit
ter, por ejemplo, le llegarán múl

tiples mensajes de supuestos faná
ticos que lo descalificarán, lo in
sultarán con el claro objetivo de
hacerlo sentir "menos" y de que no
vuelva a cometer la osadía de ex
presarse libremente.
Existen millones de cuentas de

dicadas a este fin, hay agencias pro
fesionales que ofrecen ataques sis
tematizados a "no simpatizantes"
con la finalidad de provocarles mie
do y, muchas veces, lo logran.
¡No se deje!, las redes pueden ser

un espacio maravilloso de inter
cambio y debate, incluso de deba
te ácido, fuerte, pero algunos viva
les con recursos ilimitados quie
ren convertirla en un centro de
pensamiento único.
Si usted recibe un comentario

negativo, con insultos, grosero y
ruin, le recomiendo lo siguiente:
abra el perfil de su pequeño trol,
se dará cuenta que tiene pocos
seguidores o que la mayoría de
sus post versan sobre el mismo
tema, se dedica a hacer RT a sus
líderes, etc.
¡Vamos!, es muy fácil deducir

que ese perfil no es de una persona
real, es una cuenta diseñada para
joder, muy probablemente, paga
da por algún interés político.

Use su derecho a bloquear: cuan
do usted bloquea al pequeño trol,
éste no podrá volver a comentar so
bre sus posts, que es por lo que, al
final, realmente le pagan. Incluso lo
obligará a tener que abrir otras
cuentas que, rápidamente, podrá
usted volver a bloquear.
Silenciar, a mi punto de vista, no

es tan buena idea como bloquear,
si bien en ambas opciones el pe
queño trol puede seguir escribien
do sobre usted, en la última, el
odiosito usuario no podrá ya con
taminar sus posts, tendrá que ha
cer los propios que se alimentarán
¡con otras cuentas falsas!.
Sea tolerante hasta donde quie

ra, usted fija las reglas.
Desde hace tiempo, decidí blo

quear perfiles claramente tóxicos
y fanáticos, me he divertido mu
cho viendo cómo crean nuevas
cuentas para atacar y luego, ¡los
vuelvo a bloquear!
Y eso no es intolerancia, un rico

debate siempre es bienvenido, pe
ro ¿argumentar con fanáticos?...

DE COLOFÓN. Según el presi
dente eso del PIB no es ya impor
tante, ahora debemos medir lo
"espiritual"... Charlie, Charlie, ¿es
tás ahí? •
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Carta dirigida a los que votaron por
Morena (¿Ya se arrepintieron?)
Pequeño Prólogo: A López Gatell NO

LE CREONADAPORMEPTO.Alos
Drs. Julio Frenk y José Nano SÍ LES

CREO TODO POR INTELIGENTÍSIMOS.
Estimados Votantes de Morena: El pró

ximo 1 de julio se cumplirán 2 años de que
51% de las personas que acudieron a las ur
nas, votaron por Morena Dos años en los
que prácticamente este gobierno ya nos
demostró de qué está hecho.
Y como llevo encerrado seis semanas, he

tenido bastante tiempo libre para analizar
y comparar los gobiernos de Calderón y Pe 
ña Nieto con los de López Obrador.
Y, porfavor, amigos que votaron por Mo

rena no se vayan a deprimir con los HE
CHOS que les voy a presentar.
¿Sale? Pues si les parece, comencemos:
1. Empecemos conhomicidios los prime

ros 13 meses de gobierno de cada uno: Ca) 
derón: 11,247 Peña Nieto: 19,805 AMLO
35,634. No incluyo abril de este año, cuando

el gobierno de AMLO rompió el récord his
tórico del mes más violento de la historia en

nuestro país, porque soy buena onda.
2. Crecimiento económico en el primer

año de gobierno: Calderón: 3.3% Peña Nie
to: 1.4% AMLO: MENOS .01% Tampoco
pongo el cierre de este año, pero parece que
también AMLO romperá el récord HISTÓ
RICO nacional en DECRECIMIENTO.
3. Veamos creación de empleos: El pro

medio de empleos anuales generados por
los últimos 3 gobiernos eran de 669,553.
Con AMLO... 342,077

4. Trimestres consecutivos de creci
miento: Contando el último trimestre de
Peña Nieto, llevábamos 37 trimestres con
secutivos de CRECIMIENTO. Con AMLO
llevamos 4 trimestres CONSECUTIVOS de
crecimiento NEGATIVO.
5. Veamos ahora los ahorros: A AMLO le

dejaron los últimos 3 gobiernos federales un
Fondo de Estabilización de Ingresos presu
puestarios con 279,771 mil millones de pe
sos. En un año, AMLO se echó el 41% de
estos fondos. ¿En qué? Nadie sabe bien.
Si ya se me están deprimiendo mis que

ridos amigos, les recomiendo que se echen
un antidepresivo porque esto sigue.
6. Antes de AMLO, éramos el país núme

TABLES Y CON GRADO DE INVERSIÓN.
Entró AMLO al podery una secretaria INEP
TA y SOBERBIA a Energía y ahora nuestros
bonos tienen la calificación de BASURA y
perspectiva NEGATIVA EN INVERSIÓN.
10. Deuda extema: Antes de AMLO as

cendía a 10,829,906 mil millones de pesos.
Entró AMLO y subió a 11,027,500 mil mi
llones de pesos.
11. Por último, hablemos de Corrupción.

Antes de AMLO había corrupción. Entró
AMLOyTAMBIEN, Amigos que votaron por
Morena: Si con estos dates no se han arre

pentido les recomiendo ver un psiquiatra
P.D. Resultados de la encuesta: Contes

taron 14 lectores. Solamente coincidieron

en 2 respuestas: Prefieren ser burros que
caracoles. Prefieren ir a Venezuela por las
chavas en lugar de Bolivia. •
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freIntes
POÜÍTICOS

1 Consejo de emergencia económica. Con la finalidad
•de reorientar el gasto público y que sean establecidos

incentivos fiscales, el Consejo Coordinador Empresarial,
presidido por Carlos Salazar Lomelín, lanzó al gobier
no federal 68 demandas, entre las que destacan: cuidar
la salud de todos los mexicanos, proteger el empleo y las
fuentes de ingresos, reasignar el presupuesto público y
minimizar los costos para detonar una reactivación glo
bal, esto, a fin de conseguir un acuerdo que favorezca a
las grandes empresas, las cuales, en la lógica del Ejecuti
vo federal, que encabeza Andrés Manuel López Obrador,
no se encuentran dentro del primer círculo de prioridades,
pues el gobierno federal ha decidido apoyar a aquellos que
sin duda alguna en esta crisis desaparecerían si es que el
gobierno no las apoya. La apuesta del Presidente es por
defender un mercado más social que también genera em
pleos y que es el sustento hoy de muchas familias en nues
tro país. Tranquilos, para todos hay.
2 Tiempo al tiempo. La jefa de Gobierno, Claudia

•Sheinbaum, pidió a los capitalinos celebrar a las ma
dres procurando la sana distancia y mejor optar por feli
citarlas a través de videollamadas este 10 de mayo, a fin
de evitar las reuniones familiares que detonen contagios
de COVID19. La mandataria capitalina dijo que el festejo
podría llevarse a cabo el próximo 10 de julio, cuando vaya
de salida la actual emergencia sanitaria. La Cámara Na
cional de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condi
mentados en la CDMX respaldó esta medida, pues la fecha
propuesta por Sheinbaum caerá en viernes y los negocios
pueden registrar una buena derrama económica. Tienen
razón. Lo primero es la salud.

3 Ya ni la burla perdona. Al que traen en jaque es al go
•bernador de Zacatecas, Alejandro Tello, pues los in

ternos del Centro Penitenciario de Cieneguillas otra vez le

dieron un dolor de cabeza al llevar a cabo una fuga. Recor
demos que en enero hubo un motín que dejó como saldo 16
reos muertos, agréguenle las denuncias de abusos por par
te de las autoridades del Cereso, y ahora la fuga de 12 inter
nos. De acuerdo con información de varios medios locales,
los reos aprovecharon la poca vigilancia y cavaron un túnel
y escaparon. Hasta el momento suman 3 detenidos, ade
más se informó que varios custodios están siendo investi
gados. Ah, qué don Alejandro Tello, nada más no da una, a
ver si no sale con una de sus ya conocidas "explicaciones"
para excusar la incapacidad de sus autoridades estatales.

W Fiestas inoportunas. La que no se acordó que el país
^Tl.está.en cuarentena, es Ivana, la hija del senador de
Morena, Gerardo Novelo, pues ante la próxima llegada de
su hijo organizó una pequeña recepción en el Puerto de
Ensenada. Lo peor es que hasta lo difundió en su cuenta
de Tik Tok. En las imágenes se le pudo ver a ella junto con
su esposo rodeados de sus seres queridos, pero sin la sana
distancia nicubrebocas y además hasta utilizaron un he
licóptero para animar la fiesta y arrojar polvo rosa, todo
digno de un festín júnior como en los tiempos neoliberales.
Una pregunta, ¿no dijeron que ellos no serían así?
^ Alerta. Quien por lo visto sigue con los problemas
>3*acumulados es el gobernador de Nuevo León, jaime
Rodríguez Calderón, pues sumado a la inseguridad que
prevalece en la entidad, ahora hay que agregar la pande
mia por coronavirus, pues los contagios continúan en su
estado, y como muestra es un asilo en Monterrey, donde
hay 50 personas contagiadas por COVID19,47 personas
de la tercer edad y tres trabajadores. Los familiares están
muy enojados, pues no les dan informes, incluso se sabe
que todos ya fuqron sacados del asilo. A ver si El Bronco
y su secretario de Salud, Manuel de la O Cavazos, salen a
dar respuestas concretas y claras a las familias.
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Diario de Debateso
Diférendos: poder político y empresarial
Rubén Rocha Moya
Senador de la República

El cómo deben atenderse los desafíos para
solventar de la mejor manera los efectos de
la crisis económica es, en la actual coyuntura,
uno de los temas más controversiales. Y todo
parece indicar que no existe una salida para
que los actores principales —Ejecutivo federal
versus élite empresarial y grupos políticos que
la apoyan— alcancen un acuerdo de consen
so que favorezca los intereses de las mayorías.

La diferencia general radica en el hecho de
que si el gobierno de la 4T, ante la actual crisis
económica, deberá o no continuar con las mis
mas estrategias propias de los gobiernos neoli
berales, que a lo largo de más de
30 años se vinieron aplicando
en nuestro país, con evidentes
consecuencias negativas para la
población más necesitada.

La diferencia más particular
reside en el dilema de recurrir

a la gastada fórmula de endeu
damiento público, sobre todo
externo, o bien, buscar otras al
ternativas. Otra diferencia, tam
bién clave, es a quiénes deberán
dirigirse los apoyos.

El Presidente no plantea ni
busca una ruptura con el sector
empresarial, tampoco excluir
lo; sino una necesaria y sana
separación o distinción entre el
poder político y el poder eco
nómico. Lo que no impide el
acuerdo y aun la colaboración
indispensable entre ellos.

A propósito, valga señalar,
que los no pocos y muy notables empresarios
que no se sienten excluidos afirman que es,
entre otros motivos, porque AMLO ha respe
tado las reglas de la macroeconomía y del libre
mercado; defiende como pocos presidentes las
políticas arancelarias en favor de la empresa
mexicana; alcanzó un buen acuerdo con el
TMEC; puso en marcha una política de auste
ridad y manejo aseado de los recursos públi
cos, etcétera. ¿Qué más inclusión empresarial
que esa? Dicho lo anterior, me pregunto; ¿cuál
es el contexto, social, económico y político que
hoy envuelve el diferendo?

En primer lugar, contamos con un gobier
no nacional surgido de la elección más de
mocrática y, por ello, menos impugnada de
las últimas cuatro décadas. Los electores, en

abrumadora mayoría, otorgaron su voto en fa
vor de la coalición electoral ganadora: la coa
lición encabezada por Andrés Manuel López
Obrador. Lo hicieron no sólo convencidos del
fracaso del modelo de nación neciamente re
plicado tanto por priistas como por panistas,
sino también porque confiaron en un claro
proyecto radicalmente distinto que puso en
el centro de su propuesta la regeneración na
cional, empezando por suprimir la impunidad
y la corrupción como prácticas de gobierno y
de todo el sistema político mexicano. Y en esa
ardua tarea estamos inmersos.

Luego entonces, nadie puede
llamarse a engañado. La proposi
ción electoral más difundida fue;
"Por el bien de todos, primero los
pobres". Y el nuevo gobierno, ya
en su ejercicio, eso es lo que viene
practicando sin ambigüedades.
Por otro lado, la emergencia

sanitaria y, como consecuencia, la
económica, han estimulado a los
sectores defensores del statu quo
—ya rechazado por el voto popu
lar— a presionar al Ejecutivo fede
ral para que retome la práctica de
sacrificar a los sectores más vulne
rables en tiempos de crisis y resca
tar, primero que a nadie, a la élite
empresarial y bancaria.

Como puede verse, el quid del
desacuerdo se advierte claramente
en la presión que ejercen persona
jes y agrupaciones de filiación dere
chista para que el gobierno adquiera

deuda pública y la destine, tal como se venía ha
ciendo —más allá de los tonos tramposos de su
propuesta— a "rescatar" a los de siempre, como
fue con el Fobaproa. El Ejecutivo, por su parte,
mantiene su estrategia de siempre, en congruen
cia con lo que firmemente ha sostenido, la cual
consiste en no seguir endeudando al país irra
cionalmente y detener la perniciosa política de
endeudamiento extemo, que llevaron a la prác
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tica los gobiernos neoliberales, con lo que hipo
tecaron presente y futuro de las y los mexicanos.

Esa postura de no endeudamiento no debe
cambiar. Lo que tampoco debe variar, inde
fectiblemente, es el destino prioritario de los
apoyos del gobierno. Y en eso, junto con el
Presidente, seguiremos sosteniendo; ¡primero
los de abajo!

El Presidente no

plantea ni busca
una ruptura
con el sector

empresarial,
tampoco
excluirlo; sino
una necesaria y
sana separación
o distinción

entre el poder
político
y el póder
económico.
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• Los verdes han ido jalando liderazgos del PRD
y de otros partidos.

Contrario a su costumbre de hacer campañas de aire en
cada proceso electoral, a partir de 2021 el Partido Verde
Ecologista de México competirá directamente en la calle,
por lo que prepara ya una estructura territorial.

Los verdes se guardan siempre entre cada proceso, y en
año electoral lanzan campañas mediáticas, básicamente
en medios electrónicos y redes sociales, tomando como
bandera algún tema de impacto entre la sociedad.

Eso ha alcanzado para mantener una representación le
gislativa en las cámaras, y después negociar alianzas con
el partido que haya resultado mayoritario.

Sin embargo, esta vez decidieron pelear en el territorio
y para ello Jesús Sesma, líder local del tucán, y su opera
dor estrella, el experredista Leonel Luna, están generando
estructuras en la Ciudad de México, para hacer una buena

ronchita el año entrante.

A Sesma se le ve seguido en
alcaldías como las de Tláhuac,
Milpa Alta, Coyoacán y Miguel
Hidalgo, entre otras. Mientras
Luna trabaja en Alvaro Obregón,
Tlalpan, Xochimilco, Iztapalapay
Azcapotzalco.

Como los verdes han ido ja
lando liderazgos del PRD y de
otros partidos, se están convir
tiendo en una opción atracti
va para otros grupos políticos y
sociales.

La estrategia verde se da ante
la fobia que los partidos despier
tan en la ciudadanía, lo que hace
pensar que la lucha electoral del
21 será entre estructuras, por eso
los tucanes se metieron esta vez
al armado.

Por eso también su presencia en reuniones con líderes
del PAN, PRI y PRD, pues está claro que buscarán alianzas
regionales para el próximo proceso.

Aunque habían manifestado su interés de ir con Morena,
al interior del partido les queda claro que en el equipo de
Claudia Sheinbaum falta gente que sepa hacer política;

no los ven.

Lo mismo pasa en las alcaldías morenas como GAM y
Miguel Hidalgo, por ejemplo, donde las brigadas verdes han
sido atacadas por llevar ayuda a la población.

Un factor que abona a las estructuras verdes es que tanto
Sesma como Luna tejieron muchas relaciones, por lo que
varios actores sociales, cámaras empresariales y organiza
ciones de comerciantes los empiezan a buscar.

También como diputados forjaron relación con los pa
nistas Jorge Romero y Andrés Atayde, con el perredis
ta Víctor Hugo Lobo y con los priistas Israel Betanzos y
Tonatiuh González Case, con quienes coincidieron.

A diferencia de los morenos, que no tienen operadores
políticos, los tucanes cuentan, por ejemplo, con las exdi
putadas Elizabeth Mateos —exdelegada en Iztacalco—;
Polimnia Romana, Rebeca Peralta y Nury Ruiz Ovando,
por ejemplo.
CENTAVITOS

Por cierto, un tuit de Chucho Sesma criticando la aplica
ción que el gobierno capitalino usa para atender el combate
el COVID19 puso los pelos de punta a más de uno en el
Antiguo Ayuntamiento. Pegaron el grito en el cielo porque
consideran que fue un ataque directo contra Sheinbaum,
aunque Sesma sólo menciona que la aplicación digital
debe ser mejorada, pues pasó ocho horas tratando de en
contrar hospital para uno de sus colaboradores infectado
y lo hicieron peregrinar por varios nosocomios sin que lo
recibieran. Claro que las autoridades no tienen culpa de
la pandemia, pero sí de su atención y cualquier sugeren
cia para mejorar debería ser escuchada y no tomada como
agresión; menos de quien ha manifestado su apoyo a la
jefa de Gobierno. Parece que andan muy nerviositos en
el Zócalo.

A Sesma se le

ve seguido en
las alcaldías de

Tláhuac, Milpa
Alta, Coyoacán y
Miguel Hidalgo
entre otras.
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La crisis ocasionada por la pandemia del coronavirus repre
senta un paradigma sólo superado por la ficción.

Un virus que ha confinado a una de cada tres personas
a nivel mundial, la cifra de contagiados de este virus se
acerca a los cuatro millones de pacientes, dejará a 265
millones de personas en hambruna, 500 millones en ries
go de pobreza y arrasará con 195 millones de empleos a
nivel global.

Frente a la devastadora realidad, ésta ha sido la respuesta
de algunos de los líderes mundiales:
e
DONALD TRUMP, ESTADOS UNIDOS.
"Es sólo una persona que vino de China y lo tenemos bajo
control. Todo va a estar bien".

"Siempre supe que era real, esto es una pandemia. Pre
sentí que sería una pandemia mucho antes de que se le ca
talogara como pandemia".

"El virus va a desaparecer... algún día será como un mila
gro y habrá desaparecido".

"Para abril, ya saben, cuando caliente un poco, milagro
samente se irá, eso es cierto. Sólo tenemos 11 casos y todos
están mejorando".

"Lo que veo es que el desinfectante, que mata (al virus)
en un minuto —¡en un minuto!—, igual hay una manera de
hacer algo así inyectándolo en el interior, casi como una lim
pieza, porque, como pueden ver, (el virus) penetra en los pul
mones y tiene un efecto enorme. Sería interesante probarlo".

e
JAIR BOLSONARO, BRASIL.
"Es apenas una pequeña gripe".

"El brasileño no se contagia de nada. Ves a un chico sal
tando en una alcantarilla, sale, se sumerge y no le pasa nada".

"Creo que hay un elemento, por decir, de fantasía o fic
ción a su alrededor. No está tan mal".

"Mi madre tiene 92 años. Si la alcanza a ella, pobre, pro
bablemente no va a resistir".

"La OMS alienta homosexualidad con el confinamiento".

o
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, MÉXICO.
"Detente, enemigo, que el corazón de Jesús está conmigo".

"Por el coronavirus dicen que no podemos abrazarnos.
¿Cómo no vamos a abrazarnos?".

"No debemos tener miedos. No hay falta de recursos. Te
nemos suficientes hospitales".

"Vamos a salir fortalecidos, o sea, que nos vino esto como
anillo al dedo para afianzar el propósito de la transformación
de México".

"Vamos bien, porque se ha podido domar la epidemia en
vez de que se disparara".

"Hemos podido aplanar la curva de los infectados... se
volvió horizontal, se aplastó la curva".

©
ALEKSANDR LUKASHENKO, BIELORRUSIA.
"Aquí no hay virus, ¿los has visto volar?, yo tampoco. El de
porte, sobre todo en el hielo, es la mejor medicina contra
el virus".

"Los chinos nos dijeron que el virus muere a partir de los
60 grados. Es recomendable ir a una sauna seca dos o tres
veces por semana".

O
ROSARIO MURILLO, NICARAGUA.
Convocó a una ¡marcha! bajo el lema "el amor en los tiem
pos de COVID", donde las personas se abrazaban y tenían
a niños abrazando y besando a los turistas que llegaron en
embarcaciones.

e
MIGUEL BARBOSA, ESTADO DE PUEBLA, MEXICO.
"La mayoría son gente acomodada. Si ustedes son ricos tie
nen el riesgo, si ustedes son pobres, no. Los pobres estamos
inmunes".

"Yo les propondría que quien tuvo coronavirus, con todas
las restricciones continúe con los cuidados, su caldo de pollo
con su cebollita y su chile bien picoso y ajo".

O
ENRIQUE ALFARO, ESTADO DE JALISCO, MEXICO.
"...Dios había decidido que me tocara estar al frente de esta
crisis en mi estado por alguna razón y entendí que no nos
iba a dejar solos".

Estos son tan sólo algunos de los ejemplos de los gober
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nantes más relevantes, pero no son exclusivas de políticos,
también de líderes religiosos, influencers y cientos de per
sonajes que pueden ser muy peligrosos en una época de
pandemia como la actual.

En este continente, Estados Unidos y Brasil encabezan las
listas de contagios y muertes. Dos conservadores, neolibe
rales, religiosos y conocidos por sus comentarios xenófobos,
racistas, homófobos y machistas.

0
POST SCRIPTUM

Mientras que en España comienzan a flexibilizar el confi
namiento de la cuarentena, en Francia amplían las medidas
hasta el 24 de julio, ¿quién se equivoca?
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• ¿Cuál será el legado de Gursky cuando efectivamente muera? Dice el personaje: "Al final, todo lo que queda
de uno son sus posesiones. A lo mejor por eso yo nunca he podido tirar nada. A lo mejor por eso

acumulé el mundo: con la esperanza de que cuando muera la suma total de mis cosas sugiera una vida más
grande a la que he vivido".

Otro jueves de confinamiento y hago una segunda recomen
dación de libro para este periodo de permanecer
en la casa. En esta ocasión, se trata de una novela
de Nicole Krauss titulada La historia del amor.
Es un librazo, perfectamente tejido, con un final
soberbio.

Desde la primera página el lector se encuentra
con un misterio que entrelaza la historia de dos
personajes muy lejanos y cercanos a la vez: la
del anciano Leo Gursky y la adolescente Alma
Slnger, ambos residentes de Nueva York. La his
toria del arfior comienza cuando Leo recibe una
enigmática carta acompañada de un libro que
creía perdido.

El pasado y presente de Leo son trágicos. La
narrativa sobre este personaje destila tristeza.
Gursky vivía en una pequeña aldea en Polonia
donde se enamoró de una chica llamada Alma.
Su pasión fue la fuerza que le permitió sobrevivir
el Holocausto para luego emigrar a Nueva York.

Ahí llevó una vida estéril y solitaria. Ahora es
un viejo cerrajero retirado que sigue los pasos de
su hijo Isaac, quien desconoce que Leo es su ver
dadero padre. Para no ser un fantasma más en la
metrópoli, Gursky es capaz de hacer travesuras
propias de un niño. Se rehúsa a ser invisible para
los demás y, por eso, con todo y su avanzada edad,
se inscribe para modelar desnudo en un curso de
dibujo.

Leo está obsesionado con la muerte. La siente
cercana. Tiene pavor de morirse un día que nadie
lo haya visto y que se tarden en encontrar su ca
dáver. Al respecto decide formar un pacto con su
único amigo, otro anciano que es su vecino (aun
que esta relación amistosa acaba con un desenlace
inesperado).

¿Cuál será el legado de Gursky cuando efecti
vamente muera? Dice el personaje: "Al final, todo
lo que queda de uno son sus posesiones. A lo me
jor por eso yo nunca he podido tirar nada. A lo mejor por eso
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acumulé el mundo: con la esperanza de que cuando muera la
suma total de mis cosas sugiera una vida más grande a la que
he vivido".

Pero el destino le deparará una gran sorpresa a este hom
bre que, como Florentino Ariza en El amor en los
tiempos del cólera, tuvo un gran amor que deter
minó toda su vida.

e
No mtiy lejos de donde vive Gursky se encuentra
el otro personaje de la novela: Alma Singer, ado
lescente típica que está entrando al complicado
mundo de las relaciones amorosas. Su madre no
ha superado la muerte de su esposo hace ocho
años, víctima del cáncer. Alma, sin embargo, hace
hasta lo imposible para que su madre salga de la
depresión. Ansia que vuelva a ser feliz.

Mientras tanto, su hermano menor, otro perso
naje triste, vive en su propio mundo y alucina con
ser un notable religioso. En este mundo de melan
colía pura, destaca la jovialidad de Alma. Resulta
absolutamente adorable esta niña que comienza
a ser adulta gracias a la increíble narrativa en pri
mera persona.

O
Un tercer personaje tremendamente misterioso de
La historia del amores La historia del amor, una
novela dentro de la novela que fue escrita en idish,
publicada en español y ahora está siendo traduci
da al inglés por la madre de Alma.

Enigmas, secretos, traiciones, pasiones y me
lancolía se conjuntan en esta historia de amor en el
más puro sentido de la palabra. Nicole Krauss lo
gra que personajes maravillosos convivan en una
trama compleja que recuerdan el estilo de Paul
Auster y su obsesión con los actos fortuitos. Y todo
termina con un final memorable.

La historia del amor fue adaptada para el cine.
La película la dirigió el rumano Radu Mihaileanu.

Resultó un fracaso. Nada que ver con el libro: una novela que
también es un homenaje al libro y lo que puede llegar a signi
ficar en nuestras vidas.

Twitter: @leozuckermann

Nicole Krauss

logra que
personajes
maravillosos
de La historia
del amor
convivan
en una trama

compleja
que recuerdan
el estilo de Paul
Auster

y su obsesión
con los actos
fortuitos.
Y todo termina
con un final
memorable.
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• Desde el primer mes de 2019, las proyecciones
financieras anotaban pérdidas. El año le dio la razón y
el Inegi reportó que hubo una contracción de 0.14 por
ciento. Muy, muy lejos del 4% prometido. El virus ha
puesto una distancia aún mayor a esta promesa.
Las estimaciones económicas no son alentadoras. Al menos
7% de la economía mexicana se habrá contraído para final
de año consecuencia de la pandemia, un promedio de las
proyecciones de organizaciones y grupos financieros que
¦ van del 6 hasta el 12 por ciento. La cifra es sorpresa, peli
i grosa; la tendencia no.
 Antes del coronavirus, México no vivía en bonanza;
esta administración menos. Sus primeros trimestres re
importaron pérdidas y poco entusiasmo en los inversionis
; tas. Sabemos las razones, pero ahora han encontrado en
el virus, el pretexto para justificar las fallas. Sin embargo,
al parecer el presidente Andrés Manuel López Obrador
ha decidido ir más allá, ya no sólo argumentos coyun

turales ni del pasado para ex
plicar las condiciones del país.
Ha optado por el cambio total
de narrativa, una que se ajuste a
lo que todos los días expresa en
Palacio Nacional: el buen rum

bo del país.
"Ya crecimiento, Producto In

terno Bruto (PIB), esos términos
ya también deben de entrar en
desuso, hay que buscar nuevos
conceptos. En vez de crecimien

hablar de desarrollo; en vez
de Producto Interno Bruto, ha
blar de bienestar; en vez de lo
material, pensar en lo espiritual.
Hay que cambiar ya con todo
eso y no creer tanto en esas co
sas...", respondió ayer a reporte
ros cuando le cuestionaron sobre
la inseguridad y su impacto en

la economía. Apenas un día antes, el índice de Paz México
2019 reveló que la violencia en el país costó 36 mil pesos
por cada mexicano.
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El Producto Interno Bruto y el crecimiento, conceptos
obsoletos para López Obrador, dice. Lo cierto es que la
realidad no se acomoda a sus otros datos. Y los parámetros
con los que se mide la economía global, menos. México
no ha podido hablar de crecimiento financiero desde el
inicio del gobierno de la 4T. Desde el primer mes de 2019,
las proyecciones financieras anotaban pérdidas. El año le
dio la razón y el Inegi reportó que hubo una contracción
de 0.14 por ciento. Muy, muy lejos del 4% prometido. El
virus ha puesto una distancia aún mayor a esta promesa. Y
si no se pueden cumplir las metas, pues mejor eliminemos
herramientas para medirlas.

Lo mismo hizo cuando habló de las redes sociales. Ben
ditas cuando es la estrella, el protagonista de los halagos,
pero empresas con muchas explicaciones que dar cuando
es el blanco de las críticas. Pedir a Facebook y Twitter que
revelen la lista de sus clientes, sólo para señalar que en
redes circulan noticias falsas sobre él, y como sucede con
todos los mandatarios del mundo. Pero creer que en aque
lla lista encontrará responsables es no saber cómo opera
una red social.

Así, mientras en el mundo los esfuerzos se encaminan
a la búsqueda de respuestas y soluciones: en Alemania
desarrollan un anticuerpo que impida al COVID19 entrar
en las células humanas; en Israel uno más que, informan
autoridades locales, neutraliza al coronavirus en perso
nas ya enfermas; y al menos organizaciones trabajan en
la búsqueda de una posible vacuna... Aquí apuestan con el
cambio de narrativa, pero no en la realidad, sino en la que
nos cuentan.

"Hay una canción, antes, de protesta: 'No te dejes en
gañar cuando te hablen de progreso, porque tú te quedas
flaco y ellos aumentan de peso'...", remató el Presidente al
terminar su conferencia del miércoles. Ironía o balazo en

Antes del
coronavirus,
México no vivía
en bonanza;
esta

administración
menos.

7to,

POR CIENTO
de la economía mexicana se
habrá contraído para final de año
consecuencia de la pandemia.
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Una mentira más:

se aplanó la curva
Poco ha hablado públicamente el doctor José Narro Robles,
exsecretario de Salud, del manejo del COVID19 en el país.

Lo hizo ayer con este reportero. Una charla telefónica
—sana distancia obligada— en la que se mostró crítico con
el manejo que el gobierno le ha dado al COVID19, pero
también propositivo.
Empezó por dejar claro que ni el presidente López

Obrador ni el subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell,
vocero oficial en el tema, son culpables de la pandemia. "No
es un problema político. Es un problema mundial", destacó.

Pero sí le dejó un raspón a LópezGatell que "un día dice
una cosa y al día siguiente otra". Narro reprochó al subsecre
tario de Salud su afirmación de que "ya se aplanó la curva".

"¿Cómo puede sostener eso? En la última semana —del
29 de abril al 5 de mayo— hubo 9 mil 234 casos y 938 de
funciones. Llegar a los primeros 6 mil 500 datos positivos
nos tomó 49 días. Alcanzar los segundos llevó ocho días.
Acumular los terceros sólo seis días. Los 6 mil 500 más
recientes únicamente cinco días", dijo.

Hablamos con él antes del corte de ayer. La SSA reportó un
total de 27 mil 634 casos confirmados y 2 mil 704 defuncio
nes. ¿De verdad aplanamos la curva?", preguntó el exrector.

Y más: "¿Cómo es posible que nos digan que en dos días
estaremos en pico, cuando Sheinbaum propone posponer la
celebración del Día de la Madre para el 10 de julio?".

El exrector de la UNAM recordó que primero nos dijeron

que volveríamos a la normalidad el 19 de abril, luego que
el 30 de abril, ahora que el 17 de mayo podría levantarse
el confinamiento en 900 municipios con baja incidencia y
el resto del país el Ia de junio.
:Esos cambios confunden y mandan un mensaje equi

vocado a la población: Ya pueden relajarse.

$ * Narro fue claro al señalar que nunca ha entendido
la "resistencia" de las autoridades de Salud a hacer pruebas
masivas en México para detectar tempranamente el virus
en portadores asintomáticos.

Las estadísticas apoyan su comentario. La cantidad de
prjjebas que hacemos en este país, por millón de habitan
tes, es de apenas de 776. Esto nos coloca como el número
147 a nivel mundial. El 80 por ciento de los infectados son
asintomáticos o casi. Ni cuenta se dan de que están infec
tados. Pero son portadores y agentes de contagio.

"Era indispensable hacer las pruebas para saber dónde
estamos", concluye el exrector de la UNAM.

Puso el ejemplo de Corea del Sur, Islandia, Singapur, que
sí rastrearon el virus y están en vías de controlar la pandemia.

Habló también del Modelo Centinela. Sabe que ese sis
tema se usó en épocas de influenza. La diferencia con el
COVID19 es que este no tiene temporalidad. No sirve para
dar estadísticas confiables.

LópezGatell dijo que había que multiplicarlo por 8.3 por
ciento para darnos una idea de cuántos contagiados hay.
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* Lo que eran las "benditas redes sociales" hoy son ana
temizadas por López Obrador. Dice el Presidente que en
Twitter y Facebook se han creado mecanismos automati
zados para difundir "mentiras, calumnias o noticias falsas".
No hay duda de que es un reflejo de que ya no están

controladas por sus "seguidores". Una pregunta derivada
de una dudosa afirmación del Presidente: ¿En serio su go
bierno no tiene bots? Una sugerencia: que le pregunte a su
vocero Jesús Ramírez.

O La entrega de cartas firmadas por López Obrador
a los millones de beneficiarios de los créditos de 25 mil
pesos a empresas familiares es promoción personal del
Presidente de la República, ratificó ayer el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federación.

Hoy me pregunto: ¿Dónde están los que se desgañifaban,
con razón, cuando Peña Nieto repartió 10 millones de panta

llas planas? Afortunadamente, quedan órganos que gozan de
autonomía que sirven de contrapeso al autócrata de Palacio.

Lo digo porque el TEPJF le dio al IMSS 24 horas para que
realice las acciones y gestiones suficientes para suspender
la entrega de esas cartas. El INE se pronunció en el mismo
sentido previamente.

# ' No ha aumentado la violencia contra las mujeres en
esta cuarentena. "Lo que hay es mucha fraternidad fami
liar". Cifras oficiales dicen lo contrario: Sólo en el mes de
marzo se recibieron diariamente 155 llamadas por hora de
mujeres que pedían auxilio.

Ya que estamos. Hace unos días la encuestadora Enkoll,
que dirige Heidi Osuna, preguntó sobre el tema. Un 23 por
ciento ha sufrido algún tipo de violencia física, emocional,
sexual o económica durante el confinamiento. El agresor
es mayoritariamente la pareja.
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Ayer viví uno de los momentos más desespe
rantes y frustrantes de los que tenga memoria
en los últimos meses. Un gran amigo, a quien
conozco y aprecio desde hace muchos años
y cuyo nombre prefiero omitir por respeto,
entró en estado de gravedad a causa de com
plicaciones por COVID19.

El hombre necesitaba atención urgente y
ninguna institución de salud, ni pública ni pri
vada, ni local ni federal, le que
ría dar ingreso argumentando
que no había espacio, que es
taban al tope de su capacidad.

Tratándose de los privados,
incluso recurrimos a los ubica
dos en el Estado de México y, en
el caso de los públicos, lo hici
mos por medio de los canales
institucionales tan ampliamente
difundidos en los últimos meses,
pero del 911 nos mandaban a
Locatel y de Locatel nos envia
ban al 51515. También lo inten
tamos por medio de la página
electrónica y la App del gobier
no de la ciudad, pero, después
de muchos intentos, en todos
los casos el resultado fue el mis
mo: enviarnos a hospitales que
supuestamente podían aten
derlo para que, cuando llegara
a estos, simple y sencillamente
le dijeran que estaban llenos y
sin posibilidades de ingresarlo.

Esa situación me puso a re
flexionar. Es verdaderamente
preocupante que los ciudada
nos enfermos de COVID19, que se encuen
tran en estado de gravedad y en una situación
de emergencia (junto con sus familiares), ten
gan que estar dando vueltas de un lado a otro
de la ciudad suplicando ayuda y sin tener cer
teza de nada. En una situación así, cada mi
nuto que pasa es vital.

Fue un caso del cual yo pude darme cuen

ta al ser testigo directo, pero, ¿cuántas per
sonas más han estado o estarán en la misma
situación?

Y quiero aclarar que no estoy señalando
culpables ante este hecho. Es claro que ni el
gobierno ni las instituciones de salud son res
ponsables de la pandemia y que nadie estaba
preparado para enfrentarse a un contexto así.
Pero también es preciso manifestar que los
cuidadnos necesitamos información clara,
veraz y oportuna, pues lo que estamos vi
viendo es algo sumamente delicado, de vida
o muerte.

Desde el comienzo de la crisis las auto
ridades nos informaron que, en
caso de necesitar auxilio, podía
mos recurrir a varias opciones
para conseguir ayuda y orienta
ción, y el hecho de haber recu
rrido a todas ellas el día de ayer
sin haber obtenido información
que nos resolviera el problema
me hace pensar, cuando menos,
que el sistema no está funcio
nando, con todo lo que ello sig
nifica para los ciudadanos y sus
familiares.

Sabemos que la incerti
dumbre genera dudas y cues
tionamientos y los huecos de
información que no sean cu
biertos con datos oficiales y fi
dedignos serán cubiertos con
ideas generadas de dicha in
certidumbre. La verdad siempre
es la mejor ruta, por ello se nos
debe informar a los ciudadanos
qué es en realidad a lo que nos
estamos enfrentando, es decir,
nos deben decir si es verdad que
las instituciones de salud ya no
tienen capacidad para que los

ciudadanos podamos ver qué hacer en caso
de que nosotros o nuestros familiares requie
ran ser atendidos.
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Quiero aclarar que hoy, en esta colum
na, hablo y expreso mi opinión como simple
ciudadano. No tiene ninguna relación con mi
papel como político y miembro del Partido
Verde. Asimismo, pido que no se me mal in
terprete, no intento desprestigiar el trabajo ni
mucho menos señalar a nadie, simplemen
te creo que, como ciudadanos, merecemos
certeza y claridad ante esta, ya de por sí tan
difícil, situación.

Es muy
preocupante que
los enfermos de

COVID19, que
se encuentran

en estado

de gravedad
y en emergencia
(junto con sus
familiares),
tengan que estar
dando vueltas
de un lado a
otro de la ciudad

suplicando
ayuda y sin tener
certeza de nada.
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Inseguridad: seis meses
para cumplir la promesa
Tres jinetes del apocalipsis amenazan la suerte del país y
el desempeño de la Cuarta Transformación: la contracción
económica, la pandemia del COVID19 y la inseguridad.
El último de ellos se ha instalado por ahora en k

retaguardia de la discusión pública, pero no por ello resul
ta menos escalofriante.

El pasado 1 de mayo se cumplió la mitad del plazo que
el presidente Andrés Manuel pidió a los gobernados para
poner un freno a la violencia.

"Yo espero que, en cuando mucho un año más, ya estén
establecidas las bases de la nueva etapa de la vida públic;
de México", dijo el mandatario en su conferencia matutin;
del 1 de noviembre pasado, día en que cumplió once me
ses en el cargo.

"Nada más eso pido, un año más para que esto cambie
por completo".
Acababa de pasar el llamado culiacanazo, en el que

fuerzas federales detuvieron a Ovidio Guzmán, hijo de E
Chapo, a quien tuvieron que liberar después de que sica
rios del Cártel del Pacífico tomaron las calles de la capita
sinaloense, armados como para ir a la guerra.

"Nosotros mantenemos invariable nuestra postura acer
ca de que actuamos bien, de que se evitó la pérdida de
vidas humanas y de que este hecho marca un antes y ur
después en la política de seguridad", justificó el Presidente
al hacer un balance de los sucesos del 17 de octubre.

"Ya no es la guerra, ya no es el uso de la fuerza, la con
frontación, el aniquilar, el exterminio, el 'mátalos en ca
liente'; ya es el pensar en salvar vidas y en lograr la paz y 1;
tranquilidad en el país con otros métodos".

Sin embargo, un semestre después, la paz no aparece
por ningún lado. Al contrario. El primer año completo de
gobierno lopezobradorista terminó con 35 mil 588 homi
cidios, un récord para el país.

Sólo para dimensionar, en la guerra civil de Siria hubo
la tercera parte de esas bajas en 2019 11 mil 244, de
acuerdo con datos de la Red Siria de Derechos Humanos

Brasil, el país más violento de América Latina por númerc
de homicidios, tuvo 41 mil 635 en el año, la cifra más baj;
desde 2007 y sólo seis mil más que México, un país con li
mitad de sus habitantes.

Las cosas no han mejorado en 2020. En enero hubo dos
mil 892 homicidios; en febrero, dos mil 858, y en marzo,
tres mil 78, el mes más violento en lo que va del perio
do presidencial. A reserva de esperar los datos finales de
abril que suelen revisarse al alza, se puede decir que 1;
tendencia homicida se mantuvo.

De acuerdo con datos oficiales, reportados a la Comisión
Nacional de Seguridad por las fiscalías estatales, la cifra
diaria más baja de asesinatos en lo que va de 2020 ha sido
de 54 a nivel nacional, y en siete ocasiones ha rebasadc
el centenar. La jornada más violenta ha sido la del 20 de
abril con 114.

El confinamiento por la pandemia no ha representadc
una ralentizaclón de la actividad criminal, particularmente
los enfrentamientos entre grupos delincuenciales, que pa
recen estar aprovechando el desconcierto causado por k
irrupción del coronavirus para ganar territorio y conquista
el favor de la población.

Se han vuelto comunes las escenas de hombres fuerte
mente armados que distribuyen despensas entre gente de
escasos recursos a nombre de algún jefe criminal, mismas
que suben a las redes sociales, frecuentemente con una
variedad de tomas y aceptable producción gráfica.

Ocupados en labores de migración y, ahora, al cuida
do de centros hospitalarios, los elementos de la Guardia
Nacional han cedido espacio a los delincuentes. Y, por si
fuera poco, la imagen de la corporación creada por el lo
pezobradorismo para aplacar la violencia se llevó un duro
revés con la reciente difusión de un video en el que dos
de sus elementos buscan extorsionar a un narcotraficante.

Al gobierno le quedan seis meses para cumplir con la
promesa presidencial de apaciguar al país. El tiempo co
rre. Tendrá e'1 reto de hacerlo en medio de los efectos de la
pandemia y la recesión económica.
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YOUTUBE/JULES SAMUEL

¿A qué atribuye usted el tremendo éxito y penetración e in
fluencia que tiene YouTube?

D. Jules, entendemos que, antes que nada, YouTube es un
negocio, no es una caridad ni una organización filantrópica.
Pero YouTube tiene la responsabilidad. Lo que hace a YT exi
toso como negocio son sus algoritmos de recomendaciones
automatizadas y su función que comienza a reproducir el
siguiente video después de que termine uno. Ese softwa
re juega un papel muy importante en lo que la gente ve. Y
YT tiene una responsabilidad ante la sociedad. Así como se
regula la venta de armas, el tabaco, el alcohol y las drogas,
también se debe reglamentar y transparentar a estos medios
de mercadotecnia.

Estos medios aducen que ellos no tienen la responsabilidad ni
la obligación de regular lo que la gente ve, ni responsabilidad
sobre cómo afecta a sus clientes. Una falacia que debe ser di
fundida es que estos medios son gratuitos, que no nos cuesta
nada suscribirnos. Entonces pregunto: ¿qué hace que estos
negocios sean tan exitosos, qué es lo que venden que tiene
tanto valor? Venden nuestra privacidad, todos nuestros datos
personales, información íntima y privada. ¿A cambio de qué.
KEILANi

¿Qué comida puedo congelar sin problema?

Piense en esto: las sobras. Especialmente las comidas como
sopas o guisos son excelentes para congelar. Pero también
puede congelar ingredientes individuales. Congele las espi

nacas marchitas para agregarlas a futuras sopas. Las bayas
congeladas funcionan bien en batidos, y las bananas madu
ras congeladas son perfectas para el pan de banana. Man
tener una bolsa de restos de vegetales en el congelador es
una excelente manera de asegurarse de que siempre tendrá
a mano los ingredientes para el caldo de verduras (más sobre
eso más adelante). Sin embargo, hay algunos alimentos que

nunca debe congelar, y hay ciertas cosas que no debe hacer
al descongelar.
ViNOS/HIRENE ROLAN

¿Cuánto tiempo me puede durar buena una botella de vino
después de abrirla, y una de espumoso?

Éste es más sobre el gusto que cualquier otra cosa. Si su
botella de vino está abierta, definitivamente podrá saborear
cuando su vino se dañe porque comenzará a saber a vina
gre. Algunos vinos más viejos duran de uno a dos días una
vez que se abren, mientras que los vinos más jóvenes pue
den durar hasta dos semanas en el refrigerador. En cualquier
caso, el reciclaje y la refrigeración del vino abierto es clave
para mantenerlo bien durante más tiempo. Si se habla de una
botella sellada, la mayoría del vino durará hasta 10 años si
se almacena de lado (para evitar que el corcho se encoja o
desarrolle agujeros) en un lugar fresco y oscuro. ¿Beber algo
burbujeante? Va a querer beberlo una vez que esté abierto.
El champán y otros vinos espumosos, como las bebidas ga
seosas, perderán su burbujeante bondad en 24 horas. Sin
embargo, si la botella no está abierta, su champán durará
una década sólida, siempre que se almacene en un lugar
oscuro y fresco.
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La respuesta mundial al COVID19 debe
abordar los derechos y las necesidades
de las mujeres y las niñas
ffe Columna invitada

Mark Lowcock* y Natalia Kanem**
•Secretario general adjunto de Asuntos Humanitarios de la ONU
"Directora ejecutiva del Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA)

En una semana en la que a personas de al
gunas partes del mundo se les ha dado mo
tivo de optimismo por haber superado el
pico de la pandemia, hemos visto cómo las
acciones extraordinarias de algunos indivi
duos pueden cambiar la trayectoria de toda
una nación.

Médicos y médicas jubilados poniéndo
se de nuevo en la primera línea, enfermeras
haciendo sus propias mascarillas para poder
tratar a los enfermos, padres separados de
sus hijos para cuidar a personas que sufren
del virus.

En la mayoría de los casos se trata de
mujeres. A nivel mundial, las mujeres cons
tituyen 70% del personal de salud. También
desempeñan la mayoría de las funciones de
cuidado en los hogares y en las comunida
des. Las mujeres realizan esta labor esencial
a pesar de los obstáculos y las desigualdades.

Por eso la actualización de nuestro Plan
de Respuesta Humanitaria Global para com
batir el coronavirus, publicado hoy, tiene a
las mujeres en el centro. Sa
bemos, por experiencia, que
invertir en mujeres y niñas
produce dividendos para todos.
Lo vemos nuevamente con el
COVID19.

En los hospitales y en los ho
gares, las mujeres están en pri
mera línea en esta lucha contra

el COVID19. Sabemos que las
acciones locales se traducen en

beneficios globales. Si hay algo
que hemos aprendido sobre
esta pandemia es que el mun
do se ha unido para enfrentar
la y sólo podemos derrotarla si
actuamos como uno solo.

Según la Organización Internacional del
Trabajo, las mujeres realizan 76% del total
de horas de trabajo de cuidado no remune
rado a nivel mundial. Ellas sobrellevarán el

mayor peso del cuidado de los enfermos y
ayudarán a detener la propagación del virus.
Debemos equipar a las mujeres con lo

que necesitan. Hagamos posible que se
mantengan seguras y con apoyo. Es lo co
rrecto y también lo más inteligente para que
puedan seguir salvando y mejorando vidas.

A medida que la capacidad de los siste
mas de salud se vaya mermando, muchas
personas con COVID19 necesitarán ser
atendidas en casa. Esto aumentará la carga
de trabajo de las mujeres y las pondrá en
mayor riesgo de infectarse.

Y mientras el mundo lucha contra la pan
demia, sabemos que tenemos otra epidemia
que superar: la violencia perpetrada contra
las mujeres, y las desigualdades que las de
jan más expuestas a vivir en la pobreza y sin
acceso a los servicios esenciales.
Sabemos que los aislamientos y cua

rentenas son esenciales para eliminar el
COVID19. Sin embargo, pueden dejar a
mujeres atrapadas con parejas abusivas. En
las últimas semanas ha habido un dramático
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incremento en las denuncias de violencia
doméstica en muchos países. En algunas
naciones se ha duplicado el número de mu
jeres que llaman a los servicios de apoyo.

Los entornos humanitarios, que ya se han
visto afectados por años de guerra y pobre
za, no serán diferentes, salvo que, a menudo,
hay pocos lugares dónde denunciar los abu
sos o buscar refugio para que las mujeres y
sus hijas e hijos puedan estar a salvo.

Si nos tomamos en serio la derrota de este
virus, debemos promover y proteger la salud
y los derechos de las mujeres, para su propio
bienestar y para que puedan seguir promo
viendo y protegiendo la salud de los demás.

Por eso, el Plan de Respuesta Humani
taria Global de las Naciones Unidas para
combatir el COVID19 establece acciones
específicas para que esto se pueda lograr
en los entornos más vulnerables.

Este plan global ya está ayudando a insta
lar lugares para lavarse las manos que sean
seguros para el acceso de las mujeres y las

niñas; entregar equipo y sumi
nistros médicos vitales, Inclu
so, para atender la salud de las
mujeres; y llevar trabajadores
humanitarios y suministros a
donde más se necesiten.

El plan reconoce el impac
to desproporcionado que tiene
la pandemia sobre las mujeres
y las niñas. También reconoce
su poder para derrotar el virus.
El UNFPA utilizará los recursos
del llamado para priorizar las
necesidades de las mujeres y las
niñas, incluida la colaboración
con grupos locales de mujeres
para crear espacios seguros.

Todo esto es posible gracias a la gene
rosidad de los donantes. Se necesita mu
cho más. Contamos con que los donantes
continúen financiando el Plan de Respues
ta Humanitaria COVID19, manteniendo, al
mismo tiempo, los planes de respuesta hu
manitaria y para los refugiados existentes.

Instamos a todos los gobiernos a que ha
gan de la prevención y la erradicación de la
violencia contra las mujeres una parte fun
damental de sus planes de respuesta nacio
nal al COVID19.
Cada día, las mujeres superan obstácu

los y desigualdades para tratar y atender a
los infectados por el virus, trabajando con
ahínco para contener el virus y ayudando
a sus familias y comunidades a protegerse.
Tenemos la obligación de proporcio

nar a estas mujeres las herramientas y los
servicios que necesitan, así como la justi
cia y la igualdad a las que tienen derecho,
en los hospitales, en los hogares y en sus
comunidades.
Estamos decididos a hacer todo lo que

podamos para luchar contra este virus mor
tal, y eso significa abordar las desigualda
des que, de otro modo, nos frenarían a todas
y a todos.

En los hospitales
y en los hogares,
las mujeres
están en primera
línea en la
lucha contra el

COVID19. Hay
que equiparlas
con lo necesario.
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La urgencia de EU por reactivar su economía espolea la polí
tica para definir industrias y calendario con el fin de levantar
el confinamiento en México, aunque, hasta ahora, sin acuer
dos públicos con estados y municipios. En este proceso, otro
ángulo ciego se sitúa en la perspectiva de la evolución de la
pandemia. El presidente Trump se dice dispuesto a saltar
ese obstáculo, aunque provoque la muerte de más estadu
nidenses. ¿Es ésa la lógica que espera también de México
para restablecer las cadenas productivas, aunque el canciller
Ebrard rechace que el confinamiento sea un tema bilateral?

No obstante la baja visibilidad para conducir el proceso y
el riesgo de rebrotes, la suerte está echada. López Obrador
analiza escenarios para reactivar industrias vinculadas a ca
denas de valor con sus socios comerciales, después de fuertes
presiones de legisladores, empresarios y el Pentágono, que le
piden definir áreas esenciales para sincronizar el descónge
lamiento económico. Su discurso, cargado los últimos días de
expresiones triunfalistas sobre el C0VID19, y los anuncios de
LópezGatell sobre el "aplanamiento de la curva" de contagio
apuntan a preparar a la opinión pública para reanudar opera
ciones. Lo haremos, otra vez, sin considerar pruebas masivas
que den números confiables sobre el contagio e incluso con
la confianza mermada en el monitoreo de la pandemia. Pero
es'difícil negar reciprocidad a un aliado al que apuesta todo
para enfrentar la recesión más profunda en un siglo.

La reapertura de consulados el 15 mayo parece el "pistole
tazo" de salida de acuerdos bilaterales convenientes para am
bos gobiernos para reanimar las alicaídas economías y evitar
que otras potencias, como China, tomen la delantera en la
salida de la crisis sanitaria, pero en ambos casos con acuerdos
precarios con sus estados interiores. La fecha coincide con la
que anunció LópezGatell sobre reanudar actividades en 979
municipios el 17 de mayo si hubiese bajo o nulo contagio, ni
colindancia con zonas de alta transmisión. Ese momento se
acerca, pero sin conocerse los criterios de evaluación que, por
otro lado, parecen difíciles de aterrizar sin saber aún el techo
del contagio que se alcanzará en estos días.

Además, la curva de contagio en los estados no es ho
mogénea, lo que hace más incierto aplicar criterios para re
gionalizar las medidas, aunque, según los empresarios, la
reapertura se dará por región y no por actividades esencia
les. Apenas el pasado 4 de mayo inició el Plan DNIII en el
Valle de México, Tijuana, Mexicali, Culiacán, Villahermosay
Cancún, por tratarse de sitios con alto contagio, a la vez que
también tienen alta concentración de actividad industrial
algunos de ellos. ¿Estarán incluidos? ¿Cuál es la estrategia
para salir del confinamiento?

La salida, sin embargo, no será motivo de confrontación
con los empresarios mexicanos, entre los cuales lo han urgi
do a abrir y muchos, incluso, no han cumplido con el confi
namiento, como exhibió el Gobierno de la CDMX. Coinciden
con el gobierno que es imprescindible, como principal vía
para resistir una recesión de tamaño inédito en el país, que
incluso ven como oportunidad para homologar cadenas de
valor y aprovechar el corte de suministros para sustituir al
gunos de Asia o Europa. Menos claro es quién y cómo defi
nir la estrategia, puesto que nadie quiere asumir los costos
sanitarios de una salida precipitada del confinamiento bajo
la justificación del tsunami económico, con caídas pronos
ticadas del PIB de entre 7% y 12% en 2020.

Por lo pronto, el Presidente trata de anticiparse a esos
datos catastróficos con sus lecciones sobre la crisis y el aban
dono del PIB como unidad de medida de la recesión, para
transmutar, en el discurso, a categorías abstractas, como la
del "bienestar". A la vez que cede a la presión para apurar la
reactivación de actividades con un socio comercial al que
está especialmente agradecido por la ayuda y su auxilio en
la crisis sanitaria, como en el acuerdo con la OPEP o la venta
de ventiladores. Como dijo el canciller mexicano, en las difi
cultades es cuando se conoce a los amigos y EU es amigo de
México o, por lo menos, el presidente Trump, quien ha sido
un aliado de López Obrador en la crisis sanitaria y, como
suele decir: "amor, con amor se paga". O cuando menos has
ta la próxima elección sobre su reelección.
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RazonesO
Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorgefernandezmenendez / www.mexicoconfidencial.com

Energía: el desprecio a la IP
• Se olvida que las fuentes alternas y renovables son el camino hacia el futuro
y son, finalmente, más económicas y limpias. Y también que convertir nuevamente
a la CFE en un monopolio para la generación energética fue y es una mala decisión.

Con el paso del tiempo hemos podido apreciar, en forma cada
vez más transparente, lo que piensa el Presidente de la Repú
blica respecto a la participación de la iniciativa privada en la
economía y, sobre todo, en la generación de energía.
Ayer, el presidente López Obrador aseguró que los par

ticulares "no aportan nada" a la generación de energía y que
las protestas de quienes reclaman que se mantengan las in
versiones y apoyos a la energía eólica y solar es porque "no
les conviene a quienes tienen negocios, por eso protestan".
Y defendió que la Comisión Federal de Electricidad restaure
plantas que trabajan con carbón y combustóleo porque, dice,
resultan más baratas que la energía renovable.

Con ello cancela inversiones por nueve mil millones de dó
lares que ya estaban comprometidas desde 2017
en energía eólica y solar y se regresa, por una
parte, a la generación de energía con los com
bustibles más contaminantes que existen y, por
otra parte, a regresarle el monopolio a la CFE en
el proceso de generación.

El argumento presidencial es que, ante la crisis
económica provocada por el COVID19, se debe
regresar al combustóleo y al carbón (Pemex ex
trae cerca de 26% de combustóleo en cada barril
de crudo, y tiene grandes excedentes, y existen
todavía fuertes yacimientos de carbón) y no se
puede permitir, dice el Presidente, que las em
presas privadas le vendan la energía que produ
cen a la CFE más cara que lo que a ella le cuesta
generarla. No es así, se olvida, por ejemplo, de las
inversiones que hacen quienes generan en for
ma privada la energía, pero se olvida en el ca
mino que las fuentes alternas y renovables son
el camino hacia el futuro y son, finalmente, más
económicas y mucho más limpias. Y también que
convertir nuevamente a la CFE en un monopolio
para la generación energética fue y es una mala
decisión.

Hace casi dos años, el 18 de junio de 2018, entrevisté a

Alfonso Romo, ahora un aparentemente alejado coordinador
de la oficina presidencial, y que entonces era un personaje
central en el tramo final de la campaña electoral, y me decía
que "lo que estamos diciendo sobre la Reforma Energética es
muy concreto: primero, vamos a respetar todos los acuerdos
y el Estaco de derecho. Hasta hoy, lo que hemos analizado y
que vamos a presentarle en un mes a Andrés Manuel, sí él
gana, es que, hasta hoy, lo que hemos visto es que están muy
bien hechas y quiero aplaudir a la autoridad que las realizó.
Porque nunca me he encontrado tantas compañías extranje
ras aplaudiendo la transparencia con que fueron hechas las

licitaciones de las grandes compañías. Entonces, en resumen,
lo que esté bien lo vamos a dejar, lo que hay que ajustar lo va
mos a ajustar, lo que tenemos que quitar porque no es bueno
para el país lo vamos a proponer al Legislativo para cambiarlo.
Pero los primeros tres años nos estamos comprometiendo a
no mover nada, para dar mucha confianza".

Con ese discurso se ganó las elecciones y así se ganó López
Obrador la confianza de los electores y de muchos empresa
rios. Pero prácticamente nada de esto, sobre todo en el ámbito
energético, se ha cumplido. Y hoy el discurso es diametral
mente diferente. Hoy, los contratos y licitaciones energéticos
son inútiles, un ejemplo de corrupción, y la iniciativa privada
no aporta nada al sector. Cómo no va a estar desilusionada y

desconfiada la iniciativa privada con el gobierno
federal. En este doble discurso está la respues
ta. Y por ese doble discurso se comprende tam
bién por qué, desde noviembre, Alfonso Romo
no puede presentar el programa energético que
había acordado con la iniciativa privada que ge
neraría inversiones de cientos de miles de millo
nes de dólares.

Mejor nos acabamos, con la CFE de Manuel
Bartlett, el carbón y el combustóleo. A quién le
importa el entorno ecológico, el calentamiento
global, el Acuerdo de París. Una vez más, López
Obrador opina lo mismo que Trump: apostemos
al carbón y al combustóleo.
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POESIA

Hablando de inconsistencias: ¿qué hace
LópezGatell leyendo poesía en un programa por
internet del Fondo de Cultura Económica? ¿No
podría dedicarle ese tiempo a aclarar las contra
dictorias cifras de la pandemia que nos presentan

cotidianamente? De epidemiólogo a rockstary, de ahí, a poeta.
Cuánto dañan los reflectores, sobre todo cuando no se está
preparado para ellos.

o
MENSAJES

En este tema estamos de acuerdo con el presidente López
Obrador. El anuncio de la Alianza Estratégica de Marcas, que
pregona: "Quédate en tu casa, quédate vivo, sí sales, quizá
te mueras, quizá mates a alguien", es una barbaridad, es una
forma de explotar una de las sensaciones más primarias del
ser humano, que es el miedo.

Mejor nos
acabamos,
con la CFE de
Manuel Bartlett,
el carbón y el
combustóleo. A

quién le importa
el entorno

ecológico,
el calentamiento

global,
el Acuerdo
de París.
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Puebla para los poblanos,
advierte Barbosa
El que de plano advirtió que no ayudará a la Federación en la
atención de enfermos de otras entidades fue el gobernador
de Puebla, Miguel Barbosa. El morenista admitió que sí
hay capacidad hospitalaria en su estado, pero no la pondrá a
disposición, pues ellos no han recibido ningún tipo de apoyo
en la emergencia. Pero fue más allá y cuestionó que los "datos
que dio la Federación (sobre 80% de disponibilidad hospita
laria) no son ciertos, eso es parte de una estrategia porque nos
quieren traer a enfermos del Distrito Federal y del Estado de
México. Sí tenemos capacidad de respuesta, pero no así como
lo están mencionando", dijo.

Estragos en CDMXpor saturación
hospitalaria
En la Ciudad de México comenzaron a manifestarse los prime
ros estragos por la saturación de hospitales para la atención
del Covid19, una vez que el mapa de disponibilidad de camas,
que puso a disposición el gobierno de Claudia Sheinbaum
hace unas semanas, ayer marcó la saturación de 20 unidades
médicas en la capital del país, tanto de la Secretaría de Salud,
del IMSS, del ISSSTE y de la Secretaría de Salud local. Nos di
cen que ya hay dudas si la habilitación de espacios en el Centro
Banamex, en la Secretaría de Marina, en la Secretaría de la
Defensa y, eventualmente, en el Autódromo, serán suficientes
para dar atención masiva para las próximas tres semanas.

La aclaración de Twitter
La empresa Twitter respondió con prontitud y corrección al
reclamo que le hizo el presidente López Obrador sobre la
prevalencia de bots en esa red social, los que presuntamente se
usan para atacar a su gobierno. "Twitter no recibe ingresos por
automatización maliciosa. La automatización, o los llamados

bots, que se utilizan con fines de mala fe están prohibidos...",
escribió en español la firma que tiene su sede en San Francisco,
Sin embargo, dentro de la comunidad tuitera llamó mucho la
atención que al ser cuestionado por reporteros sobre el mensaje
de la firma del pájaro azul, el mandatario mexicano dijera: "Ya
hubo respuesta de Twitter....pero como estaba en inglés...".

Panistas, con todo contra gabinete
de Salud
Sin rodeos ni andarse por las ramas, los panistas fueron directo
a exigir la renuncia del director del IMSS, Zoé Robledo; del
secretario de Salud, Jorge Alcocer, y del subsecretario Hugo
LópezGatell, por su incompetencia ante la pandemia del Co
vid19. No sólo no han dotado de equipo suficiente y adecuado
a personal médico, sino que aseguraron no han evitado la
corrupción en la adquisición de ventiladores y, además, no han
establecido las reglas de operación del Insabi. "Deben renunciar
para dejar el puesto a otros que puedan llevar a cabo un mejor
desempeño", sostuvo la senadora Guadalupe Murguía.

De malandros, jueces obsequiosos
y el sello Javidú
Para no variar, un juez, en este caso el Tercero de Distrito en
Hidalgo, Fredy Francisco Aguilar, concedió un amparo a
un presunto pillo. Jaime Sacal, el acaudalado empresario
joyero que había huido a Estados Unidos acusado de violar a su
propia nieta, hoy puede estar en casa, pese a que fue capturado
la semana pasada a petición de las autoridades de justicia de la
CDMX y de la FGR. Pero Sacal va a necesitar más que eso para
evadir el peso de la justicia. Por ahora, tuvo el tino de contra
tar como su abogado a José Ramón Cárdeno, nada menos
que quien fuera secretario particular de Javier Duarte de
Ochoa. Nos comentan que las autoridades federales estarían
investigando a los que "operaron" este amparo a favor del pre
sunto abusador de menores.
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MEXICANOS PRIMERO

David
Calderón

Frato: ideas frescas

Hayjóvenes de muchas
décadas; uno de ellos, lu
minoso, es Francesco To

nucci, conocido en el bajo mundo
de la psicopedagogía como
"Frato". De convicciones fuertes

y polémicas, es un agudo crítico
de las limitaciones de concepto y
práctica que plagan los sistemas
escolares de todo el mundo.

Desde hace años, con sus libros
de demoledora honestidad, con
sus discursos apasionados en de
fensa de la imaginación, el juego
y la participación activa de niñas
y niños, aun de los más chiquitos,
sus dibujos que con apenas unos
trazos y globos de diálogo de una
frase detonan un pensamiento
diferente, es un buen provocador.
Se ha ganado a pulso el título con
el que a veces se reconoce: es un
"niñólogo".
Ello no significa que su pro

puesta es pura emoción sin ideas,
los barruntos de un gurú esoté
rico sin fundamento en evidencia.

Hasta hace poco dirigió el Depar
tamento de Psicopedagogía del
prestigioso y quisquilloso Consi
glio Nazionale delle Ricerche, una
especie de súper Conacyt de Italia
que reúne a investigadores que
lidian con el severo juicio de sus
pares, yes citado por sus indaga
ciones sobre la percepción de roles
de trabajo en los primeros años

de infancia, el papel del juego en
el aprendizaje, los temores de los
niños en el espacio urbano, los te
mas de ciudadanía y la dinámica
política del reconocimiento de la
voz de los niños.
Frato ha cuestionado honda

mente que la escuela, las escuelas
en el nivel básico, sea una insti
tución antes que una experien
cia, que sea un centro que quite el
gozo al aprendizaje; un meca
nismo nunca mejor dicho de
preparación a la conformidad so
cial que al hacer tan programado,
impersonal, discursivo y lineal el
aprendizaje, lo deja en los huesos,
o sólo como una cáscara vacía.
Y ahora venimos a lo más actual

de su aporte. Con el cierre de las
aulas, apresurado, en realidad
impreparado y caótico, las contra
dicciones se agudizan. Ya antes los
niños no podían salir libremente
a jugar en las ciudades, como en
otros tiempos, porque ya son terri
torio hostil y peligroso para ellas
y ellos sin un adulto de sus casas
que les acompañe; pero ahora, ni
eso. ¿Cómo van a ejercer su auto
nomía, ahora confinados como
nunca antes?

En varias presentaciones y en
trevistas Frato ha denunciado que
los niños han estado invisibiliza

dos y acallados en esta etapa. No
se les ha preguntado en serio qué

viven, qué temen, qué quieren
y menos todavía qué proponen.
El juego verdadero se ha redu
cido drásticamente. Además de

la aceleración de la desigualdad e
injusticia que viven los más vulne
rables niñas y niños migrantes,
en situación de calle, víctimas de
trata o de violencia intrafamiliar

hay un mal constante y generali
zado: la escuela llegó a la casa en
su peor versión, en lo que tiene
sólo de obligación, imposición y
trabajo, y perdió lo que tenía de
divertido, arropador y atractivo.
En una conversación con espe

cialistas y con adolescentes, dije
que en lugar de un crecimiento
orgánico (algo que sí fuera autén
ticamente "Aprender en Casa"), lo
que tenemos ahora en la mayo
ría de los casos es una violenta y
dolorosa incrustación: cayó como
meteorito, desde arriba y desde
afuera, la institución escuela en el
ámbito íntimo de la casa.

Tratando de buena fe, puede
pensarse en que hubiese con
tinuidad en los aprendizajes, a
lo que en realidad se le ha dado
continuidad es a todos los aspec
tos controladores, impositivos y
sofocantes de la escuela. Antes

siquiera encontrar a los amigos re
dimía el para muchos calvario
de ir al plantel, de acudir al centro
escolar.
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USO DE RAZÓN

Pablo
Hiriart

Avisos de dictadura

Cuidado, no es análisis y
por tanto subjetivo, sino
estrictamente informa

ción: en materia de justicia el
Presidente quiere dar un salto a
los estados totalitarios del siglo
pasado y enjuiciar personas "por
que el pueblo lo pide".
Como en este caso el amena

zado es el ex presidente Felipe
Calderón, un hombre sin partido
y de carácter áspero, no hay un
levantamiento de intelectuales
y humanistas en contra de esa
barbaridad.

¿O ya no quedan? ¿Dónde es
tán los demócratas? ¿Se hicieron
chiquitos ante un gobernante
autoritario?

Así de pronunciada es nuestra
decadencia moral y pérdida de
valor cívico: sin chistar, se acepta
al mandatario anunciar que los
delitos no son la única causa para
iniciar proceso judicial contra un
ciudadano, sino la aclamación
popular.
Hace un par de años se tomó

como una expresión de campaña
del candidato de Morena, pero
ahora lo ratifica desde la titulari
dad del Poder Ejecutivo.
En materia presupuestal, López

Obrador quiere plenos pode
res para hacer y deshacer con el
gasto público según lo considere
su peculiar sabiduría. De pros
perar, queda anulado el Poder
Legislativo.
Desde Palacio Nacional, el lu

gar donde reside, nos dice que
se enjuiciaría a Felipe Calderón,

pero "tendría que ser a partir de
una consulta ciudadana". Adiós

al Poder Judicial y a la "fiscalía
autónoma". La asamblea popular
manda.

Eso, con todas sus letras, es un
escenario de tiranía.
México no vive en una dicta

dura, pero AMLO nos dice que
para allá quiere ir.
No se trata de un análisis de

intenciones, sino de la transcrip
ción de las palabras e iniciativas
legales del Presidente.
Su idea manifiesta es arreba

tarle las atribuciones al Poder
Legislativo en una tarea básica, y
que los juicios se hagan a petición
popular.
¿No lo vemos, ministro

Zaldívar?

¿Qué pasó, señora secretaria
Olga Sánchez Cordero?
¿Va a hacer como que no oyó

nada, doctor Valadés?
Es una aspiración expresa a

la dictadura, sin siquiera cui
dar las formas. Polpotiana o
pinochetista.
Vamos a caer en la barbarie si

no se pone un alto a la pretensión
de enjuiciar mediante consultas
populares.
Y a la dictadura si no hay una

defensa férrea de la separación
de poderes, como lo hicieron va
lientes parlamentarios de PAN,
PRI, PRD y MC. López Obrador
insistió en la monstruosidad de

juzgar gente cuando el pueblo lo
pida. No fue casual. El pronun
ciamiento lo hizo martes, gracias
a una pregunta sembrada en su
conferencia matutina.

Estuvo en sintonía con la cam
paña de cartonistas militantes
que se comportan como los mas
tines del soberano.

La consulta popular, inaugu
rada en este sexenio para destruir
obras indispensables e inversio
nes productivas, ahora se va a
usar como herramienta de terror.
¿Juzgamos o no juzgamos a tal

ciudadano? Ustedes dicen, con su
pulgar hacia arriba o hacia abajo.
También esta locura hay que

pararla, desde su intención.
Además, por qué van a juzgar a

Felipe Calderón.
Si lo van a juzgar por los ase

sinatos en su sexenio, a López
Obrador tendrían que juzgarlo
dos veces porque va duplicar el
número de personas víctimas
de homicidios dolosos cometi
dos por sus insólitos amigos, los
narcos.

Si lo van a juzgar por haber
"pateado el avispero" al lanzarse
a la lucha frontal contra el narco,
tendrían que enjuiciarlo junto al
gobernador que atinadamente
le pidió entrar con el Ejército a
Michoacán porque los grupos
criminales se adueñaban de terri
torio y vidas humanas.
Ese gobernador es el coordi

nador de asesores del presidente
López Obrador.
Si lo van a juzgar por García

Luna que no ha sido declarado
culpable, qué le tocará al ac
tual Presidente luego de que sus
subordinados han vendido las
jefaturas de aduanas, por donde
entra y sale droga, e ingresa el
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contrabando que compite de
manera desleal con el comercio
establecido.

Cuando hay delitos que se
denuncien con fundamentos se
debe investigar y acusar si así lo
considera la fiscalía. Luego, cas
tigar o absolver, de acuerdo al
veredicto de autoridades impar
ciales, es decir, el Poder Judicial.

No es a mano alzada, ya sea
con el pulgar hacia arriba o hacia
abajo, como se debe aplicar la
justicia.
El solo hecho de plantearlo,

horroriza.
Y lo está diciendo nada me

nos que el Presidente de Mé
xico, quien además controla la
votación del "pueblo sabio" con

casillas distribuidas a modo,
funcionarios de casillas que son
de su partido, escrutadores que
son de Morena, y veredictos ina
pelables que se consiguen con
el voto del uno por ciento de la
población.
Esta locura también hay que

pararla. Es el huevo de la ser
piente. No se vale la indiferencia.
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Pacto Nacional
para la Recuperación
Económica y el Empleo
El Banco Interameri

cano de Desarrollo

(BID), de Luis Alberto
Moreno, y el Consejo
Coordinador Empresa

rial (CCE), de Carlos Salazar,
están convencidos que solo uni
dos México podrá salir adelante.
Expertos laboralistas y acadé

micos coinciden que los motores
para la recuperación económica
y detención de la caída del em
pleo surgirán de un pacto po
lítico nacional entre gobierno,
sector privado y sector social.
El representante del BID, To

más Bermúdez, dice que para
salir de la crisis México debe

aplicar programas de protección
de ingreso para los trabajadores
y subsidios condicionados a la
capacitación laboral.
Asimismo, programas de

empleo temporal, subsidios al salario directos por parte del gobierno y una reducción temporal a las con
tribuciones fiscales de las empresas.
Es inevitable que los gobiernos y las empresas salgan con mayores niveles

de deuda de la pandemia. Advierte que la deuda externa mexicana subirá al
rededor de 30%, debido a la depreciación de la moneda local.
Adelanta que habrá rubros como el restaurantero y el turístico que se ve

rán mucho más afectados por el impacto del coronavirus, por lo que se tie
nen que diseñar programas de apoyo focalizados.
Sin embargo, el éxito de las medidas dependerá de la capacidad de cada

gobierno para reaccionar rápidamente a la emergencia económica.
Para el BID, los países que se recuperarán más rápidamente serán aque

llos que implementen políticas públicas adecuadas para salvar a las peque
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ñas y medianas empresas (Pymes) y a los empleos.
El director de Políticas Públicas del CCE, Javier Treviño, planteó la ur

gencia de crear un Acuerdo Nacional para la Reactivación Económica, en
donde en la toma de decisiones esté presente el sector privado.

COCONAL, DE HECTOR Ovalle, se adju
dicó el martes por la noche el paquete

Noreste de Bano
bras, que consiste
en la moderniza
ción, operación,
conservación y
mantenimien

to por 10 años de
unos 348.5 kilóme
tros de autopistas
en los estados de
Nuevo León y Ta

maulipas. Hablamos de las carreteras
CadereytaReynosa, MonterreyNuevo
Laredo, MatamorosReynosa, el Libra
miento Sur II de Reynosa y los accesos
a los puentes internacionales Reynosa
Pharr e Ignacio Zaragoza. La compañía
ofertó 8 mil 777 millones de pesos más
IVA y dejó en el camino a los consorcios
de ICA de Guadalupe Phillips, La Pe
ninsular de Carlos Hank Rohn, Ome
ga de Jorge Melgarejo, Prodemex
de Olegario Vázquez Aldir y Gami
de Manuel Muñozcano.

LE INFORME AYERde esta iniciativa que
empuja la Barra Mexicana Colegio de
Abogados, que preside Héctor Herre
ra, para incluir en la Ley de Concursos
Mercantiles un ajuste para un Régimen
Concursal de Emergencia en el con
texto de la crisis pandémica. La idea es
agilizar los procesos y evitar quiebre ge
neralizado de negocios. La propuesta la
diseñaron abogados corporativos lide
rados por Alejandro Sainz del despa

cho CervantesSainz y Diego Sierra de
la firma Von Woberser y Sierra. La ini
ciativa la va a impulsar la senadora del
PRI Claudia Anaya.
YA PROPOSITO de concursos mercanti
les, le decía hace unos días que Interjet
ya esta evaluan
do ese camino.

En el último año y
medio el abogado
de Miguel Alemán
Velasco, Javier
Mondragón, se
opuso enfática
mente, pero con la
llegada de Amado
Yáñez al primer

circulo del ex gobernador de Veracruz
el enfoque cambió. Le reporté que el de
Oceanografía tomó ya un papel prota
gónico en la conducción de la aerolínea
que dirige William Shaw en respaldo
a Miguel Alemán Magnani. Quien
lleva la batuta es Ángel Junquera, su
asesor legal, cercano por cierto a Julio
Scherer.

HACE UNOS DÍAS le comenté que la
venta de los canales de Fox Sports en
México está prácticamente muerta. El
tiro de gracia se lo dio el Covid19. No
hay oferta económicamente viable. Le
cuento esto porque ayer el equivalente
a la Comisión de Competencia de Bra
sil dio luz verde a Disney para adqui
rir TwentyFirst Century Fox a pesar de
que no cumplió el compromiso de des
invertir Fox Sports. La decisión inme
diatamente rebotó en México. A reserva

de que le daré los detalles, le adelanto
que el conglomerado que preside Bob
Chapekno podrá replicarlo aquí.
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EL PRÓXIM018 de mayo Pemex, que
dirige Octavio Romero, va a recibir
ofertas para el Paquete 5 de la refine
ría de Dos Bocas. Es el pendiente para
almacenamiento de petrolíferos que se
procesarán allí. Es un contrato de unos
400 millones de dólares. La Secretaría

de Energía, que maneja Rocío Nahle,
preseleccionó 27 empresas. Apunte a
Tarsco, Heavy Industries, American
Petroleum, Tradeco, Construcciones
Garza, Consorcio Industrial Cadere
yta, Covaydo y Trekant, entre otras. Se
construirán alrededor de 90 tanques
subdivididos en 7 subpaquetes.
POR LO MENOS en lo que hace a camio
nes pesados el compromiso del pre
sidente Andrés
Manuel López
Obrador de que
los proveedores
mexicanos de las
fábricas estadou
nidenses abrirían

5 días antes, ya no
se cumplió. Inter
national, Paccar,
Freigthilner, Volvo

y Cummins reiniciaron alia actividades
y sus proveedores locales aquí siguen
detenidos por órdenes del subsecre
tario de Salud, Hugo LópezGatell.
El impacto es para Metalsa de Enri
que Zambrano e Inmagusa de Jesús
Sanmiguel. Pero también apunte las
plantas de Cummins, ZF, Eaton y Hen
drickson.

EN MEDIO DE la pandemia de Co
vid19, y como medida preventiva, el
Instituto de Seguridad Social para las
Fuerzas Armadas Mexicanas recibe

hoy propuestas para la licitación LA
007HXA001E432020, correspondien
te al suministro de artículos funerarios.

El fallo del concurso que contempla una
sola partida para la adquisición de casi
180 ataúdes estándar económicos, así
como urnas de madera y mármol, será
el 15 de mayo. No pierda de vista a la
mexiquense Litomexa, de Pedro Ja
ramillo, compañía que opera en este
mercado desde hace unos 60 años.

Fecha: 07/05/2020

Página: 6

Area cm2: 619

3 / 3

Columnas Políticas

Darío Celis, "La Cuarta Transformación"

Darío Celis

Costo: 137,913

Página 14



LA ALDEA

Leonardo
Koureheriko

Los distractores
Nos hemos referido ya

en este mismo espacio
al dominio de la comu

nicación pública que ejerce el
presidente López Obrador. Su
conferencia matutina, eje de arti
culación de una política de comu
nicación construida en torno a su
persona: él afirma, él desmiente,
él disiente, rechaza, descalifica,
posee otros números que nunca
muestran ni conocemos, él es el
gran artífice del discurso nacio
nal. Desde su púlpito se escribe la
historia.
Como un maestro de la ter

giversación, utiliza elemen
tos y herramientas de impacto
popular para desviar y distraer
la atención con distractores de
arrastre. Así vuelve, de vez en
vez, a su mítica cruzada contra la
corrupción. Y afirmo mítica, por
que no se sostiene en los hechos,
en los casos ni en los expedientes
hipotéticos de investigaciones en
curso.

Se negó a implementar el Sis
tema Nacional Anticorrupción,
un aparato judicial, con jueces y
magistrados, con fiscales e inves
tigadores, para perseguir a los
corruptos: desde la ley, desde el
aparato de justicia, no desde la
vistosa pasarela matutina, donde
mucho se queda en el discurso y
poco se convierte en acción.
Estalla el caso del hijo de

Manuel Bartlett, el flamante y

arcaico director de la CFE (Co
misión Federal de Electricidad)
mire usted que generar electri
cidad con carbón es del siglo XX.
Su hijo León Manuel ha recibido
contratos de dependencias fede
rales en lo que va de la adminis
tración (ISSSTE, IMSS, Sedeña,
Marina) por un monto global
aproximado de 501 millones de
pesos, varios de esos contratos,
por asignación directa, sin con
curso ni licitación.

Se le cuestiona al presidente, y
se molesta: "... No somos iguales.
Nosotros llegamos aquí para des
terrar la corrupción". Es exac
tamente la misma práctica que
enriqueció a políticos de varios
partidos en administraciones
pasadas. Negocios, orquestados,
administrados y repartidos desde
el poder. ¿Dónde está la diferen
cia? ¿En qué, señor presidente,
son diferentes si la práctica, la
vinculación y el modus operandi
son idénticos?

Luchar contra la corrupción
no consiste en alegatos y pero
ratas que carecen de sustento;
no se trata de cantar una polí
tica y un sistema que por decreto
anula la más arraigada práctica
del sistema político mexicano.
Son necesarias, como lo señalan
los países que han tenido éxito
en combatirla, instituciones.
Sistemas, leyes, investigación y
castigos. No el gusto y la antipa

tía del poderoso por personajes
que le son desagradables. Rosa
rio Robles no debiera estar en

la cárcel, especialmente porque
está ahí mediante la presentación
de un documento falso; hay una
violación al debido proceso. Y los
señores Collado o Lozoya, que
seguramente tendrían cuentas
que aclarar, enfrentan procesos
turbios, poco claros, sin eviden
cias ni investigación sólida. No
es tan sencillo y no basta con el
discurso.
Este gobierno se negó a instalar

el sistema anticorrupción. El pro
pósito, el combate a la corrupción
es un instrumento exclusivo del

Ejecutivo. Desde ahí, ybajo el
artero disparo del señor Nieto, su
jefe instrumenta, a partir de los
tiempos políticos, cartas, casos,
nombres y procesos para distraer
la atención ciudadana.
¿Por qué tenía que salir el nom

bre de Peña Nieto en plena guerra
con el coronavirus? ¿Qué relación
tiene una investigaciónproba
blemente fundada en contra del
expresidente en estos momentos?
Apenas esta semana, otra vez el

nombre de Felipe Calderón y una
hipotética vinculación al caso
García Luna, precisamente en los
momentos de la debacle hospita
laria en el Valle de México. Son
meros distractores en medio de

un panorama adverso y un go
bierno ineficiente.
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El presidente es un mago, un
ilusionista de la política. Suelta
nombres, administra tiempos ju
diciales, acelera o frena investi
gaciones, tira anzuelos para que
los medios debatan dos o tres días
asuntos que no conducen a nada,
mientras lo relevante queda en el
trasfondo,
Pemex se derrumba como la

ruina de una paraestatal ro
bada, exprimida, agotada por
décadas y, además, se lleva en su
desplome miles de millones de
pesos sustraídos a la salud, a la
educación, a la justicia, a la lucha
contra el crimen. Obsesión ideo
lógica del pasado, que arrastrará
a la economía mexicana si no se

detiene la sangría a las finanzas
públicas.
México entero ignora con pre

cisión la dimensión de la pan
demia: hospitales saturados,
historias de horror de familias
que les negaron información por
días, para luego entregarles una
cajita de cenizas su paciente
falleció. Médicos frustrados, des
esperados y para colmo, amor
dazados y censurados para no
denunciar la incapacidad de las
autoridades, la falta de planea
ción, la inutilidad del famoso
centinela.

Todo es un juego de espejos,
con personajes que hablan con

conocimiento, pero cuyo men
saje no se sustenta en los hechos.
Un profundo acto de ilusionismo,
de prestidigitación que divide
a la sociedad, que polariza, que
lastima.

Otra vez el nombre
ele Felipe Calderón
y una hipotética
vinculación al
caso García Luna,
precisamente en
los momentos de la
debacle hospitalaria
en el Valle de México
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Raymundo
Riva Palacio

Infodemia
Tiene razón el presidente

Andrés Manuel López
Obrador. Hay mu cha in

formación falsa circulando en
las redes sociales y en mensajes
de WhatsApp. Tanta, que su go
bierno le pidió a Twitter, Face
booky YouTube den a conocer los
contratos para realizar una auto
matización maliciosa a través de
algoritmos, con granjas de bots
que están generando la desinfor
mación y atacando a su gobierno.
Este virus, que llamó "infodemia",
afecta la convivencia social. Por
supuesto, pero no es inocente. La
diferencia es que antes era el vic
timario y hoy es la víctima.
Twitter le respondió en una

serie de mensajes que nadie paga
por esos servicios, porque no
están a la venta, y que si quiere
ver los ingresos que tiene, puede
revisar su reporte financiero tri
mestral. López Obrador, argüyó
que como no habla inglés, no
supo que le contestó Twitter, para
evadir el tema e insistir que hay
un proceso de desinformación.
Cierto, y este fenómeno ha sido
una constante por años en las re
des sociales. Twitter y Facebook
tienen de todo, y él las usó con las
mismas herramientas de las que
hoy se queja.
Pero ya no le gustó lo que se vo

mita en Twitter contra él, porque
sus propios estrategas y consola
dores de granjas de robots, están
perdiendo la guerra digital y no

han podido evitarlo. El portal de
tecnología y sociedad LoQueS
igue.tv, difundió este martes los
trending topics durante la crisis
sanitaria desde el 18 de marzo,
donde de un total de 265 analiza
dos, 54.7% de ellos con bots, au
tomatización y otros métodos no
orgánicos, el número de hashtags
contra López Obrador sumaba
hasta ayer 52, contra 29 de los
hashtags a favor del Presidente.
Ahora que son apaleados, gri

tan que hay una conspiración
contra López Obrador y su go
bierno. Su vocero, Jesús Ramírez
Cuevas, es la pieza central identi
ficada como el jefe de la maqui
naria de propaganda en contra
de todo aquello que carezca de
incondicionalidad total a López
Obrador, y durante años, no se
manas o meses, apoyados con
expertos en inteligencia artificial
porque ellos no entienden de
eso, dedicaron a envenenar a la
opinión pública y polarizar.
Pasadas la elecciones, lanza

ron una campaña de desprestigio
interminable contra una trein

tena de periodistas y comunica
dores, mientras que una vez en el
poder, construyeron un paredón
matutino en Palacio Nacional que
ha servido para difamar a indivi
duos y medios. Ramírez Cuevas
incorporó a esa puesta en escena
de la propaganda, a un grupo de
paleros a los cuales les indican

que preguntar. Los sentaron en
las dos primeras filas, a donde
López Obrador ha dado 88% de
las veces la palabra. Con sus res
puestas, la maquinaria de propa
ganda del régimen, las disemina,
salpicadas con mentiras, injurias
y difamaciones.
Su maquinaria de propaganda

opera con una legión de cuentas
integradas en Twitter llamada
#RedAMlove. Una investigación
que publicó en marzo del año
pasado Signa Lab, el laboratorio
multidisciplinario del Instituto
Tecnológico de Estudios Supe
riores de Occidente, en Guadala
jara, demostró que a los 100 días
de haber llegado a la Presidencia,
los seguidores de López Obrador
lanzaron ataques y campañas de
ridiculización a periodistas, me
dios de comunicación y usuarios
con una postura crítica hacia él,
convocando a quienes quisieran
unirse para defender y atacar a
quienes disienten del Presidente,
a través de una "sofisticada ope
ración" de replicación automati
zada de contenido.

Esa campaña se mantiene. Un
grupo de investigación privado,
ha monitoreado las redes sociales
de López Obrador desde el inicio
de su gobierno y encontró que
cada vez que el Presidente tenía
una crisis de opinión pública, lan
zaban ataques contra el expresi
dente Felipe Calderón (el tercer
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hashtag proLópez Obrador más
utilizado es @YoAcusoAFelipe
Calderon). Pero no es el único
contra el que hay sistemática
mente fuego digital.
El equipo de investigadores re

gistró campañas específicas con
tra Carlos Loret y Chumel T orres,
las dos figuras mediáticas más
atacadas, seguidos de Joaquín Ló
pez Dóriga y Ciro Gómez Leyva.
Hay cuentas de personas de carne
y hueso que forman parte de los
círculos íntimos de Ramírez Cue
vas, y quienes se suman por con
vicción o por interés económico.
Las más, sin embargo, son orgá
nicas con menos de 100 seguido
res y normalmente, de creación
reciente.

El llamado de López Obrador
contra la desinformación no deja
de llamar la atención, aún cuando
su objetivo, si efectivamente ese
fuera, es el control de las noti

cias falsas sobre la pandemia. En
las últimas semanas se han dado
casos de videos editados para
transmitir mensajes apocalípti

cos y completamente falsos. Pero
existen dudas sobre las motiva
ciones verdaderas del Presidente.
Su llamado a Facebook y Twit
ter tiene como antecedente que
hace casi un mes, al ser criticada
severamente por sus mensajes, su
esposa, Beatriz Gutiérrez Müller,
le pidió a Twitter que revisara las
cuentas de quienes la atacaban.
Curiosamente, de acuerdo con

los investigadores, esa petición
coincidió con un incremento en
las granjas de bots que atacaban
a los que llama López Obrador
"adversarios", para que no tuvie
ran que desviar recursos enfoca
dos hacia sus blancos asignados
permanentemente, y atacar a más
personas simultáneamente. En
la lógica del presidente, esos bots
los habrían pagado los suyos. Es
difícil la comprobación de quién
está pagando para que lo ata
quen, y de cómo están pagando
en su equipo a las legiones de
bots, pero esto no significa que no
sea atendible lo que propone el
Presidente.
Sí hay que acabar con la des

información y las noticias falsas,
comenzando por él, Ramírez
Cuevas y sus lugartenientes en
esta guerra digital que empren
dieron unilateralmente. Pero que
lo haga en serio. Tras la maña
nera de ayer, donde tanto se ha
bló de la infodemia, tres cuentas
vinculadas a sus redes de ciberti
radores, @SinLineaMx, @ElPo
derdelainfo y @Trolmalpagado,
se dedicaron a magnificar el men
saje de López Obrador y a conti
nuar hostigando a sus críticos. No
parece, pues, que dice la verdad.

Ahora que son
apaleados, gritan
que hay una
conspiración contra
López Obrador
Si hay que acabar
con las noticias

falsas, comenzando
por él, Ramírez
Cuevasysu gente
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Hace unas semanas, el 23 de marzo, hablába
mos del virus de las redes, un virus que conta
gia la estupidez humana a través de enviar in
formación falsa y hacerla viral. El gobierno lo
bautizó como infodemia y, en un acto de acro
bacia digno de trapecista de circo, ahora se di
ce víctima de las redes que hace apenas unas
semanas celebraba como el verdadero espa
cio de libertad de expresión en contraposición
de los llamados medios tradicionales.

Como si hubiesen descubierto el agua
tibia, en la mañanera de ayer el encargado
de los medios públicos (que son usados co
mo medios de gobierno y no como medios
de Estado, pero esa es otra discusión), Ge
naro Villamil, llamó al INE a revisar el gas
to de los gobiernos de los estados, partidos
políticos y otras entidades públicas en re
des sociales. Todo suena perfecto, salvo que
la petición venga de ahí, como si el gobier
no de la república fuera una inocente vícti
ma de este juego perverso. De entrada, no
podemos sino aplaudir la iniciativa de que
todos los gobiernos, comenzando por la
presidencia de la república, transparenten
el gasto en redes sociales, pues como bien
lo señaló el funcionario, toda proporción
guardada puede equipararse a las famosas
gacetillas, propaganda gubernamental dis
frazada de información. Están usando di

nero público, dinero nuestro, para fines e

intereses particulares.
Pero, como le gusta decir al presidente, el

buen juez por su casa empieza. Lo primero
que habría que transparentar es el uso de re
cursos del gobierno en redes sociales y de la
propia cuenta de (o lopezobrador que, de
acuerdo con un análisis de sus seguidores, po
co más de la mitad de estos son falsos, es de
cir que de los más de seis millones que siguen
el presidente en Twitter, 3.5 millones fueron
comprados con dinero de Morena en su mo
mento o de la presidencia ahora. Esos segui
dores falsos organizados en granjas han sido
utilizados, como los de todos los políticos, pa
ra apoyar o defender al presidente.

En aras de esa transparencia que hoy exi
ge la presidencia déla república, valdría la pe
na también que se transparentara cuánto
cuesta, quién paga, bajo qué concepto se pa
gan y si hay funcionarios públicos en la estra
tegia de ataque a quienes cuestionan al presi
dente o a su gobierno a través de las redes
llamadas amlovers.

Bienvenida la discusión, pero para que
esta sea real y válida debe darse fuera de los
ámbitos del poder. La presidencia de la repú
blica es juez y parte, víctima y victimario, en
este juego perverso de las redes: no hay que
olvidar que la llamada infodemia tiene en las
mañaneras y en la estrategia de comunicación
del presidente de la república uno de sus fo
cos de infección más importantes.
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LA FERIA

Salvador
Camarería

Bartlett Jr: pandemiay
¡a "ganancia sustancial"

Es relevante detenerse unos
minutos en la única entre

vista que ha dado León Ma
nuel Bartlett Álvarez luego de haber
sido exhibido, en medio de esta
pandemia, como el vendedor de los
ventiladores más caros de cuan

tos había comprado el gobierno
federal hasta el 1 de mayo pasado.
(https://contralacorrupcion.mx/
hijobartlettventiladorcovid19/)
Tras una primera respuesta

en la red soda! Twitter, donde
Bartlett Álvarez quiso escurrir
el bulto diciendo que la Ciudad
de México adquirió ventiladores
más car os que los que él vendió al
IMSSHidalgo, cosa que ya des
mintió la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum Qittps://www.procesc.
com.mx/628352/sheinbaumres
pondealhijodebarüett/amp?
twitter_impression=true), el hijo
del director de la CFE le dio una
entrevista a Azucena Uresti.
La frase más reveladora de la en

trevista, acaso la frase clave, es una
que no sabemos si es cierta, https://
www.milenio.com/politica/co
ronavirusmanuelbartlettniega
ventaventiladoressobrecosto

A cuánto asciende la ganancia,
preguntó con tino la periodista de

grupo Milenio. "La verdad quenues
tra ganancia no es sustancial", dijo el
empresario, que al final no contestó
cuánto pagó por los 21 ventiladores
por los que, a su vez, cobró 31 millo
nes de pesos al Seguro Social.
Negó, eso sí, que haya vendido

a sobreprecio: "No hubo sobrepre
cio, se surtió a los mejores precios".

Señalo que nunca haría tal cosa en
medio de "la emergencia, con las
muertes, no lo haríamos, somos
una empresa responsable, somos
personas morales, llevamos mucha
trayectoria en esto, pensamos durar
muchos años más. No vamos a co

brar sobreprecios nunca".
El punto es que no quiso decir a

cuánto compró esos aparatos. Lo
que sí dijo, y no es cosa menor, es
que él ya tenía esos aparatos. La
periodista le preguntó si el fabri
cante pudo haber vendido directo
al gobierno, Bartlett Álvarez explicó
que el problema es que como todo
mundo sabe no hay equipos: "es
tos ventiladores los teníamos noso

tros y por eso pudimos surtirlos".
Partamos de una premisa clara.

León Manuel Bartlett es empresario,
no filántropo. Pedirle que no haga
negocios es un sinsentido. El pro
blema es que con sus evasivas hace
crecer aún más el cuestionamiento

central exhibido por los periodistas
Laura Sánchez y Raúl Olmos: hasta
la fecha del reportaje, sus ventilado
res de marca nacional eran los más

caros de cuantos había comprado el
gobierno federal, donde su padre es
alto funcionario. Y lo que no se sabe
es, ¿por qué al gobierno esos apara
tos le resultaron tan caros?

Azucena le dio oportunidad de
despejar esa duda, incluso antes de
que su caso sea investigado por la
Función Pública, como ya ha anun
ciado esa dependencia.
La conductora le puso el balón. Dí

ganos cuánto ganó, ese fue el meollo
de la pregunta en la entrevista televi
siva, y que sea la gente la que juzgue

si el comportamiento de León Ma
nuel fue moral o no en medio de la

pandemia. Él se negó a dar ese dato
elemental.

Qué exactamente quiere decir
Bartlett Álvarez mando afirma que
él ya tenía esos ventiladores.
Hipótesis 1. Como alguien que

vende equipo médico, los tenía
desde antes de la pandemia, es de
cir previo a que tales instrumentos
se volvieran un bien preciado en el
mercado mundial con lo que, ob
viamente, aumentaron de precio .
Entonces, no los habría pagado tan
caros.

Hipótesis 2. Los compró en una
etapa inicial de la pandemia. Enero
o febrero, digamos. Seguro enton
ces el precio para él, un intermedia
rio, ya era también más elevado. Y
ahí su ganancia por cada ventilador,
así los haya vendido a 1 millón 550
mil pesos cada uno, en efecto, sería
menor.

"Nosotros llegamos a esto con
una trayectoria intachable", dice
León Manuel en la charla con Mile
nio TV.

El tema es que la polémica por esa
revelación periodística ya va para
una semana y como el empresario
se niegue a infomiar qué considera
él exactamente una "ganancia sus
tancial" queda en firme que, hasta
la semana pasada, León Manuel
Bartlett Alvarez vendió al gobierno
de López Obrador los ventiladores
más caros. Y él le niega al público la
información que permitiría a la ciu
dadanía sacar sus propias conclu
siones sobre si fue, o no, una venta
con o sin sobreprecio.
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LA NOTA DURA

Javier
Risco

Serenatas virtuales

El arte se ha adaptado a la
reclusión; los museos or
ganizan pasajes virtuales

con la tranquilidad de no decirle
al visitante que está muy cerca
de la obra; en el teatro, varios
actores presentan en solitario
monólogos de cuarentena, lo
llaman tercera llamada, y ex
trañan la risa inesperada de las
butacas llenas; los escritores no
extrañan, están acostumbra
dos al confinamiento, pero la
mayoría dice que "no se puede
concentrar"; de la gastronomía,
resulta que todos éramos chefs
en potencia, lo único que nece
sitábamos era tener la autopista
despejada a la cocina; en la mú
sica, varios cantantes, músicos
y directores de orquesta han
decidido conectar sus cámaras,
ponerse sus audífonos, cerrar los
ojos e imaginar que están en una
sala de conciertos entre su sala

y el comedor; sobreviven por el
arte, aunque la cartera se adel
gaza y la preocupación llega.
De todas estas formas de ex

presión hay una que está en el
fondo del olvido, los mariachis,
ícono único de nuestro país y
bandera innegable cuando en
tierras lejanas nos da el sín
drome del jamaicón, sus serena
tas son imposibles en tiempos
de reclusión. Acompañantes de
fiestas, comidas, declaraciones
amorosas y hasta velorios, la
gran mayoría de las veces para
su disfrute se necesita más de

uno como publico por supuesto
existen los solitarios, pero son
los menos. Además, el mariachi
requiere al menos cuatro mú
sicos bien afinados guitarra,
guitarrón, violín y trompetas y
esto complica respetar las reglas
de sana distancia. Garibaldi está
vacío, hay algunos mariachis re
beldes, otros que no creen en el
virus y otros que están obliga
dos por la necesidad de al me
nos sacar lo del día; la caída, de
acuerdo con sus propios núme
ros, es de cerca del 85 por ciento.
Ayer me encontré con un pe

queñísimo salvavidas para la
industria, pero bueno, en estos
momentos ningún esfuerzo es
menor. Una de las más impor
tantes plataformas de comer
cio en línea regalará serenatas
a todas las madres de México.
Serenatas virtuales en la cuenta
de Facebook de la empresa: tres
videos de cinco minutos cada
uno, "en los que los mariachis
interpretarán varios popurrís
con las canciones más emble
máticas para festejar a todas las
madres mexicanas y que podrán
cantarse en familia". ¿Hay acaso
una noticia más mexicana que
ésta en esta cuarentena? Maria
chis contratados para interpretar
canciones a distancia el Día de
la Madre, no creo que haya algo
más patriótico. La empresa de
comercio en línea donará 150
mil pesos a la Fundación Cultu

ral del Mariachi para apoyar con
despensas de los artistas y sus
familias, lo que equivale a mil
200 canciones junto al Tenampa
digo junto, porque en el Te
nampa son más caras.
La idea me parece maravillosa,

si la Fundación Cultural del Ma
riachi mantiene el ejercicio creo
que podría ser una ventana de
oportunidad para miles de ma
riachis, organizándose en línea
y cantando los fines de semana;
decenas de familias en cuaren
tena, parejas en casa o solita
rios inspirados podrían pagar
algunas canciones para ayudar a
cientos de músicos callados.
La reacción en redes ha sido

positiva, las madres se emocio
naron y los extranjeros están
vueltos locos al saber que tam
bién ellos podrán disfrutar de un
pedazo de ese lejano Garibaldi.
Haz patria y contrata un maria
chi online.

Una de las mas

importantes
plataformas de
comercio en línea

regalará serenatas
Donará 150 mil pesos
a la Fundación
Cultural del Mariachi

para apoyar con
despensas
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CARRITO. En el ayuntamiento dejalpa
de Méndez, Tabasco, estará prohibida
la circulación a partir de las 1Q de la no

ii i jif¡f¡í§c¡<jfs rsa'ífisH fWF
té de las medidas para prevenir contagios
de coronavirtis, También se sancionará al
transporte público o privado qyytraslade"
personas a panteones o actividadesíp»
impliquen concentraciones. El municipio
tiene actúa I mente 44 casosde Covid19.

PAYASO. Pese a qué incrementan los ca
sos de Covid19 de manera rápida, para
Ivana Novelo, hija del senador de Baja
California, Gerardo Novelo, ests no fue
¡Huillín—I |HQ realizar HS fustero
motivo dé la revelación del sexóde au Hi
jo. De acuerdocon videosvdifundidós en
ied@s. sociales, en la reunión varios de los
invitados no usaban cubrebocas e inclus©
no respetaban la distancia entre ellos.
ESCAPISTA. La FiscalíaGeneral del Es
tadode Qüérétaro realizó jan cateo para
esclarecer los hechos de discriminación
hacia una enfermera. El probable agresor
fejdwtifisdiiijrjTib'ríq ECtte^fa pinte
en el domiciliodéla ofendida.. Sé detalló

qwSJB.detecto el vehículo utilizado para
realizar dichos actos, el pasado mes de
abril, pruebas con las cuales se pbtyvo la
orden de cateo.
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Donalcl Trump y los
avispones asesinos

El título de la columna de hoy parece del cine mexi
cano de la época de los luchadores, pero nada
tiene que ver con eso. Resulta que una plaga de
avispón asiático gigante ha invadido Washing
ton, especie que puede acabar con las colmenas

locales debido a que las abejas melíferas son el principal
alimento de estos himenópteros asesinos que eligieron la
capital de Estados Unidos para hacer de las suyas.

Salvo un comentario, a la ligera y sólo de pasada, so
bre las abejas del jardín de la Casa Blanca, Donald
Trump no ha ido más allá en el tema (nada de la natura
leza para él es importante). Tal vez esto se deba a que los
avispones —miden de 5 a 7.5 centímetros— son origina
rios de Japón; si lo fueran de China ya estaría el magna
te viendo avispas con tranchete, declarando que se trata
de una invasión provocada por los chinos con el fin de
mermar la apicultura estadounidense para que los niños
norteamericanos no le pongan miel a sus panqueques.

Pero en realidad, de momento, a Trump no le interesan
los avispones, ni los panqueques, ni los niños norteame
ricanos, y si me apuran un poco, ni el coronavirus que
ha causado más de 70 mil muertes. Al empresario que
a la brava se metió a la política, lo que le interesa, por
no decir que lo único que le preocupa, es el tema electo
ral de cara a su reelección. En el pasado fin de semana,
escribió en Twitter: "Con optimismo nuestro país se recu
perará pronto ¡del Covid19). Todos estamos extrañando
nuestros mítines maravillosos y muchas otras cosas". ¿To
dos? Ni que fuera desfile. Lo que Trump quiso decir es
que él extraña sus mítines que no tienen nada de mara
villosos porque en realidad son eventos de campaña pa
ra su reelección.

Noam Chomsky (Filadelfia 1928), uno de los crí
ticos más acérrimos del magnate, en entrevista para El
Clarín de Buenos Aires, declaró que la manera como se
ha desarrollado la pandemia del coronavirus en Estados

Unidos es surrealista; el gobierno ha sido el problema y
no la solución. En cuanto a Trump, el lingüista, filósofo y
politólogo comentó que en febrero cuando "la pandemia
ya estaba haciendo estragos en todo el mundo", el pre
sidente de Estados Unidos realizó recortes económicos

"en el Centro de Prevención y Control de Enfermedades
y en otras partes relacionadas con la salud. Hizo recor
tes en medio de una pandemia e incrementó la financia
ción de las industrias de energía fósil, el gasto militar, el
famoso muro".

En otro orden de ideas pero no de tema, es evidente
que Trump está a punto de la desesperación después de
estar varias semanas recluido en la Casa Blanca sin po
der contactar a sus partidarios. A esto agregúele la mal
manejada pandemia del Covid19 que ha menoscaba
do de manera notoria la economía de Estados Unidos,
cosa que, sin duda, le va a restar simpatizantes. Pero,
sobre todo, su principal preocupación es el embate de
mócrata de Joe Biden al que la declinación de Ber
nie Sanders lo fortaleció, no sólo al interior de su parti
do, sino que, además, lo corrió un poquito a la izquierda
en su oferta política, lo que le generará el apoyo de los
jóvenes.
Como siempre que algo no le conviene don Donald

va a decir que son fake news, pero según The Real Clear
Politics, portal de noticias políticas, análisis y opinión, la
intención del voto para la elección de noviembre es de
48.3% para Biden frente al 42% de Trump. Los demócra
tas, Sanders y Biden son para Trump los verdaderos avis
pones asesinos.

El meme de hoy
Si en México, en lo que va del 2020, han habido 2,704
muertes por Covid19 y más de 8,1 92 por homicidio,
¿cómo debo salir a la calle con cubre bocas o con cha
leco a nti balas?
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La deuda del seguro social
Independientemente del saldo que el
Covid 19 deje en México, el seguro so
eúil tendrá que continuar con sn eo
metido, porque los pacientes de otras
enfermedades estarán esperando
atención.

Poco tiempo le llevó al canciller
Marcelo Ebrard evidenciar a

la administración del seguro
social: sin intermediarios ad

quirió un total de 21 1 respira
dores artificiales para terapia intensiva a
menos de la mitad del precio de los que
le vendió el hijo de Manuel Bartlett a la
institución.

Como se trata de salvar vidas, cabe to
do, hasta lo que deja el tufo de corrupción
y conflicto de interés.

Hace poco menos de un año, ante su
¡efe el presidente, el director del IMSS,
Zoé Robledo, decía "que cada peso, que
cada centavo (.. ,¡ todos esos dineros sean
cuidados con un ánimo y un espíritu de sa
ber que son sagrados".
Al parecer, la pandemia desacralizó

el espíritu austero. Uno hubiera pensado
que, tras la renuncia contundente y reve
ladora de Germán Martínez, el seguro
social entraría en una dinámica de cam

bio y mejoramiento, pero no ha sido así,
la institución más importante de la seguri
dad social de los mexicanos arrastra más

vicios, deficiencias y señalamientos de
corrupción.

Pero de manera particular exhibe que
sus directivos nomás no se prepararon pa
ra una contingencia de la que había no
ticias desde finales del año pasado y se
sabía que tarde o temprano llegaría a
México.

Desde hace por lo menos mes y medio,
día con día, se registran protestas por la
falta de material de protección y trabajo,
saturación de espacios, riesgos de muer
te, maltrato de los derechohabientes, falta
de información, adquisiciones al vapor y
adaptación de espacios, por mencionar

algunos. Todo esto se debió programar
con tiempo y, obviamente, con menor cos
to en vidas y dinero.
Los movimientos sindicales del segu

ro han sido tradicional mente combativos,
por decir lo menos, sí han pasado por mo
mentos penosos, pero en general las ba
ses son integradas por personas que sa
ben movilizarse. Ahora, tendrán un nuevo
reto, por lo que todo el personal está en
frentando y sufriendo, por quienes es
tán perdiendo la vida. Después del coro
navirus no podrán ir por la vida como si
no hubiera pasado nada. Ahora, saben
que muchos directivos lucraron y medra
ron con los recursos, no les importó lo que
les pasara, a causa de una de las pan
demias más letales de la historia. Trabaja
dores, empleados y muchos directivos del
IMSS deben estar cansados, terminada la
emergencia merecerán el descanso; des
de ya necesitan regresar y abrazar a los
suyos, pero después llevarán a cuestas un
compromiso más: no olvidar el coronavi
rus y sus consecuencias.
Independientemente del saldo que el

Covid1 9 deje en México, el seguro so
cial tendrá que continuar con su cometido,
porque los enfermos de cáncer, diabetes,
VIH, tabaquismo, alcoholismo, obesidad,
hipertensión y otras enfermedades ahí es
tarán esperando atención, espacio y el
cumplimiento del principal compromiso
de la institución, amén de las pensiones y
jubilaciones, que ¡uegan aparte.
Que el sistema de salud mexicano es

tá roto lo sabemos desde hace tiempo, el
gobierno en turno así lo recibió, pero no
se puede ignorar que ya diseñó dos pre
supuestos y que el año pasado le quita
ron más de 1,400 millones de pesos para
destinarlos a otros proyectos mucho me
nos prioritarios.
Eso de que el Insabi era una especie

de primera piedra para encaminarnos a
un sistema de salud tipo nórdico, como ca
si todo de la autollamada Cuarta Transfor

mación, es demagogia pura.
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¿Espurios en el INAI?
En una semana, el Instituto Nacional de Acceso a

la Información (INAI) quedará sin representación
legal, con el fin del periodo para el que el aboga
do zacatecano Francisco Javier Acuña Lla
mas fue electo. Con el Pleno incompleto, por la

contingencia sanitaria, la elección del nuevo presidente
comisionado quedará en suspenso.
El título segundo de la Ley Federal de Transparencia,

Acceso a la Información Pública y Protección de Datos
Personales engloba los artículos que rigen el funciona
miento de los responsables en esas materias. La tercera
sección arranca con el artículo 30, sobre el comisionado
presidente, quien deberá ser electo en sesión pública por
los siete integrantes de! pleno mediante voto secreto hasta
en cuatro rondas. El comisionado electo cumplirá un pe
riodo de tres años, renovable por una ocasión.
Acuña Llamas llegó a la presidencia del pleno, tras

de dos rondas de votación, el 1 2 de mayo del 201 7. Y
no podrá buscar la reelección, pues fue designado para
cumplir con una estancia de nueve años en el INAI, que
concluyen el 31 de marzo del 2023. El artículo 27 de la
ley estipula que los comisionados no podrán reelegirse.
No hay referencia alguna a la extensión del mandato o la
vacancia temporal de los mismos, salvo lo mandatado en
el segundo párrafo del artículo 34: "Bajo ningún supuesto
será posible la suplencia de los comisionados".

El pleno del INAI quedó con cinco integrantes hace cin
co semanas, cuando expiró el periodo de seis años pa
ra el que fueron electos Patricia Kurczyn Villalobos
y Joel Salas Suárez. El proceso de elección de los nue
vos comisionados fue suspendido por la Junta de Coordi
nación Política del Senado de la República, el pasado 23
de marzo, por la contingencia sanitaria.
Incluso antes, había un intenso debate sobre la elegi

bilidad del nuevo presidente del pleno. "Volveremos a te
ner presidenta", apostaba la burocracia del instituto. Y es
que Óscar Guerra Ford y Eugenio Monterrey Che

pov, quienes dejarán su cargo el 31 de marzo del 2022,
no podrían cumplir con el trienio que estipula la ley. Blan
ca Lilia Ibarra Cadena y Josefina Román Verga
ra permanecerán en el órgano garante hasta el 2025.
El artículo 32 de la ley obliga a los interesados en pre

sidir el instituto a presentar y exponer en sesión pública su
programa de trabajo, lo que ocurriría el próximo miérco
les 1 3. Ni Guerra Ford ni Ibarra Cadena han cumplido
con ese requisito... todavía.

El párrafo segundo del artículo 30 dice: "El comisiona
do presidente presidirá el pleno. En caso de ausencia, le
suplirá el comisionado de mayor antigüedad y, a igual
dad de antigüedad, el de mayor edad", lo que dejaría a
Guerra Ford al frente del pleno, en tanto se elige al nue
vo presidente.

En el Senado de la República, por el contrario, no exis
ten tantas certezas. La convocatoria para seleccionar a
los nuevos comisionados quedó a medias, con apenas
medio centenar de inscritos y sin que hubiera ocurrido la
comparecencia de los aspirantes.
El proceso de nombramiento debe cumplir con lo es

tablecido en la Constitución, la LFAI y el Reglamento de
la Cámara Alta y debe iniciar en un plazo no mayor a
60 días anteriores a la fecha en que concluya su perio
do el comisionado que deje su puesto. Concluirá, cuan
do ios senadores elijan, en sesión plenaria, al sustituto. Y
vendrá entonces el proceso de ratificación, por parte del
Ejecutivo.
Esta semana, un foro virtual para conmemorar el quin

to aniversario de la entrada en vigor de la nueva ley deri
vó en una pasarela para las aspirantes mejor posiciona
das a las vacantes, a saber: la subsecretario de Combate
a la Impunidad, Tania de la Paz Pérez Farca; la co
misionada del IZAI, Norma Julieta del Río Vene
gas, y Haydeé Pérez Garrido, directora ejecutiva de
Fundar.
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¿Aceptará la 4T la
realidad económica?

uizá, como dicen, sea apresurada
la reactivación gradual de la econoQmía que está por poner en marcha
el gobierno de la República, sea for
zada por la estrecha vinculación de

la economía mexicana con la estadounidense, no
voluntaria.

Pero deberá ser voluntario un riguroso análisis de
la devastación económica que se hará evidente, con
forme se levante la contingencia sanitaria, una devas
tación que sólo puede empezar a corregirse con ac
ciones concretas.

Enfrentará el gobierno de la República retos inusi
tados, porque hace más de un siglo que no enfrenta
la nación dos emergencias simultáneas y la realidad
forzará a repensar algunas de las premisas de sus po
líticas públicas. ¿Podrán hacerlo?
De reumático a anémico, el Estado

En este espacio se ha sostenido que el decreto de aus
teridad convertido en Palacio Nacional en iniciativa

de ley, que con toda oportunidad creó tal polémica,
evitó una discusión pública de cómo se desangró Pe
mex en el primer trimestre.
Eso no significa que el presidente de la Repúbli

ca no esté decidido a seguir adelante con su afán
de recortar, recortar y recortar el gasto del gobierno,
para liberar recursos para los programas sociales, el
leitmotiv del sexenio.

Insiste en no gastarya ni en los más cotidianos gas
tos de oficina, de teléfono y energía eléctrica. Es posi
ble que no tenga para ser testigo de cómo lo que lla
ma "elefante reumático" va a enflaquecer, hasta que
sea el Estado anémico.

Constitución, clave para la reactivación
Hace varios años, le dijo Giovanni Sarta ; a Leo

nardo Curzlo que los Constituyentes de 1917 ha
bían hecho una muy buena Constitución, en la cual,
conociendo a su pueblo, previeron facultades suficien
tes para toda contingencia a los gobernantes.

Un ejemplo, son las amplísimas facultades otorga
das al Consejo General de Salubridad para proteger
la salud de todos los mexicanos, facultades que por
razones que uno ignora, el gobierno lopezobradoris
ta tiene pudor de utilizar.

Por ejemplo, en casos de emergencia, la Constitu
ción otorga facultades para cerrar las fronteras entre
estados, la cual, en las actuales circunstancias quizá
hubiera sido útil en combatir al Covid19.

A menos que los funcionarios del gobierno lope
zobradorista consideren "autoritarias" las facultades

que les otorga la misma Constitución que juraron res
petar y hacer respetar cuando tomaron posesión de
sus puestos.

Notas en remolino

Anunció el Consejo Coordinador Empresarial tener lis
tas sus propuestas para la recuperación de la crisis eco
nómica. Falta ver que los escuchen, porque oírlos es fá
cil... Avaló el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación la decisión del INE, que prohibió al gobier
no federal distribuir a los solicitantes de créditos a la pa
labra, la carta que firmaba el presidente López Obra
dor... En el Banco de México no quieren precipitarse,
pero ya discuten medidas adicionales para apuntalar
una eventual recuperación de la economía... Es inacep
table que el IMSS le niegue pruebas de coronavirus a
su personal que, aunque no atiende a pacientes con
Covid19, sí está en los hospitales donde los atienden.
Quizá, porque llamarlos héroes no cuesta nada y las
pruebas sí exigen desembolsar dinero...
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Rayuela
Salinas Pliego es el rey del
amparo. Le gusta tanto

que es capaz de
ampararse contra

sí mismo.
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CIUDAD PERDIDA

Mercomuna y madruguete de alcaldías

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

LA INVESTIGACIÓN LA tiene que ha
cer, junto con la explicación, la Contra
loria General del gobierno de la ciudad,

pero la disculpa, cuando menos, la tiene que
hacer la alcaldesa Layda Sansores y los otros y
otras alcaldesas que por mucho madrugar no
les amaneció más temprano.

TAL VEZ NO sea una gran cantidad la que
hayan pagado por los vales que no estaban au
torizados, es decir, que no tenían ningún valor,
pero a final de cuentas era dinero de la gente, y
eso debe ser aclarado de todas formas.

LA PIFIA DE la alcaldesa y de su equipo de
trabajo que no le supo indicar que nadie puede
imprimir dinero sin el permiso y la supervisión
del Banco de México, resulta imperdonable de
alguien que incluso ha pasado por el Poder Le
gislativo, donde se construyen las leyes, pero
aunque en este caso los vales que se reparten
entre la gente no son dinero como tal, encie
rran un valor económico del que debe res
ponder el BM. Si no fuera así, pues cada quien
tendrían su maquinita impresora de billetes.

ESTO, TAN OBVIO, no le pareció tanto a la
señora Sansores, quien para ganar un poco de
tiempo y que la acción se registrara como si de
ella partiera, y todo lo demás fueran emulacio
nes, puso a algunos talleres de impresión a tra
bajar a toda velocidad para que los obregones
estuvieran a tiempo para que cumplieran el
cometido prefigurado.

EN LA ENTREGA anterior les platicamos que
el gobierno y las alcaldías de la ciudad habían
logrado un acuerdo para apoyar a la gente más
necesitada. El acuerdo que suscribieron 14 de
las 16 demarcaciones en que se divide la capi
tal consiste en la entrega de vales quincenales
por 350 pesos a los pertenecientes al padrón
de las lecherías Liconsa, es decir, la gente de
menos recursos.

PARA ESE EFECTO se repartirían vales que

sólo se pueden canjear en las tiendas de barrio
y no en los grandes almacenes, esto porque
el apoyo también debería alcanzar a los muy
pequeños comercios. El proyecto fue adoptado
por todos, menos aquellos con delirio de gran
deza que suponen que en sus alcaldías pueden
hacer y deshacer al compás de sus caprichos
políticos.

EL ASUNTO DEBE estar en manos de
quienes vigilan los gastos del gobierno en su
conjunto porque, tenemos que insistir, hoy que
tanto se requiere de los dineros públicos para
aliviar muchas de las necesidades que ha deja
do, y dejará, la emergencia, perder recursos es
imperdonable.

PERO, ADEMÁS, YA es tiempo de que se
aclare qué otras alcaldías cometieron el mis
mo error, si es que las hay. No se vale echar a
perder un programa de tan buena factura con
descuidos que dicta la ambición.

De pasadita

LA OTRA PANDEMIA de la que no se sale
con facilidad y mata más mexicanos que la sa
nitaria es la de la violencia, y en eso no se debe
dar ni un paso atrás. Son muchos los recursos,
humanos y económicos, muchos los esfuerzos
que se están llevando a cabo para combatir al
nuevo coronavirus causante de la enfermedad
Covid19, y no cabe duda que el esfuerzo vale
la pena.

NO OBSTANTE, SERÍA bueno que con la mis
ma agilidad política que hoy se muestra en esos
menesteres se tratase el asunto de la violencia.
Después de lo que ahora se vive, el tema econó
mico habrá de prender la chispa en el páramo
de la violencia, y ya, desde ahora, debería estar
un buen equipo de gente que sepa del asunto
dedicado a examinar los diferentes planos de
prevención y lucha que se requerirán dentro
de muy, muy poco tiempo, y si no, ¿pregúntele
a LópezGatell?, en una de esas el médico tam
bién de eso sabe.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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ASTILLERO

Ahora, ¿dizque tras Peña y Videgaray? tíNieto
Castillo "cree que sí" // Porfirio, pandemia y
corrupción fí Narro y hospitales abandonados
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

NI SIQUIERA H A pasado aún del humo
retórico el tema de Felipe Calderón
Hinojosay su siamés operativo, Genaro

García Luna, y ya está el director de la Unidad
de Inteligencia Financiera de la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público, Santiago Nieto Cas
tillo, acercando al fuego mediático y político al
antecesor encopetado, Enrique Peña Nieto; a su
cerebro sustituto, Luis Videgaray Caso, y a otros
integrantes de la pandilla sexenal más reciente.

TAL ACERCAMIENTO DEL peñismo a la
hoguera pública puede ser meramente decla
rativo, pero suma puntos a la exigencia de una
parte de la sociedad mexicana de que cese la po
lítica de perdón a corruptos del pasado que ha
impuesto el actual usuario de la banda presiden
cial. Entrevistado por Luis Pablo Beauregard
para el diario hispano El País, Nieto Castillo ase
guró que hay expedientes en curso que alcanzan
a Luis Enrique Miranda (el compadre de Peña
Nieto), a familiares y colaboradores cercanos
del recién fallecido Gerardo Ruiz Esparza y al ya
clásico Emilio Lozoya, ex director de Pemex.

JUSTAMENTE EN RELACIÓN con Lozoya,
acusado de recibir millones de dólares de
Odebrecht para apoyar la campaña presiden
cial de Peña Nieto en 2012, Nieto Castillo (des
tituido de su anterior cargo como fiscal para
delitos electorales por asomarse de más al te
ma de la corruptora firma brasileña y el propi
cio Lozoya), Miranda, Ruiz Esparza y Rosario
Robles, preguntó Beauregard, "¿seguirán Vi
degaray y Peña Nieto?" A lo que Nieto Castillo
respondió: "Yo creo que sí. No somos tapadera
de nadie. Los casos donde se encuentre un
vínculo se tienen que investigar". El reportero
insistió: ¿se ha encontrado ya ese vínculo?

Y NIETO SEÑALÓ: "hasta este momento no.
Pero necesitamos seguir. La corrupción era
una forma de hacer política en el grupo mexi
quense" (https://bit.ly/35HFWKq).

LAS MENCIONES DE Nieto Castillo (también
habló de anómalas ganancias millonarias en

casinos de hermanas del mero jefe del cártel de
Sinaloa, Ismael Zambada, El Mayó) aparecieron

en el diario español antes citado en un momen
to en que se multiplican las exigencias de que el
gobierno obradorista provea de material sólido
a la Fiscalía General de la República (a cargo
de un personaje con poca visibilidad actual,
Alejandro Gertz Mañero) para que haya investi
gaciones en forma en cuanto a ex ocupantes de
Los Pinos, en lo que fuera posible o, cuando me
nos, contra sus amplios círculos de corrupción
que hasta ahora siguen virtualmente intocados.

PORFIRIAZO: EL DIPUTADO Muñoz Ledo
tuiteó ayer: "El imperio de la corrupción se
instaló en la pandemia; hay evidencias del tra
fique con los insumos esenciales para atacar el
Covid19". El golpe alcanza en lo inmediato a
Manuel Bartlett, cuyo hijo resultó oportuno ga
nador de contratos con el gobierno al que perte
nece su padre; a Zoé Robledo, jefe del instituto
médico que hizo las compras aJ privilegiado hijo
de Bartlett, pero, en el fondo y de manera iróni
ca (pues Muñoz Ledo tiene vida política actual
gracias a Andrés Manuel López Obrador), al
Presidente de México, que es el jefe de los per
sonajes directamente impugnados.

GATTELAZO: EL MÉDICO declamador, Hu
go LópezGatell, dijo ayer: "Por ejemplo, 307
hospitales quedaron abandonados ahorita me
acordé del Dr. Narro; 307 hospitales quedaron
abandonados en la administración inmediata
anterior". El nada poético arrime del subsecre
tario de Salud tuvo dedicatoria al ex secretario
del ramo durante el peñismo, José Narro, quien
se ha convertido en un constante crítico de la
política sanitaria ante el Covid19 y, en particu
lar, del muy popular vocero en jefe.

Y, MIENTRAS EL arzobispo emérito de Gua
dalajara, cardenal Juan Sandoval, ha vuelto a
las andadas declarativas, ahora al tuitear que
"no se ha procedido con sentido y equidad en
esta dizque pandemia; digo dizque pandemia,
será o no será. Fue muy drástica la disposición
de cerrar todos los templos, de prohibir que
gentes en grupitos de a poquitos fueran al
templo a rezar o asistir a alguna misa", ¡hasta
mañana!

Fecha: 07/05/2020

Página: 12

Area cm2: 268

1 / 1

Columnas Políticas

Julio Hernández López, Astillero

Julio Hernández López

Costo: 23,433

Página 2



ROZONES

• LópezGatell, político y en el ring
Nos decían ya que al subsecretario Hugo LópezGatell lo ven cada vez más a gusto en su
faceta no sólo de médico y técnico sino de político. Ayer decidió subirse al ring con el exse
cretario de Salud, José Narro, quien antes cuestionó si es real el aplanamiento de la curva
epidémica. El funcionario federal aprovechó una pregunta en la conferencia de anoche,
para referirse al exrector de la UNAM: "Fue dirigente político en el PRI y luego ya no lo sé,
ya no le sigo esa pista, no sé si sigue en el PRI, si sigue en la UNAM, pero por ahí debe estar y
me parece un individuo respetable". Y luego, cuando parecía que ya lo había soltado, insistir
al momento de hablar de los 307hospitales abandonados en el sexenio anterior: ahorita me
acordé del doctor Narro. Uf.

• La carrera en Zacatecas

Nos informan que salieron ya los resultados de la más reciente medición que realizó la casa
MassiveCaller sobre las preferencias en Zacatecas rumbo a la elección del año entrante
y el partido que mantiene la ventaja en la entidad es Morena con 28 por ciento, seguido
del PRI con 19.7 por ciento. Entre los contendientes posibles por ese instituto político el
aspirante que suma más apoyos es David Monreal, hermano de Ricardo, presidente de
la Junta de Coordinación Política del Senado de la República. David Monreal trae 34.9 por
ciento de preferencias que le dan una cómoda ventaja de más de 25 puntos sobre su más
"lejano" perseguidor. Por lo que vemos el impulso de David trae en la sumatoria más votos
de diferencia con el PRI que su propio partido.

•La polémica que desató Lilly Téllez
Y fue la senadora Lilly Téllez la que ayer prendió el debate con un mensaje cortito rela
cionado con las redes sociales y la concepción que de éstas tendría la 4T, el movimiento
del que recién se separó, si de alguna forma se pudiera interpretar su salida de la bancada
de Morena en la Cámara de Senadores. Resulta que la legisladora escribió: "En campaña:
Benditas redes sociales. En el poder: malditas redes sociales". Y lo hizo el mismo día en el
que la conferencia mañanera fue espacio para la denuncia de la proliferación de la infode
mia; es decir, la propagación de noticias falsas o inexactas, y que será el preámbulo para
eventualmente hablar de las estrategias de propagación de mensajes y campañas a través
de bots, según anticipó el Presidente, quien esta semana ha hecho planteamientos críticos
a Facebooky aTwitter. De ahí el revuelo que causó el tuit, ése sí libre, de la senadora Téllez.

»El senador y la "fiesta fifí" en contingencia
Una gran carretada de críticas por su incongruencia política "fifí" y por irresponsabi
lidad en la crisis sanitaria se llevó ayer el senador morenista Gerardo Novelo. Esto, luego
de que una asociación de Ensenada difundiera el video de una fiesta realizada en plena
contingencia, en la que la hija del político bajacaliforniano y su pareja revelan el sexo de su
bebé. En las imágenes se aprecia el vuelo de un helicóptero que de pronto suelta un polvo
rosa y desata la algarabía de decenas de personas que se abrazan y festejan, desdeñando
las políticas de sana distancia establecidas por las autoridades federales y locales. Novelo ya
ofreció disculpas y aclaró que no estuvo ahí, aunque nos comentan que a ver cómo toman
el mensaje sus paisanos, pues en la entidad las autoridades estatales están haciendo frente
a la pandemia, pero los familiares del senador andan en otro canal.
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•Barbosa, otro mensaje rudo a la Federación
Al que nuevamente están viendo con cierta extrañeza desde el centro es al gobernador
morenista Miguel Barbosa, quien ahora acusó que le quieren "mandar enfermos" de otras
entidades a Puebla. El señalamiento lo hizo tras advertir que los datos sobre ocupación hos
pitalaria dados a conocer la víspera en una conferencia nocturna del subsecretario Hugo
LópezGatell, según los cuales hay un 87 por ciento de disponibilidad de espacios no son
ciertos. Barbosa afirmó que se trata de una estrategia, porque nos quieren traer a enfermos
del Distrito Federal y del Estado de México, y se apuró a advertir que "aquí vamos a cuidar
a los poblanos, nadie nos ha ayudado y aquí nos vamos a ayudar solos". Otro mensaje rudo
dirigido a la Federación.

«Vila se "pone xux"
Mientras en varios rincones del campo mexicano se quejan de que no hay apoyo por la
pandemia de Covid19 y en algunas zonas rurales ni siquiera creen que exista el corona
virus, aunque ya resienten el impacto económico, nos cuentan que en Yucatán Mauricio
Vila no está dejando descuidado ningún frente. Cosa de ver cómo el gobernador amarró
con la Sectur hacer una edición digital del Tianguis Turístico este año y en la primavera
del 2021 celebrar el evento que no se pudo realizar por la pandemia. Nos dicen que esto
ocurrió en la mañana y por la tarde Vila, acompañado de su secretario de Desarrollo Rural,
Jorge Díaz Loeza ya estaba entregando apoyo económico a 900 productores de henequén
para sobrellevar la contingencia. Como dicen por allá, "se está poniendo xux". Buzo, pues.
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La Organización Mundial de la
Salud (OMS) denominó "infode
mia" a la proliferación de infor

mación inexacta o falsa alrededor del

Covid19. El Presidente López Obrador
acusó a Facebook y Twitter de lucrar
con notas críticas y adversas. Pidió a las
ya no tan benditas redes, transparentar
la lista de clientes que compran ataques
masivos {bots) en contra de la 4T.

Twitter México aseguró que no recibe ingresos
por automatización maliciosa, ya que los llamados
bots que se utilizan con fines de mala fe están pro
hibidos. Que cuenta con sofisticadas herramientas
tecnológicas para eliminar bots a escala y de manera
proactiva, antes de que los vean en búsquedas o lí
neas de tiempo.

Twitter expuso que cada trimestre reporta ingre
sos, producto de los servicios que ofrece como venta
de publicidad, donde desglosa cifras relevantes para
entender cómo se generan ingresos. Que ante la cri
sis del Covid19 adopta una política de cero toleran
cia para quienes emprenden estas prácticas. Que
desde el pasado 18 de marzo han desafiado (sic) de
forma proactiva más de 3.4 millones de cuentas por
incumplir esta regla, incluso antes que sean visibles.

Sin embargo, el Presidente en su conferencia de
ayer dijo primero que no podía opinar sobre esa res
puesta porque él no habla inglés, luego le informa
ron que estaba en español, entonces comenzó, sobre

la marcha, a leer fragmentos aislados y concluyó, en
menos de un minuto; "ahí está, es una mea culpa y
eso es lo más importante".

El Presidente no es riguroso. Jenaro Villamil, titu
lar del Sistema Público de Radiodifusión del Estado

Mexicano, entró a la conferencia para aportar más
verdades a medias, más sesgos intencionales.
"Lo que ahora estamos observando es que sí hay

ganadores en esta pandemia, desgraciadamente, y
los ganadores son estas plataformas justamente, el
nivel de ingresos y de ganancias que han tenido en
este primer trimestre del año, empresas como Face
book, Google, Amazon, Microsoft y en menor me
dida, aunque también importante, también Twitter,
son resultado de esto justamente.
"Es un fenómeno transnacional, Twitter ha tenido

un incremento de los usuarios de 152 a 166 millones
de usuarios en todo el mundo, y en Twitter sobre
todo lo que ha habido es una intensificación de la
diseminación de versiones falsas y de versiones in
cluso hasta alteradas de videos que se truquean para
dar la impresión exactamente inversa de lo que está
sucediendo", expuso Villamil.

Lo que no dijo es que plataformas como Zoom,
Teams o Google Classroom también se han catapul
tado. También las horas de consumo de conteni

dos en Amazon Prime Video, Netflix y Claro, igual.
Vamos, Internet se ha expandido como nunca antes.
Y todo esto ocurre más allá de contrariar a la 4T.

Videos editados, campañas negras, información
descontextualizada se ha usado y combatido desde
el auge de las benditas redes sociales. Las usan todos
contra todos. Hoy, las redes están plagadas de bots
chairos y bots fifís. Y la polarización, más allá de las
redes, se alimenta también con la infodemia oficial.
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Tal parece que la insistencia de
los fabricantes de motores y
equipos de Estados Unidos al

secretario de Estado, Milce Pompeo, ur
giéndole a que "presione" al Gobierno
de México para reanudar las activida
des manufactureras el próximo mar
tes, es el cada vez más notorio apre
suramiento en anunciar en ambos

países el "aplanamiento de la curva" de
la pandemia, a pesar de los casos que
se registran tanto en ese país con más
de 70 mil muertes, como en el nuestro,
en donde este fin de semana se espera
el "pico" de contagios.

Coincidentemente ese día es el que fue men
cionado por el presidente estadounidense, Donald
Trump, en la Casa Blanca y, ayer, por el alcalde de
Monterrey, Adrián de la Garza, quien declaró que
"es urgente implementar medidas para activar una
parte de la economía en esa ciudad", así como por
algunos dirigentes de organismos empresariales, lo
que no parece mera casualidad.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Sinllegar a este viernes en que se espera el "pico" de
contagios, 197 personas más fallecieron ayer, con lo

que el total por la pandemia de coronavirus ascendió
a dos mil 704; con 27 mil 634 casos confirmados y 17
mil 553 sospechosos, según el reporte que dio ano
che el director de Epidemiología de la Secretaría de
Salud, José Luis Alomía.
Ahora sólo habrá que esperar que de hoy a mañana,
al súper subsecretario de esa dependencia, Hugo
LópezGatell, no se le vuelvan a enredar los "cálcu
los matemáticos" con el modelo Centinela, que lo
lleven a hacer otro "ajuste de última hora" y cambiar
de fecha el "momento cumbre" que, según había ar.
ticipado, sería ayer y ahora prevé para el viernes.
Esa confusión hizo posible que el confinamiento
hogareño se redoblara y, a excepción de algunos lu
gares, como los tianguis, fuera más notoria la auser
cia en calles y avenidas de la capital de la república
y la mayoría de las alcaldías capitalinas, cuyos titu
lares sostuvieron ayer —sí, apenas ayer— un primer
encuentro con sus colegas de municipios conurba
dos del Estado de México.
Grave denuncia hizo ayer el diputado morenista
Porfirio Muñoz Ledo de que "existe un impero de la
corrupción y el tráfico de insumos esenciales para
hacer frente a la pandemia de Covid19 en México",
por lo que pidió a la Unidad de Inteligencia Financie
ra frenar la intermediación y promover las compras
directas a proveedores.
A través de su cuenta del ahora criticado Twitter, ase
guró que ese imperio de corrupción se instaló en la
pandemia y que "hay evidencias del trafique con los
insumos esenciales" para enfrentar ese problema, sin
hacer referencia alguna ni proporcionar mayores de
talles, aunque seguramente tiene información de ello.
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En el día tras día (31)
(Si no es juntos ni cómo)

Lo paradójico de lo que vivimos es que
al mismo tiempo que estamos en me
dio de una dolorosa, insospechada y

larga tragedia, también estamos ante una
oportunidad.

El brutal alto en el que están nuestras vidas nos está llevando,
en la mayoría de los casos, a reflexiones sobre nosotros y nuestro
entorno que, de otra manera, bajo la abrumadora cotidianidad
no tendríamos tiempo ni oportunidad para hacerlo.

La pandemia nos está obligando a ver, como en pocos me
mentos, las desigualdades sociales. Quizá la vida diaria nos haga
perder conciencia de ello y hasta lo veamos como parte de lo
que somos como sociedad, pero es, sin la menor duda, un asur
to central doloroso y brutal que enfrentamos y padecemos, lo
queramos ver o no.

Pocas veces han aparecido fenómenos que nos deban hacer
tan conscientes de ello como el caso del coronavirus, pensemos
de manera paralela para tener una mejor dimensión en cómo
temblores, huracanes y grandes accidentes, por lo general,
pegan de manera directa a quienes menos tienen.

En el día después se tendrán que diseñar programas para la
recuperación económica pensando centralmente en los más
desprotegidos, pero establecerlo sólo en ellos será un error que
de alguna u otra manera se empieza a vislumbrar, si nos atene
mos a las estrategias y al discurso presidencial.

El vaivén de las relaciones entre Gobierno y el sector privado
se ha ido definiendo por la confrontación más que por la bús
queda de puentes. En medio de la pandemia las divisiones están
llevando a que cada quien termine por hacer lo que cree conve
niente en medio de las urgencias y necesidades colectivas.

Nadie tiene la exclusividad para hablar por el "pueblo", sin
dejar de reconocer las obligaciones que tiene la autoridad. Parti
cularmente el actual Gobierno ha colocado el tema sensiblemer;

te como el más importante de su gestión.
El Presidente ha declarado, una y otra vez, que su obligación

primera es atender las lacerantes desigualdades, lo cual ha ido
aparejado de una serie de medidas que, si bien han sido reconc
cidas, no por ello están exentas de la crítica.

Sin embargo, todos tenemos el derecho y la obligación desde
nuestros espacios de asumir nuestras responsabilidades como
parte de la sociedad reconociendo este enorme pendiente, el
tema adquiere, desde donde se le vea, una carga ética y moral
colectiva.

Habrá quien quiera pasar de largo el tema, pero en el país hay
muchas organizaciones y personas que han venido trabajando
con convicción para tratar de revertir la situación. Una cosa es
que algunos de los proyectos no le gusten al Gobierno y otra
muy distinta es la efectividad, importancia y trascendencia que
tienen.

El Gobierno se refiere regularmente como el vocero del "pu<
blo", pero esto no necesariamente lo coloca como si fuera el
único que lo puede hacer ni tampoco como sí fuera el único en
cuanto al conocimiento y estrategias para atender a este amplio
sector de la población, lo cual no ha eludido ni remotamente

Al asumirse el Gobierno como único responsable y vocero, no
hay manera de trabajar y pensar integralmente porque en su es
trategia hace a un lado a quien quiere participar, dicho de otra
manera, no se han abierto espacios para una integración colec
tiva sobre todo lo que se ha hecho a lo largo de muchos años por
diferentes ONG; el Gobierno no puede ni va a poder solo.

Si la estrategia no va aparejada de una participación colectiva
en el día después, los problemas van a ser todavía más graves de
lo que ya se presume con bases que van a terminar siendo.

Las reticencias que tiene el Presidente no son gratuitas. Lo
deben reconocer el sector privado y algunas ONG, la diferencia
está en el momento que vivimos y que el Presidente ya no es
candidato y es quien dirige el tránsito.

• RESQUICIOS.
Las pruebas para detectar si se tiene coronavirus duran cerca de
10 minutos. Le dan a usted una buena sacudida al interior de la

nariz y directamente en la garganta; vale la pena saberlo.
NADIE tiene la

exclusividad para
hablar por el "pueblo",
sin dejar de reconocer
las obligaciones que
tiene la autoridad
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La memoria de la recesión de 2009 aún

está fresca en nuestras memorias y, por lo
tanto, resulta tragicómico que haya quie

nes recomiendan seguir los mismos pasos para
tratar de enfrentar la crisis. Ahora, como en2009,
queda claro que los gobiernos del mundo tienen
que intervenir para intentar salvar la economía.

La diferencia es que mientras en
2009 una cuantas empresas financie
ras irresponsables llevaron al mundo
a la debacle, la crisis actual tiene su
origen en la naturaleza. En 2009, en
contra de toda lógica, el gobierno es
tadounidense terminó rescatando a

aquellos mismos que crearon la crisis
y en Europa los gobiernos corrieron
a salvar a las grandes empresas. Los
que terminaron pagando fueron los
trabajadores, sometidos a un duro
régimen de austeridad. La respuesta
a la crisis, como era de esperarse, no
atacó las causas del problema y hoy
nos enfrentamos al mismo fantasma.

Hay quienes sugieren de nuevo
que los gobiernos deben rescatar a

las empresas y que, como en 2009,
hay que evitar a toda costa endeu
darse; la única solución, parece ser,
son nuevos recortes al presupuesto.
Parece imposible pensar que una
economía que apenas estaba salien
do a flote, como Grecia o España, o
países donde la desigualdad no ha
sino aumentado en los últimos 10

años, como Estados Unidos, puedan
soportar otra década de austeridad.

Es verdad que el gobierno debe
intervenir para tratar de salvar em
presas, sobre todo aquellas que eran
empresas sanas, centrales para la
economía del país y en específico a
aquellas que sufrieron más por esta
crisis (las aerolíneas, por ejemplo).
Pero el gobierno no debe financiar
a bancos e instituciones financieras

directamente. A la par, el gobierno
debe de invertir masivamente en

seguros de desempleo y créditos a
pequeñas empresas, para tratar, en
ía medida de lo posible, que estas
personas y empresas puedan seguir
a flote mientras dura la crisis.

La mayor parte de la interven
ción fiscal debe de ir hacia trabaja

dores, para evitar no sólo una pérdi
da en la calidad de vida de miles de

personas, sino el incremento de la
desigualdad y de la pobreza. Viene
entonces el gran dilema: ¿quién va
a pagar por esta intervención? Na
turalmente, si el objetivo es ayudar
a los trabajadores, éstos no pueden
pagar por los gastos.

Hay quienes sugieren un alza de
impuestos al uno por ciento más
rico, lo cual parece políticamente
difícil en estos momentos; queda
entonces la opción de adquirir más
deuda. En algunos países ya alta
mente endeudados ésta es una op
ción dolorosa; sin embargo, en paí
ses con finanzas más sanas parece
claro que la contracción de deuda
(13 por ciento del PIB) terminará
siendo beneficiosa en el largo plazo.

El mundo no está listo para una
nueva década perdida, las lecciones
del no lejano 2009 son claras: finan
ciar a los trabajadores, y no exclusi
vamente a empresas o a bancos, y
pagar estas medidas con impuestos
progresivos o con más deuda, y no
con la abrumante austeridad.
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Las personas con Covid19 que vi
ven en ciudades con aire más con

taminado tienen más probabili
dad de morir por la enfermedad, según
un estudio recientísimo de la Escuela
T. H. Chan de Salud Pública de Harvard.

Un paciente que haya vivido durante
décadas en una región con altos nive
les de polución por partículas finas (PM
2.5) tiene un 8% más de probabilidad de
morir por Covid19 que otro que habite
en una zona con apenas una unidad me
nos en la escala de contaminación.

Aplicando esos datos a México, podrían acumular
más hospitalizaciones y decesos por el virus SARSCoV2
los municipios siguientes: Mexicali, Toluca, Ecatepec,
Tlalnepantia y Nezahualcóyotl. En América Latina, ca
pitales como Santiago de Chile y Lima, Perú. Porque en
esos lugares se observan los más altos niveles de PM 2.5
de América Latina.

Las principales fuentes contaminantes de estas pa 1 
tículas son los vehículos a diésel, como tractocamiones
y autobuses. La sustitución del transporte público con
tecnología que funcione con electricidad sería un alivio.
También la efectiva verificación de esas unidades pesa
das, porque los gobiernos parecen vigilar sólo a los autos
particulares. Por ejemplo, la verificación del transporte
público concesionado que se efectúa actualmente en la

Ciudad de México, a través de los Centros de Transferen
cia Modal (Cetram), no parece incluir la medición directa
de contaminación. Al menos si creemos a lo que dice An
drés Lajous, secretario de Movilidad: "Para llevar a cabo
el proceso se realiza un cuestionario electrónico acompa
ñado de evidencia fotográfica, se revisa la licencia vigen
te, placas, tarjeta de circulación, póliza de seguro, llantas,
cromática completa de la unidad y ruta, así como puertas,
ventanas y parabrisas en buen estado".

Desde luego, también generan partículas 2.5 las fábri
cas, los caminos no pavimentados, incendios forestales
y la generación de energía eléctrica. Estas dos últimas
causas de emisión se están agravando por negligencia
del actual Gobierno. Sí: incendios forestales y centrales
eléctricas sucias.

En mayo de 2019, muchas ciudades de México se
vieron envueltas en humo. Se tuvo que decretar la con
tingencia ambiental extraordinaria por los incendios
forestales generalizados. Un año después se repite la
situación en Yucatán (Oxkutzcab, Maxcanú y Tizimín),
Quintana Roo (Bacalar, Lázaro Cárdenas, Cancún y Playa
del Carmen) y en Chiapas (Cañón del Sumidero). Algu
nos incendios en las selvas mayas, pastos y matorrales
de la península de Yucatán podrían ser provocados para
deforestar, impulsar el cambio de uso de suelo y sembrar
soya y sorgo o lanzar desarrollos inmobiliarios.

En el caso de la electricidad, la terrible noticia durante
la epidemia, junto con los decesos y la crisis económica,
es que la CFE quiere regresar al combustóleo y abando
nar la energía eólica y solar. ¿Por qué? Para arrojar en
obsoletas centrales los hidrocarburos que el resto del
mundo desprecia. Tirar en los pulmones de los niños de
Tula nuestra basura fósil.

Mezclada con el Covid19, la contaminación del aire
por partículas 2.5 es un cocktail mortal.
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QUE muchos tuits después de
cuestionar acciones y omisiones del go
bierno federa] y de su partido, el legisla
dor morenista Porfirio Muñoz Ledo
estalló anoche en la red social y acusó
tanto a "picapleitos internos" como a
"amarranavajas externos" de intentar
socavar "kuniónhistórica de la4T",y
todo porque una agencia internacional
lo entrevistó y, según dijo, confundió
sus declaraciones para enfrentarlo con
la administración deAMLO.

QUE los senadores del PAN hi
cieron un llamado al Ejecutivo para
que sepongaenmarchaunpaquete de
apoyos por encima de la línea de bien
estar urbanay ayudar así alagente más
pobre del país, en momentos en que
hayqueenfrentarlaactualyfútura cri
sis económica que provocará la emer
gencia sanitariaporelcovid19.Aver si
alguienlos escucha, porque el Consejo
Coordinador Empresarial, por ejem
plo,ayertuvoquesermuy enfático con

eso de que su plan enviado a Presiden
cia es "tercera llamada".

De pasadita, en voz de Martha Már
quez Alvarado, la bancada exigió el
cese de Jorge Alcocer, Hugo López
Gatell y Zoé Robledo. Casi nada

QUE entre las conclusiones del
webinartitulado Mercados de ener
gíay acuerdos de la OPEP, organizado
por la Udlap Jenkins Gradúate School,
figuran que México pierde unos 30 dó
lares por barril producido de petróleo
con el precio actual, la certidumbre de
que hay que optar por las energías re
novables, la posible pérdida del mer
cado asiático, la urgencia de cambiar
el modelo de negocio de Pemex y la
convicción de que no se debe ver a esa
empresa como en los años 80. Parti
ciparon Leonardo Beltrán Rodrí
guez, Monserrat Ramiro Ximénez,
Eduardo PrudUommey Rosanety
Barrios Behnín —
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Infodemia

Ya ingresamos al lenguaje un
nuevo término: infodemia,
una pandemia informativa
donde pulula el virus de las
noticiasfalsas. Es cierto, la
novedad de la comunicación

por las redes sociales no deja
de sorprendernos, incluso a
quienes ejercemos elperiodis
mo. Las medidas para evitar el
contagio de un infovirus son:
uno, dudar, dudar siempre;
dos, contrastarla informa
ción, y, tres, no circularlas sin
antes verificar la fuente res
ponsable de donde provienen.

Donceles
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r
o incidamos en una cosa:

i algo salió mal en tu pri
mera entrevista cuando

esa misma noche tienes que tuitear al
go que dice más o menos lo mismo que
la entrevista, pero parece que dices que
no dijiste lo que dijiste.
Coincidamos en una segunda cosa:

algo salió muy mal cuando tienes que
dar una segunda entrevista para decir,
otra vez, más o menos lo mismo que
dij iste en la primera entrevista y en el
Twitter, enfatizando ahora algunas pa
labras, pero ahora opinas sobre el go
bierno con el que no trabajaste pero que
aprovechó tu primera entrevista para
avanzar sus disputas políticas locales.
Les ruego que coincidamos en una

tercera cosa: Algo está mal cuando en
ninguna de las entrevistas, o en el Twit
ter, te has referido a la estrategia y fra
caso, enla misma materia, del gobierno
con el que sí trabajas
te directamente.
Algo le ha salido

mal a Roberta Jacob

son. Y debo decir que
es sorprendente. La
ex embajadora de
Estados Unidos en México tiene una
larga y brillante carrera en el servicio
exterior estadunidense de tres déca
das, muchos de esos años, la mayoría
en relación con América Latina y en
particular con México.

Y esto importa porque la ex emba
jadora Jacobson conoce bien México,
su política, su grilla, su sociedad, sus
medios de comunicación. En su avatar

de Twitter aparece con una bandera
mexicana en el fondo.

La ex embajadora podrá repetir las ve
ces que quiera lo de que la información
que les llegaba no estaba corroborada, co
mo lo ha dicho, de hecho, en las dos entre 
vistas y el Twitter, pero el lío ya se armó.
Todo esto en medio de un proceso penal
Imagino ala defensa de Genaro Gar

cía Luna pensando, dada la relevancia y
conocimiento que tiene la embajadora

de los asuntos mexi
canos, en llamarla al
estrado para decir que
la información nunca
fue corroborada.

Imagino al fiscal
neoyorquino que acu

sa a García Luna pensando, dada la re
levanciay conocimiento que tiene la ex
embajadora de los asuntos mexicanos,
en llamarla al estrado para que diga co
mo tenían muchos rumores e informa
ción sobre la corrupción del ex secreta
rio de Seguridad Pública.
Imagino al jurado un poco confundi

do caminando el laberinto en el que se
ha metido Roberta Jacobson. mmm

Roberta acusa datos no

corroborados, pero el
lío va se armó
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Si tuvieraque elegir entre que enjuicien aFelipe Cal
derón o no, diría que no. Sobre todo, porque sibien
sabemos que el expresichenteJelipilloes probo, lo
más seguro es quedesdeelprimercitatoriovaaapli
car unaneymariñade tintes bíblicos. Unespectácu

lopocoedificanteymásdegolpedepechoqueuncompiladode
EstebanArceodetuitsneuróticosdeJavi Lozano,queenestos
momentos no estoy seguro que sean recomendables para quie
nes andan alterados debido a lapandemiay el encierro.
Digo,sielesposodeMargaritalaarmadejamónnomás por

que le dicen que los gringos tienen grabaciones de él y García
LunaProductionsen ondas que está al borde del softporn, pues
imaginemos su respuesta si lo metieran en
una dinámica de juicio por alguna de las tra
pacerías que nunca a cometido ni las volve
ría a cometen se pondría peor que Markiti
titito, GuaidóyLauraZapatajuntos, dada su
capacidad para hacerse la "vístima".

En cuanto la Fiscalía le caiga, se los puedo
asegurar, don Felipe se va a ir primero con
traHugo López Gatell, acusándolo de frivo
lo porque en vez de cantar las de Maluma o
Bad Bunny, se le ocurrió que quería leer un poema de Miguel
Hernández (nadamásinfluenciafundamental de Serrat),yde
hacer enoj ar a los tres que componen su fanaticada Los bots, a
los que debe ver como escorts, no cuentan.
Me encantan algunos de los reporteros que van a las

conferencias de López Gatell, sobre todo porque parece

que nadie les ha dicho que hay cosas que no se pueden ocul
tar, el amor, el dinero y los millones de muertos extras que
creen que hay por ahí escondidos porque no se ha aplanado
la curva 0 se los llevaron los extraterrestres para sus expe
rimentos o los guardan en Ecatepunkparahuachicolearles

el líquido de las rodillas.
Eso les pasa por creerle a PPNarro,

maestro en el arte de dejar hospitales
abandonados.

Comoquiera que sea, el juicio de Jeli
pillo sería un telenovelón que espero se
titule La mano que mece la cuba, donde^
élharía de gañán otoñalySantiago Nie
go de fiscal villano. Unaproducciónque
tristemente se volvería un poco aburri

da porque veríamos horas y horas del expanistarevolcándo
se a la menor provocación de aquí hasta CaletaCaletilla de
idayvuelta, exigiendo penal en cada case tay toda clase de ex
pulsaciones en cada gasolinera. Así no gana la gente.
Mejor que primero enjuicien a don Luigi Videgaray, le

da menos por el melodrama ranchero, an

Mejor que
primero enjuicien
a LuigiVidegaray,
le da menos por el

melodrama ranchero
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T
enemosincertidumbre frente a mu
chas de las cosas que nos importan

JBL en la vida, como nuestro ingreso. Y
quisiéramos ver con más claridad, para estar me
jor preparados. ¿Qué tipo de vida tendremos tras el
confinamiento? The Economisthace esta semana
un esfuerzo inteligente e informado para bosquejar
ese futuro, titulado "La economíadel 90 porciento".
Aese ritmo estarán funcionando las economías de
todos los países. "En muchas cosas, el 90 por ciento
es algo bueno", dice el semanario. "En la economía
es algo miserable".
El ej emplo de China nos ayuda a entrever la vida

tras el confinamiento. Está lejos de ser normal. El uso
delmetroenlas ciudades es un terciopordebajo de la
norma; el gasto en restaurantes bajó 40 por ciento, el
gasto enhoteles 70por ciento; la gente está desgasta
da por la caída de su ingreso, vive con miedo de otro
brote de covid19; las quiebras de los negocios au
mentan, el desempleo gira en torno a 20 por ciento
(una de cada cinco personas no tiene trabajo).
"El desconfinamiento es un proceso, no un even

to", afirma The Economist Incluso cuando pasa lo
peor, las cosas empiezan a mejorar muy poco apoco.
La tasa de mortalidad sigue siendo alta, persiste la
incertidumbre sobre la posibilidad de una recaída,
por lo que la gente mantiene un grado de distancia
miento social (así será mientras no haya una vacu
na, y no la habrá en por lo menos
dos años). Todo esto inevitable
mente inhibe a los que temen la
enfermedad. Así, por ejemplo,
los estadunidenses, a pesar de
comenzar a ser reabiertos sus
estados, no han vuelto como an
tes a los centros comerciales; la
mayoría de los alemanes no acu
dió a las tiendas cuando fueron

abiertas; los daneses cortaron
80 por ciento sus gastos en viaj es y entretenimien
to, tanto como los suecos, por cierto, a pesar de que
su economía no fue nunca cerrada por el gobierno.
El desempleo será alto en todo el mundo, en parte

porque muchos de los sectores más golpeados por
la pandemia (industrias como la automotriz, servi
cios como el turismo) emplean un número elevado
de trabajadores, que han sido despedidos. El trabajo
informal, a su vez, será difícil de obtener, pues la in
versión permanecerá baja, no solo porque la gente
querrá conservar su dinero en efectivo, sino porque
será adversa a tomar riesgos.
Habrá malestar y enojo en el mundo al constatar

que una parte desproporcionada de la carga cayó so
bre lagente común y corriente. Mucho más malestar
y enojo que tras la crisis de 20072009. Mucho más
sufrimiento. Esto puede facilitar el empuje de refor
mas que reconfiguren el contrato social en favor de
los excluidos. Tal vez la pandemia fortalezca un sen
tido de solidaridad, nacional y global. Tal vez el éxito
frente alaemergencia que tuviéronlos gobiernos con
instituciones fuertes (como Alemania) haga resaltar
el fracaso en los países donde bufones populistas al
frente de sus gobiernos han socavado el profesiona
lismo y la destreza (como Estados Unidos). O tal vez
no. Porque también es posible que la rabia que genere
la crisis sea el alimento que nutra al proteccionismo,
la xenofobia y el endurecimiento autoritario de los
gobiernos, a una escala no vista en décadas. Nuestra
responsabilidad, así, es grande, pues todo ello depen
derá de lo que hagamos nosotros mismos.

Luego de lo peor, la
mortalidad sigue
siendo alta y se
mantiene un grado
de distanciamiento
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Memorias del coronavirus/ XXV
Si quiere usted una chela, olvídelo: cero chelas bien muertas; ¿la cerveza no
es una actividad esencial del país? No, porque se emborrachan en Ecatepecy

arman la fiesta y luego vienen los madrazosy luego el contagio

Miércoles 6 de mayo. 6:40 am.
Año de Leona Vicario.

Gil despertó cansado; sí,
cansado, como si hubiera
luchado toda la noche con

fieras de la selva. Abrió los ojos y vio al fon
do figuras monstruosas. Recordó al poeta
argentino Roberto Juarroz: despertar es
siempre una difícil emergencia.
Una nota de Cristina Ochoa de su perió

dico MZLEMOinforma de otras emergen
cias: "a un mes de que la industria cervece
ra frenara sus operaciones de producción
y distribución por la crisis sanitaria del
coronavirus, los representantes del sec
tor expresaron su preocupación de que la
industria nacional no cumpla con su com
promiso como el primer país exportador
de la bebida a escala global". ¿Usted ha in
tentado comprar vina chela en una tienda?
Imposible, los refrigeradores, vacíos.
El año pasado el país produjo 124.5 millo

nes de hectolitros, de los cuales 40.1 millones
fueronparaexportación,loquedaenprome
dio una producción mensual de 3.34 millo
nes de hectolitros fuera del país, con valor de
404.8 millones de dólares. Desde el pasado
6 de abril, todo el sector cesó su producción

Si quiere usted una chela, olvídelo: cero
cheíasbien muertas. La pregunta: ¿la cer
veza no es una actividad esencial del país?
No, porque se emborrachan en Ecatepecy
arman la fiesta y luego vienen los madra
zosyluego el contagioy como no hay quien
ponga orden entonces como no hay che
la, arman la fiesta encabronados y sobrios
y luego vienen los madrazos y luego el con
tagio. Están viendo y no ven.
1.30 pm
Gil actuaba como si se hubiera tomado 20
cervezas: irritable y nublado. No hizo ejer
cicio. No le dio lagaña, estaba de unhumor
negro. De acuerdo conla directiva cervece
ra, la falta de producción está comprome
tiendo a más de 65 mil familias, desde los
agricultores de cebada hasta la comercia
lización: "Hasta el momento hemos sos

tenido todos los empleos porque no sabe

mos cuándo vamos a reanudar las opera
ciones. Hoy el personal administrativo y
operativo está trabajando enhorne office",
señaló Karla Siqueiros, directora general
de Cerveceros de México.
Gamés ya contó en esta página del fondo

que Justin Trudeau consideró en Canadá
actividad esencial la venta sindicalizada de

alcohol y la venta de mariguana, por esta
razón todas las tiendas de ambos produc
tos permanecieron abiertas. Aquí, el pro
curador federal del consumidor, Ricardo
Sheffield, dijo que la dependencia estima
que los productores reanuden actividades
a mediados de mayo; sin embargo, la repre
sentante de la cámara cervecera dijo que
no han sido notificados.

"No tenemos ninguna noticia, estamos
atentos a que eso suceda para trabajar en
conjunto y salir fortalecidos y echar a an
dar el país. Hemos tenido acercamientos
con diferentes autoridades; estamos listos
para reanudar operaciones de forma segu
ra. Es una decisión que tiene que tomar la
autoridad sanitariay aunque muchos paí
ses están pasando la misma situación que
nosotros, la industria cervecera ha sido
considerada una actividad esencial y parte
de todo esto eslavaloraciónhacialacadena

de valory toda la cadena que está detrás de
la industria".

Los mismos jóvenes de Ecatepec a los
que se ha referido Gilga, adquirirán mezcal
de pésima calidad y luego armarán la fies
ta, y luego vendrán los madrazos y luego el
contagio. ¿En qué cabeza cabe que la sus
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pensión de la venta de cerveza podría ayu
dar al control de la pandemia del coronavi
rus en la Ciudad de México?

2:30pm
Lahora sagrada. Todavíano se retira el vo
dka de las tiendas. Vaso corto, tres rocas y
Grey Goose hasta que flote el hielo. Sí, se
ñorasyseñores, se necesita de algo más que
la sobriedad para soportar estos tiempos
de encierro.

A pesar de la contingencia afirmó Kar
la Siqueiros que las compañías cerveceras

ya compraron 180 mil toneladas de cebada
del ciclo otoñoinvierno, tal como había so
licitado la Secretaría de Agricultura y Desa
rrollo Rural (Sader) alas empresas. "Es im
portante en este impacto que ha tenido el
que esté detenida la producción, el ejemplo
de los tenderos que son 800 mil familias a
quienes las ventas de cerveza implican a
veces hasta 40 por ciento de sus ventas to
tales y que están dej ando de recibir ese por
centaje de ingreso". Gil no entiende nada
de nada.

Todo es muy raro, caracho, como diría

Charles Bukowski: Ese es el problema con
la bebida, pensé, mientras me servía un
trago. Si ocurre algo malo, bebes para olvi
darlo; si ocurre algo bueno, bebes para ce
lebrarlo; y si no pasa nada, bebes para que

El vodka sigue en las
tiendas... vaso corto, tres
rocas y Grey Goose hasta

que flote el hielo
Gils'enva
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igo y leo comentarios
sobre el desgaste de los
poderes comunicativos

del subsecretario Hugo López Gatell,
estrella mediática del gobierno para la
fase de contención de la pandemia.
La verdad no me he fatigado del sub

secretario porque no acudo a sus con
ferencias. Lo que veo es que su perspec
tiva de análisis y de información está
quedando atrás como prioridad, a favor
de la decisión del gobierno de abrir lo
más rápidamente posible la economía.
De un lado las empresas estadu

nidenses, miembros del Congreso,
miembros del gabinete de Donald
Trump y hasta el Pentágono urgen a
México a abrir de este lado las indus

trias y las empresas que son indispen
sables para abrir allá.
De otro lado, panoramas desolado

res de industrias como la de la cons
trucción, que tiene a millones de tra
bajadores en los linderos del hambre,
pues no tienen traba
jo ni ingresos ni aho
rros, son focos rojos
de malestar social,
asociados a la falta de

opciones en el futuro
inmediato, mañana
Lo mismo podría decirse del hori

zonte del turismo, los restaurantes, el
abasto alimentario y la simple posibili
dad de trabajar.
Es posible que el gobierno tenga un

López Gatell listo para este otro tipo de
emergencia más compleja que es abrir
la economía sin descuidar la epidemia
Quizá tienen ya protocolos precisos

para restaurar las cadenas producti
vas, tomar las precauciones sanitarias
del caso, distintas al distanciamiento
social, con la gente en la calle, viaj ando
altrabajoytrabajando.
Lo que no tienen por lo pronto es el

vocero capaz de esa nueva pedagogía
necesaria. Lo que tampoco creo que
tengan, dado el espíritu centralizador
de este gobierno, es un plan de colabo
ración con los gobiernos locales que sa
ben mejor que la Federación dónde les

aprieta la pandemia y
dónde la economía
Amitad del río. Sin

haber completado la
pedagogía cabal de la
epidemia, sin haber
pasado el pico de sus

agonías, el gobierno necesita hacer
que su economíay su sociedad salgan
de nuevo a la calle. LópezGatell no
servirá para eso.
El Presidente tampoco ayuda

rá mucho si sigue usando su tiempo
de prédica en denostar periodistas
y empresarios, amenazar a las antes
benditas redes sociales y echarle la
culpa al pasado, —mm

Los trabajadores en
los linderos del hambre

son focos rojos
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Desde que Genaro García Lunafue de
tenido por nexos con el narcotráfico,
cuando fue secretario de Seguridad

Pública, la discusión pública giró en torno al papel del
ex presidente Felipe Calderón. Surgieron preguntas:
¿Sabía de estos presuntos nexos? ¿De saberlo, cuáles
fueron las razones para protegerlo? ¿Este posible si
lencio yprotecciónlo implican enlas acusaciones?
Esta semana se dio a conocer en la revista Proceso

una entrevista que se realizó tiempo atrás alaexemba
j adora Roberta Jacobson sobre la información que tu
voelgobiernode Estados Unidos al trabajar conGarcía
Luna. Calderónreaccionóbajo el argumento principal
deque ella"no agrega nada nuevo a lo que se ha dicho",
ya que refiere que conocían rumores, pero nunca infor
mación que fuera confirmada Lapropia Jacobson tui
teó que nunca vio información corroborada.
Es intrigante que la propia ex embajadora refiera

que conocían los rumores. ¿Entonces por qué Gar
cía Luna obtuvo una visa especial para vivir en Es
tados Unidos?

Calderón ha tratado de desviar la discusión parano
dar explicaciones. CuandodetuvieronaGarcíaLunael
ex mandatario aseguró desconocer totalmente los he
chos que se le imputan asu ex colaborador. Con las re
cientes revelaciones el ex presidente se cuelga del argu
mento de que no es información confirmada
Presumir queel expresidente Calderóntambiénte

níanexosconel narcotráfico puedeserporahoraunex
ceso,no porque nopuedaserposible,sinoporque toda
vía no hay elementos para esa acusación como los que
aparentemente tiene el gobierno estadunidense con
tra García Luna Sin embargo, eso
no lo hace menos responsable.
¿Por qué, aunque no sea por ne

xos con el narcotráfico, el ex presi
dente Calderón es responsable de
los actos de García Lima? Es muy

sencillo: porque era su superior je
rárquico. Como presidente de la
República teníael deber de impedir
que su gabinete anduviera en malos
pasos: no estamos hablando de unpolicía raso, sino del
fimcionarioquelerespondíadirectamentealpresiden
teyqueeraresponsabledela seguridad delpaís.
No hay pretexto, ¿cómo es que no parecía sospe

choso el enriquecimiento de García Luna? Como
presidente de la República era su obligación saber.
Es ahí donde radicala responsabilidad de Calderón:
tolerancia y omisión desde su cargo frente a los ac
tos de García Luna
La omisión podría no quedar reservada para el go

bierno de Calderón, a pesar de que esta omisión po
dría tenertrascendenciapenaLTambiénparece haber
omisión de parte del ex presidente Enrique Peña Nieto
y para como se leen las reacciones de la cuarta transfor
mación, podría mantenerse con el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador me refiero alaimpunidad
La omisión de AMLO y su gobierno estaría en

obviar las investigaciones de cualquiera que resulte
responsable por sostener nexos con el narcotráfico
desde las oficinas del gobierno federal, sobre todo
con la información que el gobierno estadunidense
tiene, a decir por la ex embajadora, gracias a lo que
México les hizo llegar. Es muy revelador que en vez
de anunciar que realizará las investigaciones, deci
da someter a consulta si Calderón debe o no ser pro
cesado penalmente. Vaya forma de postergar la jus
ticia y de simular democracia. La justicia no se so
mete a cónsul ta. mmm

Calderón trata cíe
desviar la discu
sión, pero la justi
cia no se somete
a consulta
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Estamos en la misma tempestad,
pero no en el mismo barco.

Florestán

17
stamos en la víspera de alcanzar el

H i pico de la pandemia muchos hos
pítales empiezan a estar saturados,

México ocupa el lugar 16 en el total mundial de
muertos por el covid, sigue faltando equipo mé
dico, el personal sanitario agota sus capacida
des profesionales y emocionales, la economía
se desploma en caída libre hasta tocar lo peor de
la depresión de 1929 de acuerdo con el Banco de
México, el desempleo de dispara el enoj o, que no
mal humor social, hace crisis por el confinamien
to, la violencia intrafamiliar alcanza reportes no
vistos por la presión de la convivencia obligato
ria el número de homicidios dolosos toca máxi
mos históricos, el de la producción mínimos, Pe
mex se hunde, la ruptura con el sector empresa
rial se ahonday el Presidente se quejadelas redes
sociales, antes benditas.
Y entiendo el agobio.
Nunca ni en sus peores pesadillas pensó en una

crisis de esta magnitud. Una de sus aversiones era,
precisamente ésta la crisis económica la otra era
un conflicto con Donald Trump, que ha evitado,
pero el despeñadero económico es de dimensio
nes inconmensurables, en parte porque la crisis
encontró a México descolocado, tras el decreci
miento del año pasado, y la virulencia de la pan
demia lo que nadie pudo haber previsto y que no
puede venir como anillo al dedo a nadie, menos a

su transformación, que pone en duday riesgo.
Pero de ahí a buscar culpables en las hasta hace

unos días benditas redes sociales, para las que or
denó unainvestigaciónyayerdedicó gran partede
la mañanera con ese reconocido especialista en el
tema que es Jenaro Villamil, es otra cosa que solo
puedo entender como un distractor, para las mis
mas redes, en medio de esta debacle imprevista
Porque bien, que investigue, me parece es

tupendo, pero que incluya a los operadores de
granjas y bots de su gobierno, que se pagan con
dineros públicos.

RETALES

1. CLASES. Hubo indignación porque una ma
teria de las clases a distancia en secundaria habla
sobre neoliberalismo. Al hacer una consulta a la
SEP, me dijeron que esa materia está contenida
en un libro de tercero de secundaria autorizado
en 2014 para el ciclo 201516, es decir, que ese es
su origen;
2. EQUIPO. Santiago Nieto, titular de la UIF, vi
sitó el Centro de Procesamiento Electrónico de
Datos del SAT, que parte compró en el pasado re
ciente y cuya adquisición ha sido cuestionada por
legisladoras de Morena pero no revisado afondo
por autoridad alguna Es tiempo, Santiago, aun
que el poder económico sea enorme;
3. CONGRESO. Por primera vez en la historia
moderna el Senado y la Cámara de Diputados se
encuentran cerrados y el Congreso suspendido,
al punto de suspender las sesiones de la Comi
sión Permanente hasta nuevo aviso, de lo que no
hay registro en el México moderno.

Nos vemos mañana, pero en privado
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La industria del automóvil es una de
los más afectadas por la pandemia:
sus ventas se desplomaron, sus fábri

cas están paralizadas, el consumo de gasolina cayó
abruptamente, los precios del petróleo se hundie
ron, millones de carros se encuentran estacionados
a la espera de que sus dueños los utilicen algún día Y
justo en ese punto también se encuentra una enor
me área de oportunidad.
Cientos de ciudades alrededor del mundo des

cubrieron que sin el mar de automóviles que todos
los días inunda sus calles y avenidas, la vida puede
ser más amable, mejor. El aire es más limpio, el rui
do urbano cayó. En Europa, gracias al descenso de
la contaminación ambiental se evitarán cerca de 11
mil muertes prematuras. Y la lista de beneficios si
gue, es extensa
También hay problemas severos por los empleos

perdido, la producción detenida cientos de miles de
automóviles sin compradores, esperando en enormes
depósitos al aire libre. Tal como la gasolina que llegó a
México y, al no poder consumirla por la cuarentena
se encuentra almacenada enbuques tanques, pipas y
hasta viej as minas, en lo que retorna su consumo.
La movilidad se ha vuelto un tema cotidiano; has

ta el presidente Andrés Manuel López Obrador ha
bla de ella Su monitoreo se ha convertido en un ele
mento clave para el control de la epidemia

También lo están hacien

do en gran parte del mundo.
El alcalde de la ciudad de
Londres, Sadiq Khán, dijo a
la cadena BBC esta semana

que no quiere regresar de la
cuarentena a las calles de su
ciudad atascadas de auto
móviles: "El aire de mala ca
lidad acelera la mala salud y

como el covid19, también afecta nuestro sistema
respiratorio. No queremos regresar a esos altos
niveles de carbono".

En París lanzaron un ambicioso plan para ayu
dar a que el transporte público esté menos conges
tionado al terminar la cuarentena preocupación
similar a la que tienen en Nueva York, Roma, Bo
gotá, Quito, Auckland, Bruselas, Lima, Pasadena y
Oakland,entre muchas otras, en donde están am
pliando aceras e instalando ciclovías temporales.
Como lo apuntó Yoal Harari, estos días significan

una experimentación de escala global impensable
en otras circunstancias, desde la vigilancia tecnoló
gica, el teletrabajo, la educación online, la telemedi
cina las videoconferencias masivas y la experimen
tación acelerada con vacunas y pruebas biológicas
que habrían tomado años en otras circunstancias.
Estamos a tiempo de cambiar, de discutir los

cambios posibles y cuál debe ser el papel del auto
móvil —un vehículo indispensable, pero cuyos ex
cesos se vuelven perjudiciales— y no, no hablo sólo
de Ciudad de México, sino de las 79 zonas metropo
litanas y de las ciudades que tienen oportunidad de
seguir un camino diferente.
El subsecretario de Salud, Hugo López Gatell,

llamó la atención sobre esa otra epidemia terri
ble que mata a los adultos menores de 25 años, los
accidentes viales. El Presidente dio a conocer es
ta semana un documento con ocho lecciones que
deja la pandemia del covid19, ahí no está presente
el elemento ciudad, ni la movilidad. Hagámoselo
saber. Discutámoslo.

La movilid ad se
ha vuelto un tema
cotidiano; hasta el
presidente López

Obrador habla de ella
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£
in datos confiables del numero apro

L ximado de personas contagiadas pero
J a sabiendas de que abundan las que sin

tener síntomas pueden transmitir el virus letal, nin
guna de las autoridades implicadas ha modificado la
fecha del probable regreso a clases anunciado por la
Secretaría de Educación: el limes primero de junio.
De ser así retornarán a las aulas de 256 mil 277

planteles (muchos son físicamente el mismo con
doble turno) 36 millones 635 mil 816 alumnos de
enseñanza básica (inicial, preescolar, primaria y se
cundaria), media superior (bachillerato general, ba
chillerato tecnológico —incluye el profesional técni
co bachiller, antes Conalep— y profesional técnico),
superior (técnico superior universitario o profesio
nal asociado, licenciatura, especialidad, maestría y
doctorado, así como la educación normal en todas
sus especialidades), dos millones 100 mil 277docen
tes y una población indefinida de personal adminis
trativo y de intendencia, así como todo el comercio
informal que suele instalarse afuera de las escuelas,
lo cual arroja un total superior a los 38 millones 916
mil 277 alumnos y profesores que registra la SEP en
el estudio Principales Cifras del Sistema Educativo
Nacional20182019bajo la titularidad del secretario
Esteban Moctezuma
Y a esa multitud añádanse los involucrados en

su movilización: padres y ma
dres que acompañan a sus hijos
de iday vuelta, más choferes del
servicio público de transporte.
Si, como ha dicho el subse

cretario Hugo López Gatell, al
número de contagiados plena
mente detectados cabe multi
plicársele para estimar cuántos

portan covid19, y si los positivos
de ayer sumaban 27 mil 637, el número de afectados
debe rondar este jueves por los 221 mil 96, ¿cuántos
de los casi 40 millones de estudiantes y profesores
y de los incalculables restantes que retornarán a las
escuelas habrán sido infectados y a cuántos les po
drán transmitir la enfermedad?

Como nadie lo sabe, lo mejor, por extremo que
parezca, será que ni el primero de junio ni el prime
ro de julio ni en agosto se reanuden las actividades
escolaresyque, aunque solo falta por cubrir la cuar
ta parte del año de estudios, el ciclo se dé por perdi
do. Después de todo, un año "perdido" es casi nada
cuando se trata de niños y jóvenes que, de mante
nérseles resguardados, tienen el resto de la vida pa
ra continuar capacitándose.
De por síes muy poco probable que las "clases a

distancia" estén teniendo sentido, sobre todo en la
enseñanza básica porque las niñas, niños y j óvenes
tienen en las escuelas el entorno apropiado para
educarse. Una especie de ecosistema que de nin
guna manera se asemeja al de su casa, donde sobre
todo las madres carecen de la preparación y de la
oportunidad de auxiliarles, además de que muchí
simas familias ni siquiera tienen servicio de inter
net o, de tenerlo, no han podido equipar a sus hijos
con una tableta ni una computadora.
Inimaginables los riesgos para la salud y la apli

cación de la "sana distancia" que, sin duda, debiera
seguirse conservando.»*

¿Cuántos de los
casi 40 millones
de estudiantes y

profesores habrán
sido infectados?
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17
n febrero, la Organiza

i ción Mundial de la Sa
JHLrfdfl lud (OMS) empezó a
utilizar este término para describir
la cascada de rumores y desinfor
mación que existe sobre el covid19.
Esta infodemia se ha convertido en

una traba para la OMS y otras fuen
tes confiables de información que
buscan ofrecer orientación relevan

te acerca de la emergencia.
Mantenerse actualizado sobre la

pandemia puede resultar abruma
dor. Algunos datos resultan contra
dictorios. Al tratarse de un virus nue

vo, la ciencia se ha ido actualizando y
con ella las recomendaciones de au

toridades y médicos, generando mas
confusión. Incluso las publicaciones
especializadas han tenido que pre
sentar contenido que en otras cir
cunstancias pasaría primero por un
proceso mucho más riguroso de ve
rificación, depositando en el lector la
responsabilidad de consumir esta in
formación con prudencia
A esto se suma el protagonismo

que han tenido las ci
fras reportadas sobre
contagios y muertes.
En el caso de México,
los datos carecen de

precisión ya que, se
gún la fuente oficial,
son apenas una aproximación a la rea
lidad. Los boletines de la Secretaría de
Salud se basan en el número de casos

confirmados, es decir, en los resulta
dos que arrojan las pruebas. Como se
ha reportado ampliamente, México
sigue siendo uno de los países que me
nos pruebas realiza en América Latina
y el resto del mundo.

Lo mismo ocurre con muchos de los

gráficos generados para visualizar los
datos. A veces el problema está en el
diseño, otras veces la culpa la tiene su
mala interpretación.
Existe la expectativa de contar con

respuestas inmediatas. De presionar a
la comunidad científica para que ope
re a la velocidad de los medios socia

les y las plataformas de mensajes ins
tantáneos. La gente se queja de que
sabemos muy poco del virus cuando
en realidad sabemos un montón. En

menos de seis meses

entendemos que la
enfermedad es pro
vocada por un virus,
se han diseñado prue
bas y se avanza en el
desarrollo de trata

mientos y vacunas. Esto tomo por lo
menos seis años en el caso del VIH.
Mi recomendación es consumir con

moderación y escuchar a los expertos.
Menos políticos y más epidemiólogos.
Menos inñuencers y más científicos.
No es momento de poner nuestra salud
física y mental en las manos de quienes
lucran con la desinformación, mmm

No hay que poner
nuestra salud en manos

de infíuencers
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La fiesta del 5 de Mayo comenzó a celebrarse
primero en Estados Unidos y no en México,
gracias a la comunidad mexicana en Cali

fornia

Lo anterior expresó el historiador Pedro Angel Palou
García en una videoconferencia con el escritor Paco Igna
cio Taibo II, organizada por el Instituto Cultural Mexica
no de la embaj ada de México en Washington.
Palou García contó que el 27 de mayo de 1862, el perió

dico La voz de Méjico de San Francisco publicó una nota
del corresponsal Alberto Mancillas, bajo este encabezado:
"¡Viva México! ¡Viva la Independencia! ¡Vivan los va

lientes soldados mexicanos! ¡Viva el heroico general Za
ragoza y sus compañeros!"
Labuena noticia fue recibida con júbilo por los mexica

nos de la zona de San Francisco y de inmediato organiza
ron un festejo. Desde entonces, la victoria de la Batalla de
Puebla se ha convertido en la fiesta cívica mexicana más
celebrada en Estados Unidos, incluso es más conocida
que el 16 de septiembre.
El 5 de Mayo está muy arraigado en la cultura popular

estadunidense, como si fuera el día na
cional de México. Algunos comercios
venden adornos de papel picado, som
breros y sarapes, mientras que los anglos
celebran con tacos, margaritas y música
Cada año el presidente de Estados

Unidos difunde en esta fecha un comuni
cado para exaltar a la comunidad mexica
noamericana Donald Trump también lo
hizo antier

En este día hace 158 años, el Ejército mexicano mon
tó una defensa monumental de la libertad, derrotando a las
fuerzas imperialistas francesas enlabatalla de Puebla", dijo.
Tanto entusiasmo del gobierno estadunidense por la

victoria mexicana del Cinco de Mayo es, en el fondo, una
manera de reafirmar la Doctrina Monroe.
Para Estados Unidos, Napoleón III violó la Doctri

na Monroe al invadir a México, pero no lo pudo comba
tir al estar sumido en la Guerra Civil entre unionistas y
secesionistas.

Estimulado por la inteligente charla entre Palou y Tai
bo, indagué un poco más sobre dicha celebración en Cali
fornia, provincia que se apoderó Estados Unidos en 1848,
por la Guerra de Intervención americana
Encontré, en La Crónica de Los Ángeles, la narración

de otro festejo, posterior al realizado por primera vez en
San Francisco:

"El 5 de mayo de 1873 será un día que recordarán siem
pre con placer los buenos mexicanos residentes en Los

Angeles. El comité de la Junta Pa
triótica de Juárez dispuso que se ce
lebrara el 11° aniversario de la victo
ria alcanzada en las inmediaciones
de Puebla por los valientes hijos de la
República al mando del joven y malo
grado General Ignacio Zaragoza, so
bre los invasores del Imperio francés,
acaudillados por el General Lorencez,
el 5 de mayo de 1862.

"El día amaneció hermosísimo, parece que la misma
naturaleza se animaba para regocij ar los corazones de los
patriotas. Las armoniosas notas de una excelente banda
de música repetidos vivas y una salva de 21 cañonazos sa
ludaron al pabellón tricolor y el de las estrellas, en el mo
mento en que fueron izados, al asomar por el oriente, el
brillante sol de mayo", termina la crónica
Desde entonces, el fervor de los emigrantes mexicanos

por la patria continúa inflamando el corazón de nostalgia
y el anhelo de progresar, —m

La victoria de la
Batalla de Puebla es
la fiesta mexicana

más celebrada en el
país vecino
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F
s evidente que la prime

i ra preocupación del ac
tual presidente de la Re

pública es el combate a la pobreza que
sobrellevan millones de personas en
este país. Estamos hablando del tema
fundamental de su agenda de gobier
no y del impulso que mueve principal
mente sus políticas públicas, más allá
de la determinación que ha desplegado
para restaurar el desvencijado aparato
del sector petrolífero paraestatal y de
su aversión, teñida de componentes
ideológicos, a un neoliberalismo que,
como doctrina, no atraviesa precisa
mente por sus mej ores momentos.
En un entorno marcado por la insa

tisfacción ciudadana y el generalizado
descontento que originaron las escan
dalosas corruptelas del Peñay su gente
(fueron quienes le pusieron la mesa a
Obrador, no hay que soslayarlo porque,
de haber tenido ellos una gestión más

eficaz, los votantes no hubieran exhi
bido tan masivo re

chazo al "sistema" nitampoco querido cas
tigaralos encargados
de la cosa publica), el
tabasqueño se volvió
la única opción posi
ble para quienes deseaban un cambio.
La maquinaria judicial del anterior

Gobierno se encargó, además, de apar
tar del camino al único candidato que,
visto el desprestigio que se habían ga
nado (apulso) los priistas, hubiere po
dido cosechar los votos de los ciudada

nos moderados, por llamar de alguna
manera a quienes no deseaban, a pesar

de todos los pesares, el advenimiento
de un empecinado activista dispuesto,
en sus propias palabras, a cambiarlo to
do y a afectar directamente los intere
ses de la élite de siempre.
Lo interesante del tema es que pa

reciera que la pobreza de los mexi
canos no hubiera estado jamás en la

agenda de los anteriores mandata
rios. Y sí, en efecto, es más atrayente
diseñar estrategias para promover
las esferas que ya funcionan en lugar
de dedicarlos grandes esfuerzos na

cionales a atender a

sectores improductivos de la economía
sabiendo, encima,

los resultados se
obtendrán en el largo
plazo (en el mejor de

los casos). Pero, justamente, el asun
to es ver si ahora funciona el modelo
propuesto por el Gobierno de la 4T y
si se alcanzan logros a través de im
plementar esquemas de austeridad,
de desincentivar la inversión privada,
de dirigir recursos a proyectos poco
rentables y de sostener a Pemex. Ahí
está la cuestión.

p i nAi,rp"a nn"arece que la pODreza no
file parte de la agenda de
¿interiores mandatarios
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PEPE GRILLO

PRIME» DESENCUENTRO EN LA CIMA

El presidente López Obrador rechazó la nueva campaña del
Gobierno de la CDMX y el grupo AVE de mercadotecnia sobre
el coronavirus, que gira en torno a! lema: "Quédate en casa.
Quédate vivo",
Le parece una campaña autoritaria que explota el miedo de la
gente, por lo que pidió retirarla.
Estamos, tome nota, ante el primer di ferendo público
entre el Ejecutivo y la Jefa de Gobierno de ta CDMX que
tienen pinitos de vista diferentes sobre lo que viene en
materia de contagios y defunciones para la capital del
país.
Lo cierto es que lo más difícil está por venir. Hay temor fundado
de que ¡a capacidad hospitalaria de la ciudad se sature, de ahí el
tono efectivamente crudo de la campaña para reducir en estos
días el número de contagios. Querer difundir una sensación
de normalidad a través del voluntarismo, o de! pensamiento
mágico, como lo hace con regularidad el Ejecutivo Federal, no
abona a la salud de los mexicanos.

68 IDEAS DEL CCE

El Consejo Coordinador Empresarial presentó ayer ios
resultados de las mesas de trabajo de la Conferencia Nacional
para la Recuperación Económica,
Son 68 ideas para reducir los efectos negativos de la crisis en la
sociedad y propiciar un rápido despegue.
Para el CCE hay un enemigo común: la crisis sanitaria y
económica que sólo podremos enfrentar unidos, por lo
que insistirán en acercarse a todos los sectores, incluido
el gobierno federal. para que esas ideas se materialicen.
Los intentos anteriores de los empresarios para propiciar
un diálogo con el Presidente han sido infructuosos. Se han
acercado a una tapia.

¿Alguna de las fiS ideas les abrirá las puertas del despacho
presidencial?

Tianguis, hasta el 2021
El Tianguis Turístico tendrá que esperar. Dadas las condiciones
imperantes en México y el mundo, el evento más importante del
año para el sector no se podrá realizar en el 2t)20.
La nueva fecha es la tercera semana de marzo del 2021 en la

ciudad de Mérida, Yucatán. El Tianguis que se realizaría en
Acapulco en esa fecha se trasladará, por lo tanto, al 2022.
Decisiones fuertes que afectan muchos intereses,
pero la salud de los participantes es la prioridad. Se
intensificarán, para compensar, las actividades digitales,
de modo que la comunidad turística esté sintonizada
cuando se levante la emergencia sanitaria.
El turismo ha sido la actividad económica más afectada por la
crisis del coronavirus. Cientos de miles de familias que dependen
de esta industria para subsistir se han quedado sin ingresosy
atraviesan una situELción dramática.

El TEPJF y las cartas

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación
confirmó las medidas cautelares para evitar la promoción
personalizada del presidente López Obrador.
Se prohibe en consecuencia la distribución de cartas del
IMSS firmadas por el Presidente ofreciendo créditos a micro
empresarios.
El TEPJF respaldó en esta ocasión la decisión tomada
hace unos días al interior del INE. No se trata, por cierto,
de un hecho inédito.

Ya en otras ocasiones, con gobiernos emanados de diferentes
partidos, se ha resuelto impedir la promoción personal con
recursos públicos, lo que es particularmente nocivo en tiempos
de emergencia nacional.
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Indalfer
Infante

La Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la

Federación (TEPJF) confirmó, en
un proyecto elaborado por el

magistrado Infante, que et instituto Mexicano del
Seguro Sociai (IMSS) debe retirar las cartas en
fas que oto torga créditos a rnicraempresarios y
que llevan el nombre del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, porque esto último consti
tuye promoción personalizada del mandatario.

Julio César
Moreno
Rivera

A pesar de la lluvia, el frío y la
I . pandemia de caronavirus, que se

nUAlU encuentra en la fase más crítica
' ' de ta contingencia sanitaria, ha

bitantes de la colonia Peñón de los Baños, en la

alcaldía Venustiano Carranza, salieron a las ca
lles de la Ciudad de México a celebrar una fiesta

por et 5 de mayo, día que conmemora la Batalla
de Puebla, y el alcalde de esta demarcación no
hizo nada para impedir esta celebración y los
riesgos de contagio.
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RSfslOCERONTOSIS

El Presidente vs el Presidente

Christopher Pastrana
Profesor de la Facultad de

Derecho de ta UNAM

Gcapastranac
Laprensano sólo es el arma más poderosa
contra la firai lía y el despatisi no, sil ¡a el
iiist n tmaito n tás eficaz y más activo

íkl progreso y ile ¡íí civilización
Francisco /arco

J; 1 Presidente trae bronca abier
¦' La contra aquella que él inis

nio bautizó como prensa
conservadora o tili y recien
temente se confesó aburrido
porque cada vez que hojea un

periódico no encuentra ninguna reiéren
cia positiva de su gobierno, dice que lo
do es malo, pero no sólo las noticias sino
también los articulistas, porque según su
sentencia demoledora contra propios y
extraños, en México no tenemos periodis
mo profesional ni independiente.

Hay varias razones por las que creo
que tendría que reconsiderar ya su políti
ca inquisitiva contra el periodismo critico.

Primera. Creo que esa afirmación cate
górica está muy equivocada. No dudo de
la existencia de medios de comunicación
y periodistas o comunicadores corruptos
o corruptibles. De ahí a que asi sean todos,
hay un enorme salto.

Segunda. Si el Presidente de México
está consciente de su popularidad —y lo
está— debe saber también que cada fra
se. cada afirmación, cada condena que él
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formula se reproduce potencialmente co
mo verdad absoluta para mucha gente.
De allí nace su responsabilidad de mesu
ra o prudencia en lo que dice.

Cierto es que también él goza de liber
tad de expresión para decir todo lo que
piensa, pero ese derecho debe tener como
limite el rol que ahora desempeña, no co
mo particular, sino como el personaje pú
blico número uno del escenario nacional.

Tercera. Las y los periodistas son un
gremio seriamente afectado por la violen
cia extrema en nuestro país.

De acuerdo con el Protocolo de la Im

punidad en Delitos contra Periodistas de
Articie 19. en el periodo de 2010 a di
ciembre 2018, la Fiscalía Especial para
la atención de Delitos cometidos contra
la libertad de Expresión inició 1,140 in
vestigaciones, dentro de las cuales figu
ran delitos como amenazas, abuso de au
toridad, robo y homicidio. Además, del
99,13% dei total de las investigaciones
que inicia esa Fiscalía, por lodos los deli
tos cometidos contra periodistas no ha lo
grado una sentencia condenatoria. Esta
andanada contra periodistas difícil men
te cesará si desde Palacio Nacional se les
descalifica, señala y acusa como se hace.
Cuarta. Nadie puede estar en

desacuerdo con la linea presidencial de
combate frontal a la corrupción. Sepa lis
ted, apreciable lector, que la Comisión In
teramericana de Derechos Humanos, en

su informe sobre Corrupción y Derechos
Humanos de 2019. precisó que la libertad
de expresión es una de las formas más efi
caces de denuncia Je la corrupción y que
existe un deber estatal de generar un am
biente libre de amenazas para su ejercicio.

Quinta, Los periodistas no son oposi
ción. tampoco enemigos, son parte dei
natural y sano contrapeso del Estado,
está en su ADN investigar y evidenciar
irregularidades en favor de la ciudada
nía y de! mismo gobierno.

Desde acá le recomendamos al Ejecuti
vo algo de humildad, que comprenda que
todo es perfectible, que comete errores,
que su equipo también falla. ¿Por qué no
escuchar la crítica? incluso la más feroz,
quizas algo de cierto haya en ella, quizás
descubra algo que éi o su círculo de con
fianza no sabían, algo que pueda ayudar
le a la conquista de sus propósitos.

Le sugerirnos también hacer caso de
lo que dijo hace muy poco un político
mexicano: "el buen periodismo es el que
defietitk al piicblo y está distante fifí pwJer
Creo que el Presidente no siempre está de
acuerdo con ese político, pero eso sí. es
toy seguro que lo conoce. Ese político es
Andrés Manuel López Obrador, el Presi
dente que necesitamos, el que él mismo
necesita ser. un líder progresista, liberal,
que debe sostenerse sobre pilares como el
pluralismo ideológico y critico, lio adies
trado ni amordazado.
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Comentarios de nuestros
lectores en redes sociales

Señor director:

Respecto a la nota titulada
"AMLO alerta sobre la infode
mía. virus que se propaga en las
benditas redes sociales", nues

tros lectores y ciberneutas hicie
ron los siguientes comentarios:

Bradley Justicia: No le hagan
caso, viejo demente, todo aquel
que opine algo que no Je gusta
está en su contra; está mental
mente enfermo, tiene demencia
senil, cuando debería estar más
preocupado por la delincuencia.

Las páginas de CRÓNIC A están abiertas a sus Sectores,
Favor de enviar sus opiniones a:

'* nniiifiHib mniKn.reMMrni.v u <i nuestras redes sociales
¦* Tivilltr: Laí.'roiúcaDi'Hoy
"* Facebooh LiCrunicaDrilay

Los textos no deberán exceder Jas 80 palabras.

Ja economía y la salud de todos
los mexicanos sale con sus ton

terías de siempre.

Mario Nortee: Antes no decía
eso, aplaudía a las personas que
daban su opinión en redes socia
les y los llamaba la voz del pue
blo. qué raro que ahora que las
críticas le llueven proponga ha
cer esto, le duele que le digan la
verdad. Nro señor AMLO, usted

es un dictador y tirano tiene a
todo el país cíe cabeza con sus ca
prichos.

SíLtidv ConTovar: Sí, tiene to
da la razón, nos damos cuenta.

Es muy fácil darse cuenta que es
tos personajes corruptos quieren
desesperadamente joder a nues
tro Presidente actual.

Tri Atlanlista: México tiene

un virus llamado Morena y du
ra seis años. México despierta.

Pimía Rojas: Déjese de chis
me de comadre que usted ini
ció, ocúpese de esta pandemia
que traerá más daños, después
de la enfermedad vendrá la po
breza y usted sólo se preocupa
de quien lo critica por su mal go
bierno, ¿Para eso quería ser Pre
sidente, para estar enfrascado en
chismes de lavendera como niña
chillona?

jrbn Cordova: Seguro ya va a
querer expropiarlas como tie
ne planeado con las Afores. Qué
pésimo gobierno, qué pena por
ta gente que confió en él y les es
tá dando estos resultados.
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ÉL CRISTA LAZO

El rollo que no cesa Rafael Cardona
Twltter: &CardonaRafael

raíael. cardona.sandoval@gmaH.com
elcristalazoünoQho tmall. com

uspiciado por el Fon
do de Cultura Econó

mica, el doctor Hugo
LópezGatell, quien en
el pasado dia de la in
fancia revivió aque

lla vieja emisión radiofónica de Los
fiiiifls catedráticos, fue invitado a ex
hibir—mientras !a curva se aplana
pero no se vuelve plana—. otra de
sus habilidades: como un declama

dor sin maestro, nos leería un poema
del gran Miguel Hernández.

No sé si los versos seleccionados
pertenezcan a Per i ta e n Jni ¡i? o a otro
de los libros más conocidos del desa

fortunado poeta alicantino Hernán
des:. i'.l raijo que no cesa.

Quizá por similitud pertenezca a
este último, para establecer una pa
ralela con "El rollo que no cesa";
obra máxima del nunca solo doctor
LópezGatell, quien hoy por hoy supe
ra en fama y atractivo a Luis Miguel.

De acuerdo con la información
divulgada ayer, e! FCE. es decir, Tai
bo II. la intención de poner al doctor
frente al micrófono para leer poesía,
guarda relación con la excitativa de
permanecer en casa.

Y si se ha buscado un poema alu
sivo al refugio domiciliario, en la obra
de Hernández, pues ignoro cuál de to
dos sus poemas sea, porque el pobre de
don .Miguel murió en la ergástula ho
rrible del franquismo y eso del coníi
namiento, en su caso, suena grotesco.
Asi pues parece un argumento

un tanto cuanto retorcido, lo cual
—a lin de cuentas—, no nos debe
ría extrañar. Pero quizá éste haya si
do el poema elegido, digo, por aque
llo de las defunciones y su contabili
dad. Dice Hernández:

"..Sentado sobre los muertosque

se han callado en dos meses, beso
zapatos vacíos y empuño rabiosa
mente la mano de! corazón y el al
ma que lo mantiene.

"Que mi voz suba a los montes y
baje a i a tierra y truene, eso pide mi
garganta desde ahora y desde siempre,

"Acércate a mi clamor, pueblo de
mi misma leche, árbol que con tus
raices encarcelado me tienes, que
aquí estoy yo para amarte y estoy
para defenderte con I a sangre y con
la boca como dos fusiles líeles...".

O a lo mejor Se dijeron, doctor,
con su entonada voz, díganos esta
maravilla a través de i] íípsf It.eoi Nt
}2 ÍBmwZ:

"...Es preciso matar para seguir
viviendo. Un día iré a la sombra de
tu pelo lejano, y dormiré en la sába
na de almidón y de estruendo cosida
por tu mano...".

Pero en tanto se satisfacen ¡os an

helos líricos del inmune epidemiólo
go, ahora declamador sin maestro, la
conferencia matutina se anega con la
sabiduría de Jenaro VilLamil, quien
nos explica cómo funciona la otra epi
demia: la "infodemia".

Cómo cambian las bendit as redes

sociales a malignas plataformas dii'u
soras de distorsiones malvadas.

"...Lo que ahora estamos obser
vando es que sí hay ganadores en es
ta pandemia, desgraciadamente, y
los ganadores son estas plataformas
justamente.

"El nivel de ingresos y de ganan
cias que han tenido en este primer tri
mestre de! año empresas como Face
book. empresas como Google, empre
sas como Amazon, como Microsoft y
en menor medida, aunque muy im
portante también, Twitter, son el re
sultado de esto, justamente.

"Facebook, tan sólo en el primer
trimestre de este año, tuvo ganancias
superiores a los que ios mexicanos re
sidentes en Estados Unidos mandaron
a México en remesas. Facebook tuvo
cuatro mil 902 millones de dólares de

ganancia, cinco mil millones de dóla
res para hacerlo cerrado; facturaron
18 mil 73 7 millones de dólares.

"Y no hablemos de Google, por
que Google es el gran gigante que
tuvo más de seis mil millones de dó

lares de ganancia, seis mil 8 3f> mi
llones de dólares.

" ;Y YouTube a quién pertenece?
"A Google. YouTube generó en es

te periodo un crecimiento muy, muy
importante de 52 por ciento más que
en e! primer trimestre del año 2019.

"Entonces, cuando estamos ha
blando de "infodemia" estamos ha

blando sobre todo de algo que es un
fenómeno transnacional en donde es

tán estas grandes plataformas.
"Twitter, por ejemplo, tam

bién ha crecido mucho, Twi
tter ha tenido un incremento
de los usuarios, de 152 a 1 fifi
millones de usuarios en todo el
mundo,..".
Y el Señor Presidente co

menta: "No es el propósito
censurar, es informar a los
ciudadanos cómo funciona
este mecanismo del todo nue

vo porque en siglos no veía
mos algo así.,,"

A lin de cuentas los males

del mundo provienen todos del
mismo surtidor de agua puer
ca: el capitalismo rapaz, salva
fe. incontenible, individualis
ta, clasista, racista y perverso,
SOLEDAD

Cuando el Señor Presiden
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te hace público su acompaña
miento al doctor LópezGatell,
y lo cobija bajo su ala de galli
na. involuntariamente nos lle
va a recordar aquella frase de
la política mexicana de antes:

—No te preocupes, Rosa
rio...
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Una prueba de fuego tendrá el próximo
año la Unidad de Inteligencia Financie
ra, de Santiago Nieto Castillo, pues le
corresponderá a esta renovada oficina
de la cuatroté participar, por primera
vez, en la fiscalización de un proceso
electoral y de los recursos que se mue
ven en las campañas.

***

Nos enteramos de que, en los cálculos
de Santiago Nieto, durante los comicios
de 2021 habrá seis veces más intentos

para realizar operaciones de lavado di
nero que en el denominado periodo no
electoral, por lo que se deberá poner
mucha atención en los números que se
reportan sobre financiamiento a candi
daturas y, sobre todo, en los que no se
reportan. ¿Ahora que ellos son el poder
habrá cancha pareja? ¿Y los narcos?

***

Dicen los que saben que el acuerdo con
el que el Centro Nacional de Control de
Energía (Cenace), de Alfonso Morcos
Flores, pretende dar prioridad a la infra
estructura eléctrica de la CFE, de Ma
nuel Bartlett, sobre las energías renova
bles podría ocasionar otra vez que se
inicien múltiples litigios contra el Esta
do mexicano, promovidos estos por los
particulares del sector.

***

Lo anterior porque la medida anunciada
a finales del mes de abril contempla la
Quienes aún no tienen claro cómo superarán la
contingencia son los pescadores de Veracruz,
estado que gobierna CUITLÁHUAC GARCÍA pues,

nos cuentan, en varias de las lagunas y ríos cer
canos a los municipios de Córdoba y Xalapa se
reportan muertes masivas de peces y especies
acuáticas, específicamente de carpas, huachinan
gos y langostinos, cuya venta constituye el
grueso de los ingresos para los pobladores
de la región. El fenómeno, de acuerdo
con la dirección municipal del Medio
Ambiente y Protección Civil de
Córdoba, se debería a razones
naturales; no obstante, los
pobladores hicieron ya un llamado
a la Procuraduría Estatal de

Protección al Medio Ambiente,
para que investigue si en esta situación
tendrían alguna responsabilidad las
empresas instaladas en esa zona.

suspensión de las pruebas preoperativas
de las centrales eléctricas eólicas y foto
voltaicas; todo para atender supuestos
problemas de despacho de electricidad
surgidos por los cambios en el consumo
durante las épocas de pandemia. Con la
mencionada decisión, dicen los partici
pantes de ese mercado, se afecta grave
mente la libre competencia y, sobre to
do, el ánimo de quienes querían invertir
en la generación de energías limpias.

***

En Querétaro, que gobierna Francisco
Domínguez, resultó muy efectiva la pri
mera sesión extraordinaria digital de la
Comisión Estatal para la Planeación de
la Educación Superior, pues que se logró
la firma del programa denominado Men
torías Nuqleo, con el que 102 institucio
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nes educativas públicas y privadas
brindarán asesorías y capacitación a
alumnos que busquen desarrollar pro
yectos científicos y empresariales. La
iniciativa, que forma parte de un plan de
mejoramiento de la calidad educativa,
buscará también ampliar la oferta labo
ral, además de alistar el escenario para
la nueva realidad económica que co
mienza a generarse derivado de la con
tingencia sanitaria.

***

Que hoy la Alianza Nacional de Peque
ños Comerciantes que encabeza
Cuauhtémoc Rivera, hará un llamado a
los titulares de Salud y Gobernación del
Gobierno Federal, lorge Alcocer y Olga
Sánchez, respectivamente, para garan
tizar el libre tránsito y abasto.
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Pese a Covid19 ¡Turismo Vive!
Ahora 360: Será la XLV Edición del Tianguis Turístico
de Mérida que por primera vez desde su creación y la
última presencial Acapulco, se llevará en dos formatos.
El primero en septiembre digital fecha en la cual, con
80 por ciento de posibilidades, el mundo contará según
la Universidad de Oxford con la inmunización y la
segunda del 21 al 24 de marzo 2021.

Directrices: El secretario del ramo, Miguel Torruco
Marqués afirmó que el tianguis turístico en su edición
45 será incluyente, fijará la recuperación junto con la
industria financiera afectada y la innovación de los
segmentos de reuniones e inicio de un evento que cul
minará en el formato original de las 44 ediciones ante
riores al distanciamiento social originado por la pan
demia del COVID19. Esto es, contará con la presencia
de los principales actores de la industria internacional.

Estrategia: Sectur observa puntual las líneas gene
rales de la Organización Mundial de Turismo (OMT),
cuyo líder Zurab Pololikashvili considera a la actual
emergencia de salud pública "como un hecho sin pre
cedentes que conlleva una crisis económica y con un
costo social debido a una realidad cambiante" para la
industria sin chimeneas.

¡Sí se puede!: Sin ninguna certidumbre sobre cuánto
se extenderá la epidemia del COVID19 o cómo será su
impacto económico y estructural la OMS fijó modelos

matemáticos para conocer de forma estadística, los
millones de puestos de trabajo que se desvanecerán,
pues a escala mundial el 80 por ciento del sector turís
tico está formado por pequeñas y medianas empresas,
de las cuales dependen millones de personas.

Objetivo: Basado en los mecanismos de coopera
ción interministerial como implicación de los sectores
público y privado de OMT pues "el turismo a veces es la
principal fuente de ingresos y mejor vehículo para la
inclusión social, protección del patrimonio y el desa
rrollo". Torruco Marqués recordó el "quédate en casa
hoy para poder viajar mañana" en una videoconferen
cia con el anfitrión del Tianguis Turístico Mérida y go
bernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal así como con
su homologa local, Michelle Friedman.

Confinamiento: El gobernador de Quintana Roo,
Carlos Joaquín González aseguró que aunque será un
proceso paulatino el levantamiento de la cuarentena y
otras medidas de contingencia éstas, iniciarían a partir
de la primera quincena de junio de cumplirse el pro
nóstico de recuperación. Mientras tanto, los quintana
rroenses deberán seguir con el uso del cubrebocas y
todas las medidas de seguridad e higiene dictadas por
las autoridades de salud pública...Reunión Virtual: Del
alcalde de Neza con autoridades locales y de la CDMX
para revisar las acciones contra el Covid19. La Zona
Metropolitana tiene 8 millones de habitantes.
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Relevos en el Ejército
En plena pandemia por el Covid19, y sin mucha difu
sión, la Secretaría de la Defensa Nacional hizo una
serie de cambios en áreas y comandancias militares
que son clave para enfrentar la ola de violencia e in
seguridad que se ha desbordado en diversas partes
del país.

Por su importancia estratégica, el cambio más re
levante fue en la subjefatura de Inteligencia del Esta
do Mayor de la Defensa Nacional, donde el general de
brigada Fermín Hernández Montealegre, señalado
como el principal responsable del fracaso militar en el
llamado "Culiacanazo", fue separado del cargo y en
viado a Aguascalientes, donde el pasado lunes 4 de
mayo tomó posesión como nuevo comandante de la
14 zona militar en la entidad.

Durante la operación de octubre pasado, que llevó
a la captura y posterior liberación de Ovidio Guzmán
López, hijo del Chapo Guzmán, el general Hernández
Montealegre (Superior jerárquico del Grupo del Gru
po de Análisis de Información, que realizó en conjun
to con la Guardia Nacional el operativo), estuvo a car
go del análisis previo y el establecimiento de los obje
tivos fijados en el despliegue. El resultado de su inex
periencia operativa devino en el mayor fiasco militar
que se conozca en tiempos recientes.

Dos factores marcaron su hoja de servicios milita
res antes de su llegada hace un año y tres meses al
frente de la inteligencia militar. Primero, su estancia
de cinco meses en 2018 como secretario de Seguridad
Pública en Sinaloa. Y, segundo, mientras estaba comi
sionado ascendió a General de Brigada, algo que re
sultó irregular en la opinión de varios de sus contem

poráneos, ya que se le "premió" sin estar en el servi
cio activo.

Otro relevo fue en la comandancia de la Novena

región militar, que abarca las dos zonas militares en
las que está dividido el estado de Guerrero. El general
de división Juan Manuel Rico Gámez, quizá uno de los
últimos oficiales que mejor conoce la entidad al haber
desempeñado diversas tareas durante su carrera, dejó
el cargo en manos de su colega Miguel Hurtado
Ochoa, quien apenas en noviembre pasado ascendió
a General de División.

Hurtado Ochoa inició su carrera militar a finales
de los años 70 como oficial del 48 batallón en Cruz
Grande, en la Costa Chica de Guerrero. Tiene cürsós
en el área de Policía Militar de cuya escuela fue direc
tor; estuvo también al inicio del sexenio de Enrique
Peña Nieto en Culiacán al frente de la Novena zona

militar. En septiembre pasado fue designado coman
dante de la Doceava región militar con sede en Ira
puato y jurisdicción en los estados de Guanajuato,
Michoacán y Querétaro.

Sin cumplir un año dejó esta región para irse a
Guerrero. En su lugar fue nombrado el general de bri
gada Norberto Cortés Rodríguez, uno de los militares
que estuvo en la mira de las autoridades cuando a
finales del 2002 estalló el escándalo del "narcobata
llón" en Guamúchil, Sinaloa. El entonces coroneles
tuvo al mando del 65 batallón de infanteriaqueíiém

grantes fueron acusados de estar al servicio del narco.

@>veled¡az424
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Sacapuntas
Se asoma un acuerdo
Es un hecho, nos explican, que entre el río revuelto
de la grilla alrededor de la pandemia, se asoma
un acuerdo: gobierno, empresarios y legisladores
aprueban reabrir ciertas industrias para proteger los
empleos. Incluso, el líder de la bancada de Morena en
el Senado, Ricardo Monreal, envió una carta en ese
sentido a Hacienda y la Secretaría de Salud.

Ya hay un plan
Por cierto, nos comentan que la secretaria de
Economía, Graciela Márquez y el jefe de la Oficina de
la Presidencia, Alfonso Romo, ya tienen un plan para la
reactivación anticipada de algunas ramas productivas,
sobre todo las que tienen interdependencia con EU.
Sólo faltan unos ajustes en las fechas y la seguridad
sanitaria de los trabajadores.

Meade reaparece
Gran expectativa está causando en los círculos
políticos la reaparición del ex candidato presidencial
del PRI, José Antonio Meade, este jueves, a través
de una videoconferencia. La ponencia Combatir la
pandemia e impulsar la economía se podrá seguir vía
Zoo/n a partir de las 18:00 horas, auspiciada por la
Universidad Panamericana.

Están viendo y no ven
En Veracruz no aprenden en cabeza ajena: Morena
en el Congreso estatal intenta cambiar la legislación
para beneficiar a personajes que, sin haber nacido en
esa entidad, buscan la gubernatura. Eso está prohibido
por su Constitución, de acuerdo con la veracruzana
diputada del PRI Anilú Ingram Vallines. Pero ni viendo
el caso de Baja California en la Corte entienden.

Intermediación eficaz
Nos cuentan que van viento en popa las gestiones del
secretario de Educación, Esteban Moctezuma para
que los colegios privados sean flexibles en el pago de
colegiaturas. Se trata, nos detallan, de no afectar a
quienes se ven impedidos de cubrir las cuotas, debido
a la emergencia sanitaria, pero tampoco la operación
de esas escuelas ni de sus trabajadores.
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• Adele, la cantante bri
tánica, rompió las redes
al publicar una fotografía
para celebrar su cum
pleaños 32 y agradecer
al personal médico de
su país. Claro, y lucir su
increíble nueva figura.

• Miguel Barbosa, gober
nador de Puebla, aseguró
que aún sigue a la espera
de apoyos del gobierno
federal y de la solidaridad
de los poblanos, aunque
no de los ricos, pues ellos
nunca apoyan.

• Este vez fue CepUlín el
que se aventó la puntada
del día, al asegurar que
luego de que la NASA
aceptó avistamientos
ovnis, quizá los extrate
rrestres podrían traer la
cura al COVID19.
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ace unos días, como quien suelta algo
Hal pasar, el canciller Marcelo Ebrard

mencionó en la mañanera que había con
versado por el teléfono con el ministro de
Asuntos Exteriores de Alemania, Heiko
Maas, para hablar de distintos temas y
que, entre ellos, platicaron de la reacti

vación de la industria en aquel país.
"Él me refirió que en Alemania están reanudando ac

tividades. Yo le comenté que a nosotros nos interesa
mucho f el Presidente me pidió que consiguiéramos
información de lo que está haciendo Alemania, por los
resultados que tiene".

(Alemania es uno de los países que mejor ha controlado
la pandemia del COVID19 y tiene el número de falleci
mientos más bajos de Europa occidental, hasta ahora, si
lo comparamos con España, Italia, Francia).

Ellos van a reunir la información y nos la van a mandar,
respecto a las medidas que están tomando. Esta sema
na, por ejemplo apuntó Ebrard, "ellos van a reiniciar
actividades de la industria automotriz, pero son muchos
protocolos, muy detallados y no es al 100%, lo van a hacer
con una gradualidad y con mucho cuidado".

La mención de esta infor
mación iba dedicada a distintos
actores: a los estadounidenses
(Trump, su equipo y sus em
presarios) urgidos por reactivar
la economía y que sus socios
mexicanos arranquen al tiempo
con ellos; a la iniciativa privada
en México; y a los miembros del

gabinete de López Obrador que abogan por levantar ya
las medidas de aislamiento y echar a andar cuanto antes
la economía. Ebrard ha declarado en las últimas horas que
México actuará de acuerdo a su propio calendario. Pero lo

cierto es que en el equipo del Presidente de la República,
hay quienes presionan fuertemente por acompasarse con
los ritmos de los vecinos del norte.

A los protocolos alemanes —ya no digamos en términos
de cómo actuar ante la epidemia en lo referente a hacer
pruebas de coronavirus y establecer medidas fuertes de
aislamiento, sino meramente de gradualidad en su rea
pertura no parecen hacerles mayor caso. El gobierno
y el sector privado están trabajando ya para reactivar
operaciones en el sector automotor, en el aeronáutico,
en el de la construcción y el electrónico, según mencionó
Enoch Castellanos, presidente de la Canacintra.
Su intención es comenzar, de manera "escalonada y

regional", el lunes 11 de mayo de ser posible, o a más tar
dar el día 18. Según los datos de las autoridades de Salud,
nosotros apenas estamos por alcanzar el pico de la curva
de contagios (en Alemania lo tuvieron hace un mes, el 3
de abril y fue hasta tres semanas después que comenzó
a relajar sus medidas de confinamiento y a reabrir su
economía). Nuestro calendario si siguiéramos lo que los
alemanes han hecho en su país estaría muy distante de
lo que hoy aquí algunos pretenden.

GEMAS: Obsequio del cardenal Juan Sandoual Iñi
guez: "No se ha procedido con sentido y equidad en

esta disque pandemia*

MARTHAMERCEDESA@CMA1L.COM

@MARTHAANAYA
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na de las principales fallas del gobierno en
Uel manejo de la pandemia de coronavirus

es la comunicación. La poca importancia
que el presidente López Obrador dio a
la enfermedad propició poco interés y
enorme escepticismo. Millones de mexi
canos aún no creen, o se niegan a creer,

la dimensión del problema.
Mientras el mundo enfrentaba a un virus desconocido

que mataba de asfixia a miles en Wuhan, China, aquí la
agenda era otra. Diferente, lejana y ajena.
Mientras los hospitales chinos se desbordaban con

pacientes entubados en terapia intensiva, aquí se consu
maba la destrucción del Seguro Popular y la imposición
del Instituto de Salud para el Bienestar, Insabi. Se negaba
la escasez de medicamentos, particularmente para cán
cer. La atención y esfuerzos de López Obrador estaban
en armar el circo de la ventarifa del avión presidencial.

Aun cuando la pandemia ya nos había alcanzado, AMLO
insistía en los besos, abrazos y multitudes. El 23 de marzo,
cuando los muertos se contaban por decenas de miles
en China, Italia y España, de gira por Oaxaca, dijo: "No
dejen de salir, todavía estamos en la primera fase. Yo les

voy a decir cuándo no salgan,
pero, si pueden hacerlo, y tienen
posibilidad económica, sigan
llevando a la familia a comer".
Las contradicciones sobre

medidas de mitigación y el
cubrebocas tardaron varios

días más. Mientras los jefes de
Estado de los países afectados

se pusieron al frente de las estrategias para enfrentar la
pandemia y la crisis económica, López Obrador relegó
todo a sus subalternos.
Hoy, cuando apenas llegamos el punto más crítico,

según las autoridades de Salud, López Obrador ya se
atrevió a declarar que logramos "domar a la epidemia';
Reiteradamente ha declarado que "vamos bien" y logra
mos aplanar la curva de contagios, aun cuando nadie
cree los números que todas las noches da a conocer su
subsecretario a cargo.
Todos esos mensajes displicentes propiciaron que mi

llones de mexicanos no le den la importancia debida a la
pandemia más letal y contagiosa del último siglo. Muchos
creen que el coronavirus no existe y sus teorías van desde
el complot político para perjudicar al gobierno de la 4T
hasta que se trata de una estrategia global para destruir
la economía y favorecer a unos cuantos poderosos que
se quieren adueñar del mundo.
Ayer, la OMS recomendó a México y Latinoamérica

abordar con cautela una relaj ación de las medidas contra el
COVID19. La transmisión del coronavirus "es muy alta en
países como Brasil, Ecuador, Perú, Chile y México, donde
se duplican los casos en cuatro días o menos", advirtió.
El gobierno debería concentrarse en evitar que se

desborden los contagios y colapsen los hospitales. Para
eso necesita mensajes claros, concretos, contundentes.
Pero no, está pensando en cómo reabrir la economía y
regresar a clases. Por eso, el pensamiento colectivo es:
la pandemia se está acabando, relajemos los cuidados,
pronto regresaremos a la normalidad.

MUCHOS

CREEN QUE EL
CORON AN IRUS

NO EXISTE

CACHOPER iODI STAijíC M AILXOM

@CACHOPERIODISTA
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Quedémonos en coso. EsoHUCO
no nos impide uiuir unCORZO

espacio infinito

I could be bounded in a nutshell, and
count myself a king of infinite space

Hamlet, II, 2

uando leí por prime
Cra vez esta cita, la tomé

del mejor texto de Jorge
Luis Borges: ElAleph, ese
punto que es el centro de
todos los puntos, y es todo

y nada. Borges, el argentino, se adelantó a
todo su tiempo. Como la entendí, fue un
universo dentro de todos los universos:
"podría estar encapsulado en una cascara
de nuez, y aún así, asumirme como rey de
un espacio infinito", se lee. Una maravilla
de metáfora en estos tiempos de encierro,

ealmente hoy no quisiera escribir
R del Estado de México yase notó,

para lo cual estoy concentrado.
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Sino del encierro que vivimos. Cómo salir
de este momento en el que nos piden no
salir. Creo que saliendo (como hizo Hamlet,

propuso Shakespeare) hacia adentro,según
ntentemos algo. ¿Y si no buscamos
salir, sino introspectar? Los númeI
ros seguirán corriendo, con y sin
nosotros. Hoy (ayer, vaya, cuando

se escribió el texto) se es
peraba que fuera el día de
mayores contagios. La cresta
de la pandemia en México.

eguramente podría
haber sido. Pero,
si en lugar de ello
¿apostamos por la posibilidad de

no enfocarnos en eso? Sentirnos reinas y
reyes de un universo infinito, aún si estamos
en el mínimo espacio de una cáscara de
nuez. Y que las estadísticas corran.

ambién a mí se me ocurrió, mien
tras escribía, que era una fútil ocu
pación. Más tarde, cuando me sentí
mejor sólo de pensar que estaba

bien por la pura sensación de saber que

controlo mi entorno, y nada más (al pa
recer, según los críticos, a eso se refería
Shakespeare en esa frase), creí que debía
hacer notar esta reflexión: cualquier es
pacio, incluso el de una cáscara de nuez,
es infinito.

1 momento actual nos exige que
E darnos en casa. Quedémonos en

casa. Sin embargo, eso no nos im
pide vivir un espacio infinito,
eer, creer, correr (dentro de casa,
claro), aprender cosas nuevas,
hacer todo diferente, no depende
del exterior. Depende de sabernos

regidores de ese espacio infinito. Está 
como tanto han profesado las autoridades
de salud en nuestras manos.

EL HOSPITAL DE LAS AMÉRiCAS
Nos cuentan que en el hospital donde
irrumpieron familiares de pacientes con

COVID19 el viernes pa
sado las autoridades ya no
querían ir a trabajar. Aun
que la situación cambió
después que la Guardia
Nacional llegó.
El personal de ese noso

comio, tras el apoyo del gobierno federal,
decidió continuar sus labores. Ahora, dicen,
el apoyo ha demostrado que es seguro ir
al lugar y esta situación, imprevista, de
muestra la coordinación que el ISEM y la
Guardia Nacional lian logrado mantener,en
estos momentos críticos.

HUGO.CORZO@HERALDODEMEXICO.COM.MX

@HUGO_CORZO

COMO SALIR DE

ESTE MOMENTO

EN EL QUE NOS
PIDEN NO SALIR

Fecha: 07/05/2020

Página: 19

Area cm2: 314

2 / 2

Columnas Políticas

Hugo Corzo "Cruz y Gama"

Hugo Corzo

Costo: 18,212

Página 6



arecería ser que la estrategia de la 4T es,
voluntaria o involuntariamente, llevar las
cosas al límite para desde ahí negociar y
obtener lo que se busca.
Así se hizo con el tema del aeropuer

to de Texeoco, con los contratos de la
Comisión Federal de Electricidad (CFE),

con la inversión en Pemex, y de hecho con todos y cada
uno de los objetivos del gobierno durante este casi año y
medio de administración.

Pensando que el tema del coronavirus se resolvería con
la llegada del calor primaveral, las autoridades sanitarias
mexicanas dejaron correr el tiempo para que espontá
neamente el virus desapareciera.

Pero como en todos los otros casos, la realidad terminó
cobrando caro el llegar al límite sin contar con las armas
indispensables para enfrentar el problema.
Las compras de emergencia encargadas al bombero

Marcelo son el ejemplo más claro de la improvisación ori
ginada por llevar a los problemas a su máxima complejidad.
Es exactamente lo mismo que sucedió con la pérdida

del grado de inversión de Pemex.
La advertencia había sido clara: el plan de negocios de

la petrolera mexicana no era
viable en el corto plazo y las
calificadoras sostenían su va
loración a partir de la garantía
de pago por parte del gobierno
de México.
La desapercibida crisis del

coronavirus adelantó los tiem

pos para una empresa prácti
camente quebrada, y el desplome del precio del crudo a
niveles negativos hizo imposible la propia existencia de
la paraestatal petrolera.

Y sin embargo, la insistencia en llegar al límite en todas

sus apuestas políticas y económicas, tiene al país sumido
en la peor recesión de su historia.

El terremoto del coronavirus nos agarró con un siste
ma de salud desmantelado por la cancelación del Seguro
Popular y la reducción del presupuesto para este sector.
La insistencia de que esta nueva estrategia iba a funcio
nar complicó enormemente la posibilidad de elaborar
un programa adecuado para enfrentar la pandemia en
tiempo y forma.

Esta manera de gobernar al límite, llevando programas y
propuestas irrealizables hasta el absurdo, ya ha conseguido
hacer retroceder al país varias décadas atrás.

Sin inversión privada nacional e internacional, con una
economía alejada de los mercados mundiales de capital, y
sin garantía alguna de respeto al Estado de Derecho, el país
se dirige a un achicamiento de su capacidad productiva,
lo que implica menos empleos y más programas estatales
incumplidos por falta de recursos.

Llevar a México al límite de su capacidad financiera y
productiva, sólo empobrecerá a los más desfavorecidos
y concentrará la riqueza en todavía menos manos de las
que hoy la poseen.
Falta poco para que se nos acabe el margen de ma

niobra y caigamos al hoyo del estancamiento en todos
los sectores.

Y ahí, no hay límite alguno.

TIENE AL PAIS

SUMIDO EN

LA PEOR
RECESIÓN

EZSHABOT@YAHOO.COM.MX

@EZSHABOT
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Ibono COVID19 para médicos residentes
Ees de 740 pesos, de acuerdo con oficios

oficiales del IMSS a los que tuvo acceso
esta columna. Es injusto y debería re
considerarse la situación, cuando son,
de todo el personal de la salud, quienes
están en la primera línea de fuego en el

área COVID19, con jornadas de trabajo extenuantes, de
hasta 36 horas, y en contacto directo con enfermos del
nuevo coronavirus en las unidades de cuidados intensivos.

Es injusto lo que les sucede, pues la mayoría lleva más
de ocho años de formación. No les mueve el dinero: su
salario es de 6 mil 682 pesos quincenales, de acuerdo a
los recibos consultados por esta columna, sino la ilusión
y desempeño de hacerse de una plaza segura. Es vergon
zoso que ni en la situación de emergencia nacional se les
pueda ofrecer siquiera lo que el gobierno federal otorga a
voluntarios becados, que en estos momentos están con
finados, pero cuyo cheque mensualde 3 mil 600 pesos
llega puntualmente.

Son casi 700 mil los voluntarios de la 4T, frente a 25
mil residentes en activo, cuya convocatoria para su
marse a la lucha contra el virus se emitió el 23 de abril,

en un principio, para quienes
estaban en especialidades de
Anestesiología, Medicina crítica,
Infectología, Medicina Interna,
Neumología y Urgencias. Todos
los documentos a los que se ha
cen referencia en esta columna

serán divulgados en mi cuenta
de Twltlen <E>cilexscinchezmx.

Los residentes recibieron una carta para ser firmada con
el compromiso, a cambio, del IMSS, de entregar además
del bono por 740 pesos, otros beneficios: puntajes adi
cionales a su promedio final de especialidad médica para

favorecerle a la selección de plazas en el IMSS; permiso
vacacional de días hábiles, adicional de su programación,
y reconocimiento institucional a su desempeño y mérito
profesional con valor curricular, así como viáticos durante
toda participación en esta campaña, traslados y regreso
a la ciudad de hospital asignado, alimentos y hospedajes.
Esa es la carta formal que deben firmar, y el rumor que se
soltó en los pasillos es que quien no firme de todos mo
dos será obligado a trabajar, y de no hacerlo de manera,
voluntaria perderá sus beneficios.

Sin embargo, para los residentes que se comprometen
a trabajar en el área COVID19 de los hospitales el tiempo
que dure la emergencia, no hay ningún compromiso por
parte del IMSS que vele por su salud durante o después
de la epidemia debido a un posible contagio y no se diga
si fallece. Los médicos, señor presidente López Obrador,
no merecen seguir siendo humillados de esa manera, ne
cesitan apoyo para ellos y sus familias para concentrarse
y seguírsela rifando en la línea de fuego.

UPPERCUT: La situación no está fácil para los go
bernantes cuyos países están siendo azotados por el
COVID19, ni su popularidad. Enfrentan el descrédito
de las cifras y por otro la incredulidad de la pobla

ción que cree que la epidemia es una invención de los
presidentes.

CONTRALASCUERDASMX@GMAiL.COM

@ALEXSANCHEZMX

LA 4T HA
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SUS PROMESAS
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ami Majlnf, primo del presidente sirio
Bashar alAsad, ha publicado videos en
Facebook en los que pide al presidente
evitar el colapso de una de sus mayores
empresas comerciales, Syriatel, la mayor
compañía de telecomunicaciones del
país, califica de injustas las acusaciones

de evasión de impuestos (que sumarían 334 millones de
dólares), y además se queja del arresto de sus empleados
y el control de sus negocios por parte de los servicios
de seguridad.
Algunos dicen que la desgracia del primo de Asad la

necesita Rusia, que cada vez más interfiere en el país;
otros señalan a la esposa de Asad, quien establecerá un
tercer operador de telefonía móvil en Siria; otros más, a
Maher alAsad, hermano del Presidente que encabeza la
4 a División del ejército del régimen sirio, una formación
de élite con actividades de economía de guerra. También
podría ser un movimiento del régimen para rellenar sus
arcas, que han sido duramente golpeadas no sólo pol
la corrupción y nueve años de guerra, sino por la crisis
económica en el vecino Líbano, que ha desplomado el
valor de la libra siria.

Si bien quejas públicas
como la de Majluf esca
sean, la intriga no es nue
va para la familia Asad,
incluidas las deserciones
dentro de su círculo ínti
mo. En esta maniobra en

la médula del sistema sirio,
con todo, se transluce un

rasgo de Estados débiles: el capitalismo de compadres,
prácticas oligopólicas y criminales, sistemas económi
cos articulados en el favoritismo y la concentración, en
poderes fácticos delegados a empresas monopólicas y
carteles.
En 2001, Bashar alAsad había prometido a los sirios

poner fin a todo eso. No cumplió. El presidente instru
mentó una política anticorrupción de manera discrecional
contra sus opositores o contra quienes no resultaban del
agrado de los servicios de inteligencia.
Los parásitos se elevaron por las cumbres del régi

men, amasaron fortunas a partir de sectores privatizados
o regulados por el sector piíblico, y a expensas de los
pobres. Antes de 2011, se calculaba la riqueza de Rami
en cerca de 10 mil millones de dólares. La rapacidad
empresarial de Majluf no reconoció límites. Erigió un
imperio empresarial que le permitió controlar cerca de
60 por ciento de la economía siria.
En sus videos, de teatralidad grotesca, Majluf parece

tratar de recordarle a su primo que conserva cierta in
fluencia entre el sector leal (y empobrecido) al régimen.
El chantaje en discurso blando se utiliza como otro me
canismo de sometimiento de las instituciones formales.
Por lo que parece probable que Rami Majluf pierda al final
la batalla, lo que no significaría el fin de esa estructura,
sino que una figura nueva, contrapeso y puntal, ocupará
su lugar. De hecho, ya se perfila Samer Foz, un poderoso
hombre de negocios del círculo más cercano al régimen.
Todo esto en Siria.

PARECE PROBABLE

QUE RAMI MAJLUF
PIERDA AL FINAL

LA BATALLA
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Le preocupo al Presidente
más que la pandemia del
COVID19

ientras nuestro vecino,
M Estados Unidos, rebasa

el millón de contagios
y se mantiene como el
epicentro de la pan
demia del COVID19,

el subsecretario LópezGatell anunció
el martes que de este lado del muro, el
gobierno del presidente López Obrador»
había logrado ya aplanar la curva de con
tagios. No sé usted, pero a mí esto me
huele a Premio Nobel. Y eso no es todo.
Un día antes, el lunes, El Financiero lle
vaba las buenas nuevas al Palacio: en

plena pandemia; con señalamientos de
corrupción que apuntan directamente
a su gabinete y un máximo histórico de
homicidios, secuestros y violaciones; la
popularidad del Presidente aumentó 8
puntos en abril. ¡Aunque usted no lo crea!
Los problemas le hacen lo que el viento

a Juárez. Tan sólo ayer, Banxico advirtió
una caída histórica de hasta 14 puntos del
PIB, la peor recesión económica en 90
años. Al ser cuestionado, AMLO dibujó una
sonrisa y declaró esos indicadores (PIB
y crecimiento económico) oficialmen

te en desuso y conminó
a buscar nuevos: "Hay que
cambiar ya con todo eso
y no creer tanto en esas
cosas". En otras palabras,
tirar la báscula a la basura.

Sin embargo, la amena
za que mantiene al Presidente angustiado:
los bots. Pero, ¿qué rayos son "los bots"y
por qué le preocupan al Presidente más
que la pandemia del COVID19, el desem
pleo, la seguridad y la crisis económica?
Hay que entender que para el Presi

dente, las benditas redes sociales y su
manejo son de vital importancia. Mucho
más que para ningún otro presidente.
Permítame darle un ejemplo: Martha Jes
sica Ramírez, quien aparece en el portal
de la Función Pública con un puesto en
la Oficina de la Presidencia y, según sus
propias palabras, es la la responsable de
administrar las redes sociales de López
Obrador, tiene un sueldo de 136 mil 745
pesos al mes. Un médico del IMSS gana
alrededor de 12 mil pesos mensuales.
De acuerdo con Jesús Ramírez, res

ponsable de la comunicación del gobierno
federal, las redes sociales son fundamen
tales para el gobierno. Es por eso que el
titular del Ejecutivo no logra conciliar las

críticas diarias que recibe en las benditas
redes con su enorme popularidad en sus
periódicos favoritos. Algo no les cuadra.
¿Será posible que la oposición, que

no puede ni organizarse para nombrar
un vocero, esté detrás de una estrate
gia para desprestigiar al Presidente y
que involucraría no sólo a bots (cuentas

robotizadas), sino a Mark
Zuckerberg, Jack Dorsey,
a sus respectivas compa
ñías, a jugadores de fút
bol, expresidentes y hasta
ijoutubers como Callo de
Hacha, Vampipey Chumel

Torres? Le cuento la próxima semana.
PD: Hace unas semanas le ofrecí mi
ayuda a la primera dama para iden
tificar dichos bots. me comentan que
ha estado ocupada dialogando con la
OMS acerca de una uacuna para el
COVID. Mi oferta continúa en pie.

JORCEAVILESVAZQUEZ@CMAIL.COM

@CALLODEHACHA

LAS BENDITAS

REDES SOCIALES

Y SU MANEJO

SON VITALES
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espués de 24 horas de sesudos análisis y
D reflexiones, expresadas de manera virtual

en las 11 mesas de la Conferencia Nacio
nal para la Recuperación Económica,
que organizó a finales del mes pasado el
Consejo Coordinador Empresarial, el
organismo de los "cupuleros" preparó un

documento titulado: Recomendaciones para el Acuerdo
Nacional; 68 ideas para México, mismo que enviarán al
Presidente de la República.

¿Por qué una lluvia, casi tormenta de ideas, si con tres o
cuatro hubiera sido más que suficiente? ¿Por qué utilizar
a los pobres como el principal señuelo para llamar la aten
ción? ¿Por qué plagiarle al gobierno de la4T sus programas?
Sugiere el documento avalado por el CCE: adicionar

más recursos a los programas existentes de protección a
poblaciones vulnerables (niños, adultos mayores, personas
con discapacidad y personas en estado de pobreza), para
garantizar seguridad física, servicios de salud, alimentación
entre otros; incrementar el cuidado de las familias vulne
rables a través de mecanismos de transferencia directa
que atiendan las necesidades básicas de la población
durante un periodo corto y definido de tiempo, incluyen

do trabajadores desempleados
o empleados en el sector in
formal; cubrir las necesidades
básicas de alimentación para
la población más vulnerable, a
través de programas, incluyen
do potencial para donaciones y
programas de apoyo alimenta
rio; fortalecer el programa de

Maíz para México, extenderlo al resto de granos forrajeros
y apresurar la firma y ejecución del Acuerdo Nacional de
Solidaridad Agroalimentaria, y fortalecer los mecanismos
de protección para las mujeres, que garanticen su seguri

dad física e inclusión expresa en los esquemas de apoyo
social y reactivación económica.

Ofenden, ofenden con esas sugerencias porque todo esoya
está contemplado en los programas sociales de la 4T, podría
responderles Gabriel Gareía, encargado del negocio, per
dón, de las dádivas, perdón nuevamente, de la política social.
¡Ese apartado de los vulnerables es lo más falso que

hemos escuchado! Exclama por su parte algunos obser
vadores. Las grandes empresas con sus contadísimas
excepciones— nunca consideran a los pobres; los utili
zan como "carne de cañón" para obtener el emblema de
Empresa Socialmente Responsable, mercadotecnia pura,
pues, agrega. Y ya encarrerados agregan
Al Presidente le deben llegar con ofrecimientos, no

con solicitudes, y menos plasmadas en un documento
larguísimo de 68 ideas. ¿Acaso no sabe Salazar que al
líder NO le gusta leer ni que lo atiborren de gráficas,
láminas y sesudas reflexiones?
Resulta lamentable, inadmisible (diría Zoé Robledo)

que después de más de un año de prestar sus servicios
en Palacio, Salazar no sabe cómo hacerle para llamar la
atención del líder de masas e ídolo de multitudes. Bueno,
tampoco se le pueden pedir peras al olmo, agregan los
malosos. Carlos es un buen ej ecutivo, empleado que sigue
órdenes, que dirigió una máquina de hacer dinero (Coca
Cola FEMSA). Pero líder nunca fue, ni es, ni será.

EL CONSEJO

EMPRESARIAL

TIENE 68 IDEAS
PARA MÉXICO

LUISACENDA8HOTMAIL.COM

@LUISSOTOAGENDA
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Alerta en Semovi
En la Ciudad de México fue recibi

do con buenos ojos el anuncio de
Claudia Sheinbaum para apoyar
a 17 mil transportistas concesio
nados con montos de 4 mil y 6
mil pesos para adquirir combus
tible, no: obstante, este programa
podría verse empañado si la

dispersión de los 400 millones
de pesos disponibles se entrega a
una empresa sin experiencia. La
advertencia surge porque Grupo
Omega y Zion se interesó en la
licitación 300010620022020,

sin embargo, tanto el equipo de
Andrés Lajous en la Semovi
como el resto de los participantes
desconoce sus credenciales en

el ramo, pues no se encuentra
en el catálogo de empresas
avaladas por el Sistema de
Administración Tributaria, de

Raquel Buenrostro. Además, en
la licitación se incluyen requisi
tos excesivos, lo que aumenta la
sospecha de que se trate de un
proceso a modo.

Se queda solo
Todo indica que la próxima sema
na, la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación dará marcha

atrás a la llamada "Ley Bonilla"

que extendía el periodo de la

gubernatura de Jaime Bonilla
en Baja California de 2 a 5 años,
lo que tendría muy irritado al
mandatario. Además, nos dicen

que interlocutores de la 4T ya le
habían anticipado a Bonilla que
no harían cabildeo en su favor en

la Corte, ya que no había forma de
sostenerlo. El gobernador parece
que cada día se queda más solo
para el resto de su mandato.

La transparente donación
En el foro virtual por los cinco
años de la creación de la Ley
General de Transparencia,
Leonardo Curzio se llevó la tarde

cuando puso un cuestionamien
to en la mesa: ¿Es válido anunciar

una donación millonaria para la
compra de "cachitos" del avión
sin dar el nombre del donatario?

¿Qué habría pasado si esto se hu
biera hecho público en otro sexe
nio? Gregorio González, director
de Transparencia en la Función
Pública, salió a la defensa y dijo
que "La mañanera" es un ejercicio
inédito de rendición de cuentas

y soltó el comentario de que es
preferible un gobierno así a uno
que viole los derechos humanos.
Como si una cosa tuviera que ver
con la otra.
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EL NUEVO
DESPACHO
DEEBRARD
>La oficina del secre
tario de Relaciones Exte
riores se encuentra en la
parte alta de una torre
frente al Hemiciclo a
Juárez en la Alameda.
Pero desde hace algún
tiempo el secreta
rio Marcelo Ebrard ya
no va regularmente por
allí porque tiene una
oficina alterna donde no
atiende sólo rasos ut?

política exterior. El
nuevo despacho se en
cuentra en Palacio Na
cional donde fue
reubicado el canciller

por el presidente Andrés
Manuel López Obra
dor; cuando menos du
rante todo el periodo de
la crisis sanitaria por el
Covid19, al haberse con
vertido, de facto,en el
secretario de los secre

tarios para la emergen
cia del coronavirus.

EL CONSULTOR
DE MOCTEZUMA

Gerencia del Poder no es un con

cepto. Es una consultora que
asume como objetivo "la trans

formación de la sociedad", por lo cual
ofrece a sus clientes herramientas me

todológicas y prácticas "al gobernante y
líder políticos para que convierta su
autoridad formal en poder real, capaz
de transformar su entorno". La consul

tora se ha convertido en una muy im
portante proveedora de servicios para
el secretario de Educación, Esteban
Moctezuma, quien contrató a su fun
dador, un viejo conocido desde que am
bos trabajaron, uno desde el gabinete,
otro como gobernador de Chiapas, en el
gobierno de Ernesto Zedillo. Se trata

de Eduardo Robledo, quien para más
señas, es padre de Zoé Robledo, direc
tor del Seguro Social
CINCO SEMANAS

EN EL HOSPITAL

Desde que fue internada de emer
gencia al sentirse mal durante
sus vacaciones de Semana Santa

en Acapulco, la maestra Elba Esther
Gordillo no ha salido del hospital. La
operaron de una oclusión intestinal, pe
ro se le infectó y la tuvieron que volver
a intervenir. La maestra entraba y salía
de terapia intensiva, donde estuvo un
largo tiempo; además ha recibido conti
nuas transfusiones de sangre. Dicen los
que saben que la maestra está muy deli
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cada de salud, tanto por su edad como

por otros viejos padecimientos. Entre
sus cercanos había gran pesimismo,
pero agregan los que saben, por ahora
le ha dado la vuelta al momento crítico

y empezó lentamente su recuperación.

AJUSTES EN AICM
Ya se oficializó internamente la

cancelación de la Terminal 3

del Aeropuerto de la Ciudad de
México. Tal y como se lo adelantamos,
la Secretaría de Hacienda argumentó
que era innecesaria esta obra ante los
reajustes internacionales del mercado
aeronáutico, pero como siempre pasa
hubo quienes se quisieron atribuir la
decisión y pararse el cuello frente al
presidente Andrés Manuel López
Obrador, y en este caso fueron los del

Grupo Aeroportuario de la Ciudad de
México quienes le hicieron saber al
Presidente que ellos decidieron no ha
cer la obra en estos momentos de

austeridad y devolvían los nueve mil
millones de pesos que costaría. Dicen
los que saben que en Hacienda se mo
lestaron mucho, porque su decisión no
fue cancelarla

DINERO TIRADO

Hablando del Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de Méxi

co, uno de los ajustes que se
hizo en estos días por la cancelación de
la obra de la Terminal 3, dicen los bien
enterados, está en el hangar de la Se
cretaría de la Defensa que estaban
construyendo en otro punto, porque
habían ordenado su reubicación, que
costaría 800 millones de pesos, de los
cuales ya se gastaron una buena parte,
pues también deben parar la obra, por
que ya no se les dará más dinero para
ahorrar. Ahora los militares deberán

regresarse al hangar presidencial y co
mo si no hubiera pasado nada. E3
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Es fierrero. Se llama Hilario Palomo y estudió
hasta tercero de primaria. Tiene 26 años, dos
hijas chicas y una esposa que hasta hace meses
era muchacha de entrada por salida en la ciu

dad, pero a quien mandaron a descansar porque sus pa
trones no querían que se fuera a contagiar del
coronavirus ese. Un ingreso menos y una boca más,
porque cuando trabajaba, al menos le tocaba desayunar
y comer en el empleo.

Hilario va en su tercer trasbordo en un camión rum

bo a su casa, que le toma como cuatro horas de camino.
Tenía varios meses sin ir porque estaba trabajando en
una obra pública, pero con la emergencia sanitaria, sus
jefes también lo mandaron a descansar sin sueldo, pero
indefinidamente.

Conforme se aleja de la ciudad, su preocupación cre
ce desbocada. Antes, mientras almorzaba unos tacos de
suadero, vio al Presidente en la tele decir que todo está
bien, pero el paisaje lo contradice a gritos donde antes
habían surcos: donde se suele sembrar no hay nada.
Nada y ya estamos entrando en mayo. No hay milpas,
sino pasto. No hay plantas, sino polvo.
Al llegar por fin a casa, su hija mayor corre a su en

cuentro. Le abraza la pierna y él le da tres palmaditas
en la espalda. Con la esposa se saluda con la mirada. Ca
da uno nota la preocupación del otro. ¿Y mi 'apá?, pre
gunta sin rodeos. Con un rápido ademán con la barbilla,
ella le señala la calle y él entiende que salió a realizar
sus labores en el comisariato hacia donde se enfila des

pués de dejar su morral en la entrada.
Su pueblo es pequeño. Tiene menos de setecientas

casas y algunas de ellas, aún son de una recámara y tie

nen piso de tierra. Mientras camina y mira a los perros
tomar siesta bajo la sombra de un árbol, vuelve a sen
tirse invadido por esa intranquilidad que le avisa desde
las tripas, que las cosas no estarán bien este año. Y es
que apenas hay dos o tres terrenitos que asoman brotes
de maíz.

Frente a una vieja bodega de puertas cerradas coro
nadas con una manta que reza "precios de garantía",
está reunido su padre y la asamblea ejidal. La mayoría
dicen que no ven cómo van a sembrar nada. Subió el
precio del maíz y está imposible pagar el abono que su
bió como lumbre. Alguien dijo que fue a ver a un licen
ciado del gobierno, pero que no los pueden ayudar, que
no hay recursos. Parece que no entienden que, si no
hay grandes productores, sólo queda un campo peque
ño y fragmentado que sobrevive gracias a que le meten
dinero los miembros de la familia que ganan trabajan
do en otros lados, Y todos, andan involuntariamente,
desempleados.

Se arrepiente de haber votado por este gobierno que
no sabe distinguir los ideales de lo necesario y de lo ur
gente. ¿Quién come gasolina?, pregunta enojado su
compadre, conociendo ni manejar saben. No cabe duda
de que sí se puede estar peor que antes, piensa. Teme
que venga el hambre cruel y que a muchos no les al
canzará ni para pagar la luz, no se hable ya de sus prés
tamos y créditos. El más viejo dice que por eso los
chamacos andan en malos pasos. Asiente. Su mujer y
él, como sea, piensa, tienen algunas gallinas. Podrán
comer huevos hasta que se las roben o se harten y un
día y se las coman con mole. Y entonces sí, a ver diaco
mo nos toca en la crisis que viene. ¡33
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Imprescindible,
reforma de organismos
internacionales

Luis M. Cruz

— Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de la realidad en el que se analizan,
con enfoque prospectivo, los hechos de la

política y del acontecer legislativo.
IEn la polémica generada sobre el

origen del coronavirus Covid19, si
fue una cuestión fortuita por el
consumo humano de especies por

# tadoras como murciélagos, ser
pientes o el pangolín, pequeño mamífero
endémico del sudeste asiático, o bien, si derivó
del manejo descuidado de especímenes de
"murciélago herradura" traídos expresamente
de las cavernas de Yunan a una institución de

estudios de virología en la ciudad de Wuhan, la
Organización Mundial de la Salud (OMS) ha
terciado señalando que el virus tiene un origen
natural y que lo importante una vez superada
la crisis será el evitar que algo así pudiera repe
tirse en el futuro. Michael Ryan, director de
Programas de Emergencia de la OMS, insistió
en que el objetivo principal ahora es conocer
bien al virus, entender cómo se transmite de
animal a humano y comprender cómo se cru
za la barrera entre especies, "para poner en
marcha medidas de salud pública y de preven
ción que impidan que esto pueda volver a ocu
rrir, sea donde sea".
2 Tal es la cuestión, pues ha sido la propia

.OMS la que ha advertido año con año el
riesgo que representan las gripes estacionales
dada su peculiar capacidad de infectar grandes

conglomerados humanos causando la muerte
de cientos de miles de personas invierno tras

invierno. La gran diferencia entre los millones
de víctimas causados por la gripe española en
1919 y el coronavirus de Wuhan, es que ahora
tenemos medidas de higiene y profilaxis más
profundas y asequibles, de lo contrario la di
mensión de la tragedia habría sido descomunal.
3 Al respecto, el presidente Andrés Manuel

.López Obrador puso sobre la mesa un te
ma con el que no puede más que estarse de
acuerdo. Luego de la pandemia del Covid19 que
tanto habrá de costarle al mundo se habla de

cifras entre 2 y 5% del PIB mundial
—además de proveer lo necesario para propi
ciar la recuperación de la economía y mitigar el
impacto social, habría que reconvertir los orga
nismos internacionales en verdaderas institu

ciones garantes de la seguridad y la cooperación
internacional, pues hasta el momento, con una
implacable lógica de mercado, tanto el Banco
Mundial (BIRF) como el Fondo Monetario Inter
nacional (FMI), la Organización para la Coope
ración y el Desarrollo Económicos (OCDE), el
Banco Interamericano de Desarrollo (BID) e in
clusive los Grupos de los 20 o de los Siete suelen
poner a disposición de los países afectados lí
neas de crédito cuyas estructuras dificultan la
solución de lo que se quiere resolver.
4 Por ejemplo, cuando se enfrenta el cara

.bio climático, más allá de la grandiosa
declaración de París en 2015, los fondos para
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atender las urgencias de mitigación de los da
ños y de transición de energías fósiles a otras
renovables no ñuyen hacia las regiones en
donde se tendrían que realizar inversiones
sostenibles. Es decir, no hay fondos a disposi
ción de los países afectados sino líneas de cré
dito para operarse como deuda pública o
privada, con tasas de interés que las hacen
impagables. Esta es una de las causais por las
que Estados Unidos se retiró del Acuerdo de
París, porque no quiere donar recursos sino
sólo prestar dinero.
5 Ahora, con la crisis mundial en protec

. ción de la salud, los estragos económicos
más potentes, subraya el presidente López

Obrador, habrán de sufrirlo las comunidades
y países con menores recursos. Es por ello in
dispensable aprender de las lecciones de la
emergencia actual y asumir al menos ciertas
tareas, como el fortalecer los sistemas de sa
lud; atender el grave problema de las enfer
medades crónicas; convocar a una cumbre
mundial de carácter científico para obtener la
cura del Covil9 y otras enfermedades; refor
mar el modelo que genera riqueza sin bienes
tar; reconvertir los organismos económicos y
financieros internacionales y fortalecer la so
lidaridad internacional, propiciando los prin
cipios humanitarios en la actuación de los
gobiernos. Efii
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México tenía medicinas, Seguro Popular, guarderías,
refugios para mujeres, comedores comunitarios,
combatía al narcotráfico, respetaba a sus Fuerzas Ar

madas y no las usaba como trabajadores de obras ni les exigía
someterse a la humillación ante el "pueblo bueno" y los delin
cuentes. Con estas palabras, el presidente municipal de Huixqui
lucan, Enrique Vargas del Villar, se puso de nuevo en la mira,
pues así ¿quién no quiere un México neoliberal?

Qué les cuento, que se trató de un tuit que tuvo éxito rotundo
al haberse compartido unas cinco mil 273 veces, con tres mil 500
comentarios y tuvo más de 13 mil reacciones. Seguro a más de
uno le pasó por la cabeza que el alcalde es un conservador, pero
sorprendió la cantidad de personas que apoyaron al "México que
tenía todo lo que ahora no tiene"

¿Y qué tenía?, se preguntarán. Pues el alcalde lo recuerda así:
instituciones independientes y no secuestradas por oportunistas,
oposición política en las cámaras y no servilismo clientelar, liber
tad de expresión y libertad de exigirle al gobernante resultados
sin ser blanco de agresiones o amenazas y, —le recomiendo que
tome su taza de café— México tenía una casota fifí para ser ocu
pada por su gobernante, y no un palacio para un emperador.

Otra pregunta que seguro les pasa por la mente es si el men
saje tiene dedicatoria. Pues no, aparentemente, pero una línea
dejó al descubierto que el destinatario es Andrés Manuel López
Obrador: "México tenía un INE independiente que lo llevó a Us
ted a la presidencia"

Esta no es la primera vez que Enrique Vargas se contrapone a
López Obrador, como buen panista y presidente de la Asociación
Nacional de Alcaldes. En octubre del año pasado encabezó una
protesta en Palacio Nacional, donde exigió presupuesto suficien
te para los municipios. Junto con unos 300 de sus pares quiso
entrar a la mañanera. La manifestación se dispersó cuando ro
ciaron gas lacrimógeno.

"El alcalde de Huixquilucan que estaba muy enjundioso, em
pujaba hacia los lados y enfrente y eso generaba una situación de
inseguridad para todos. Sí se detonó un dispositivo de gas, pero
no se roció a nadie, se esparció en el ambiente", dijo entonces
Jesús Ramírez Cuevas, coordinador de Comunicación Social de la
Presidencia.

¿Y por qué llama la atención Enrique Vargas? Rumbo a los
comicios del 2021, los alcaldes se pueden reelegir y algunos pue
den saltar a la gubernatura. De acuerdo con el Cuarto Ranlcing
Nacional encargado por Campaigns & Elections México a Varela
y Asociados, Enrique Vargas es el segundo alcalde mejor califica
do por la población.

Es uno de los personajes más "tú las traes" de la política y va
que vuela para ser el candidato de Acción Nacional a la guberna
tura del Edomex, y no dude que con la popularidad que se carga,
su acercamiento con la gente y los resultados en la función pú
blica podría convertirse en el político que haga historia al arre
batarle al PRI su reinado en la entidad. ¡Así como lo está leyendol

El panista es frontal y se arriesga; y si no me cree, pregúnten
le a los vecinos de Interlomas. El mes pasado, un grupo de jóve
nes se organizaron en redes sociales para saquear una tienda
departamental en Interlomas, pero con una labor de inteligencia
no sólo del municipio, sino del estado y la Federación, se frustró
el ilícito. ¿La novedad? Vargas estuvo al frente del operativo, la
banda fue desmembrada y los integrantes enfrentan un proceso.

Además, les cuento que Huixquilucan logró descender del pri
mer lugar a la posición 14 en número de contagios de Covid19
en el Edomex, lo que sin duda fue posible por las medidas de
prevención implementadas por el municipio y a la corresponsa
bilidad de sus habitantes. E3
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En la recepción del primer acceso de
esta zona cero se ven en el piso tres
bolsas grandes a reventar, adentro
hay lo que parecen batas azules y

quizá sábanas blancas. Estorban al caminar,
parece que alguien las dejó allí a propósito pa
ra que nadie dejara de verlas y se las llevaran.
Pero nadie las mueve.

A unos pasos, uno puede asomarse al pasi
llo, en el que también predomina el piso blan
co, y la mirada vuelve a toparse con bolsas y
depósitos móviles con más batas y sábanas,
todos voluminosos, desbordados. Si se entra a
ese punto se encontrará con pacientes sospe
chosos de Covd19, así que hay que tener todo
el equipo de seguridad.

Se siente el desorden, el abandono y la fra
gilidad. En este hospital, el General 72 del IMSS,
como en otros, lo que se ve no es una falta de
atención por parte del personal de salud, es que
simplemente no se dan abasto. Hay an médico
líder por turno, lo mismo que un técnico radió
logo, cuando mucho tres o cuatro enfermeras
y una o dos personas de sanidad, todo eso para
atender a 20,30 o 40 pacientes, en estado críti
co, grave o menor, al menos en los hospitales
del IMSS del Valle de México es coincidente.

Este tiradero refleja exactamente lo que

viven y experimentan cada día los médicos, el
personal de enfermería, los camilleros, los téc
nicos y equipo de sanidad. Desorden, caren
cias, limitaciones, frustración, enojo y miedo.

Lo que sucede es tan grave, que los pacien
tes están pidiendo sus egresos voluntarios, "se
dan muchos", me cuenta un médico que está
asignado a zona cero. Simplemente se dan
cuenta de la carga de trabajo, de la falta de in
sumos y experimentan una enorme sensa
ción de soledad y abandono porque no pueden
ver a su familia. La situación es brutal para los
pacientes, se dan cuenta que la gente se mue
re a su alrededor. Los médicos no los detienen,
pero si no existe prueba que confirme Co
vid19, les advierten de todos los riesgos y pi
den que se aislen en casa.

Parece reiterativo contar y contar estas his
torias, pero no lo es, hay que insistir en las con
diciones que enfrenta el personal médico y lo
que viven los pacientes, porque la información
pareciera que no le llega completa al presiden
te Andrés Manuel López Obrador, ni siquiera a
su subsecretario Hugo LópezGatell.

Una tarjeta elaborada por una oficina de
inteligencia recomienda que se revise la ac
tuación de los directores de hospitales de Co
vid19, porque en muchos casos se han

Eje Central Fecha: 07/05/2020

Página: 10

Area cm2: 358

1 / 2

Columnas Políticas

María Idalia Gómez "Objeción"

María Idalia Gómez

Costo: 13,621

Página 3



incapacitado sin razón, en resumen han deja
do el barco naufragar, o administran los insu
mos sin planeación, generando situaciones de
tensión entre el personal.

Al explicar las manifestaciones del perso
nal de los diferentes centros médicos, en el
análisis se recomienda que se verifique la in
formación que se está entregando a las áreas
de toma de decisiones del gobierno federal,
porque los reportes que se tienen es que hay
una deficiente distribución del equipo por una
mala planeación.

Es cierto que la falta de inversión en el sis
tema de salud y su aso como caja chica de los
políticos en turno, sobretodo priistas, pero tam
bién panistas, se dio en las últimas décadas, y
deberá cargar con la responsabilidad el gobier
no lopezobradorista de no haber acusado pe
nalmente a nadie todavía o por lo menos
señalar con pruebas a quienes crearon los bo
quetes financieros en IMSS, ISSSTE o Pemex.

Pero el escenario que se está viviendo aho
ra es también por una falta de planeación y
organización, por la ausencia de liderazgos de

esas instituciones, por eso debieron entrar en
la operación las Fuerzas Armadas, porque son
más confiables.

Mucho se dice que en el gabinete "nadie se
atreve" a decirle o cuestionar a López Obrador.
Quizá eso es lo que ocurra y no le dicen la rea
lidad: que no entrenaron al personal, que no
hay gasómetros, que no hay bombas de infu
sión, que hay ventiladores pero no todos sir
ven o lo hacen a medias, que el personal ni
siquiera tienen áreas seguras para cambiarse,
no tienen los medicamentos recomendados

para aplicar, tampoco el equipo completo de
protección (por lo menos la mitad que portan
se lo ha comprado ellos).

No son los conservadores que atacan a un
gobierno, no son campañas contra un perso
naje; es una realidad que escupe día con día, y
que es mejor reconocer en su dimensión y gra
vedad para sumar esfuerzos de la sociedad. Es
un buen tiempo para que los sistemas de inte
ligencia le muestren al Presidente lo que su
equipo de salud no le ha dicho, algunos datos
tienen ya las Fuerzas Armadas que han repor
tado a López Obrador, pero aún falta más. E3
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El bloque de contención
y la guerra que viene
Hannia Novell

H Periodista, reportera y conductora. Premio
Nacional de Periodismo por su cobertura en
Irak y reconocida por el Foro Económico de

Davos como joven líder mundial

En plena emergencia sanitaria arran
có extraoficialmente el proceso elec
toral 2021 en el que estarán en juego
13 gubernaturas, 27 congresos loca

les, la renovación de ayuntamientos en 28
estados y de la Cámara de Diputados.

Con una inusitada fuerza, la oposición al
gobierno de la 4T conformó un Bloque de
Contención con el cual lograron frenar, al
menos por las próximas dos semanas, la re
forma a la Ley de Presupuesto y Responsabi
lidad Hacendaría.

La urgente necesidad de contar con recur
sos emergentes para enfrentar la contingen 
cia provocada por el Covid19, llevó al
inquilino de Palacio Nacional a promover
una escandalosa iniciativa de modificaciones

legales que trastocaría el equilibrio de pode
res, donde radica la estabilidad de la demo
cracia mexicana.

La intentona golpista de AMLO, que logra
ron frenar los partidos Acción Nacional (PAN),
Revolucionario Institucional (PRI), de la Revo
lución Democrática (PHD) y Movimiento Ciu
dadano (MC), no sólo le hubiese arrebatado al
Poder Legislativo sus atribuciones en la distri
bución de recursos públicos, sino una facultad
que la Constitución le confiere exclusivamen
te a la Cámara de Diputados.

Dicho proyecto legislativo, de un pluma

zo, también le habría otorgado a AMLO el
control absoluto de 611 millones de pesos, lo
que equivale al 2.5% del Producto Interno
Bruto (PIB).

"En reunión con la presidenta del @sena
domexicano @monicaferbal realizamos una
consulta telefónica con @HLGatell y su reco
mendación primaria es NO realizar sesiones
extraordinarias en las siguientes dos sema
nas, dado que será el pico de la epidemia.
Atenderemos su recomendación", escribió en
su cuenta de Twitter el jefe de la bancada de
Morena en la Cámara de Diputados, Mario
Delgado.

Lo cierto es que no tenían los votos sufi
cientes en la bolsa. La realización de un pe
riodo extraordinario de sesiones requiere el
aval de las dos terceras partes de 37 inte
grantes de la Comisión Permanente. Los par
tidos de oposición suman 13 votos, Morena y
sus aliados suman 24, por lo que les faltó un
solo sufragio para seguir la línea del líder
máximo de la 4T.

Ahora, el partido en el poder y sus aliados
están obligados a negociar con sus oposito
res, no sólo para eliminar la discrecionalidad
de la iniciativa original, sino para detener de
tajo esa sarta de medidas inconstitucionales,
como la reducción de salarios y la elimina
ción del aguinaldo de los servidores públicos.
La integración del llamado Bloque de

Contención se convierte en un interesante

ingrediente político, de cara a las elecciones
intermedias del próximo año, cuando alre
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dedor de tres mil 200 cargos de elección po
pular estarán en juego, por la renovación de
la Cámara de Diputados federal, congresos
locales, gubernaturas y ayuntamientos.

El tema es relevante, a la luz de los bajos
niveles de popularidad presidenciales. De
acuerdo con la encuesta de Consulta Mitofs

lcy para El Economista, López Obrador consi
guió la aprobación del 49% de las personas
consultadas, cuatro puntos porcentuales me

nos que en marzo. Por primera vez, la desa
probación promedio es de 52%, es decir,
mayor a la aprobación presidencial.

¿En qué pensaba el Presidente cuando di
jo que la pandemia le venía "como anillo al
dedo" a su gobierno? Ahí están las primeras
batallas de la guerra que viene. Una guerra
que, en el fondo, es un plebiscito para le ges
tión del tabasqueño. Una guerra en la que
habrá lodo... y mucho más.
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Estos días de encierro nos han de

jado para el recuerdo imágenes
sobre animales salvajes deambu
lando en espacios urbanos, aguas
cristalinas en ríos o canales, me

joras en la calidad del aire en las ciudades y
reducción en los niveles de emisiones de ga
ses de efecto invernadero. Pero por más edifi
cantes que puedan resultar estos sucesos, lo
cierto es que son solo producto temporal del
parón de actividades humanas y no un efecto
sostenido resultado de políticas ambientales o
climáticas efectivas.

Todo hace pensar que una vez que las acti
vidades sociales y económicas se reactiven,
regresarán los niveles de contaminación, las
aguas volverán a enturbiarse, continuarán cre
ciendo las emisiones de GEI y las especies sal
vajes desaparecerán de nuestras ciudades, Y
mientras tanto la crisis ambiental global segui 
rá agudizándose ante la indolencia de la comu
nidad internacional.

Enfrentar situaciones catastróficas es ahora

un escenario real, lo impensable puede ocurrir
y esto tienen relación con la ilimitada inter
vención humana en los ciclos naturales. Un

estudio publicado esta semana en PNAS ad
vierte que la crisis climática impactará a las
comunidades humanas más rápido y en forma
más agresiva de lo que se piensa. Los cálculos
señalan que hasta 1.2 billones de personas su

frirán los efectos de temperaturas más altas,
especialmente en regiones donde la población
vulnerable como consecuencia de margina
ción y pobreza (https://bit.ly/3fouqYJ).
Ante ciclos naturales irreversiblemente

alterados por la mano del hombre, la especie
humana es en realidad tan vulnerable como

pueden resultarlo los ecosistemas u otras es
pecies. La catástrofe ambiental, una catástrofe
humanamente inducida, es un escenario cada
vez más probable en el contexto del Antropo
ceno, la irrupción de una época geológica hu
manamente generada.

La pregunta es si la humanidad, después
de enfrentar la pandemia, entenderá las con
secuencias sociales, económicas y ambienta
les de una catástrofe climática y si será capaz
de actuar implementando acciones más efec
tivas y equitativas.

Cuatro posibles respuestas a la crisis am
biental global se perfilan después de la pande
mia. En primer lugar, agudización de
negacionismo climático, ahora bajo el argu
mento de que es necesario dar prioridad a la
reactivación económica. Nuevos pretextos pa
ra los mismos viejos intereses económicos y la
falta de voluntad política.

En segundo lugar, insistir en la necesidad
de cumplir con los compromisos internaciona
les expresados en el Acuerdo de París o los Ob
jetivos sobre Desarrollo Sostenible. El problema
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en este caso, lo supone apostar por compromi
sos internacionales que eran en sí insuficientes
para evitar aumentos en la temperatura por
encima de los 2°C, pero también ante la poca
disposición que tendrán algunos estados en
cumplir sus metas en el contexto de una rece
sión económica global y el retiro de Estados
Unidos del acuerdo en noviembre próximo.

En tercer lugar, y como resultado del poten
cial fracaso de Acuerdo de París, surgen nuevas
demandas exigiendo metas más urgentes y
ambiciosas, al igual que una cooperación inter
nacional más comprometida.

Movimientos como las huelgas estudianti
les encabezadas por la activista noruega Greta
Thunberg, los llamados a desinvertir en hi
drocarburos o los proyectos embrionarios en
torno a un New Green Dea1, reflejan un cam

bio significativo en el debate ambiental y un
relevo generacional que alterará las expecta
tivas de acción climática.

Finalmente, hay perspectivas que señalan
que, ante la irrupción del Antropoceno, no tie
ne ya sentido tratar de contener sus efectos
para la vida humana y que, por lo mismo, lo
que queda es promover el cambio para apren
der a vivir bajo las nuevas condiciones climáti
cas y de naturaleza humanamente alterada.
Este enfoque desencantado, asume la inevita
bilidad de la catástrofe y sus consecuencias pa
ra la vida humana.

Lo que nos ha enseñado la pandemia es
que la catástrofe es posible, que no todos los
países están preparados para enfrentarla y
que esto involucra el sufrimiento potencial
de millones de personas. El tiempo para ac
tuar se agota. (=3
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La palabra carcomida significa, según el diccionario de la Real
Academia Española, "consumir poco a poco la salud, la virtud,
etc" y creo que esto es lo que está pasando hoy en nuestro país.

De conformidad con el gobierno estamos viviendo los peores
días de la pandemia; esperemos que las predicciones optimistas del
vocero gubernamental se confirmen y el número de infectados, y
sobre todo de muertos, no lleguen a las cifras de otros países.

Si bien el tema de la pandemia y su evolución, así como el de la
afectación económica y la posible salida de ella han llenado los co
mentarios en los medios de comunicación hay otros hechos preo
cupantes que cada día adquieren mayor relevancia, aunque se
pierdan en las columnas de los periódicos o en los comentarios de la
radio y la televisión

Uno de los principales se refiere a la actividad de los cárteles del
narcotráfico y lo que están haciendo en estos días tan aciagos para
el país.

Los datos son abrumadores, como el de que el mes de marzo fue
uno de los más violentos de la historia, con homicidios dolosos que
costaron la vida a más de dos mil quinientas personas, la mayoría
de ellos producto de la guerra intestina entre sus diversas bandas.

Por eso resultan insultantes los videos, que han estado saliendo
y difundiéndose masivamente, en los que las diversas bandas de
delincuentes se dedican a repartir despensas a plena luz de día en
tre las comunidades donde actúan Se trata de grabaciones muy
bien hechas, tanto desde el aire como a ras de suelo, en las que se
observa claramente cómo se mueven en convoyes de varias camio
netas sin obstáculo alguno e inundan con las palabras de agradeci
miento al líder de la banda por las despensas recibidas.

Esto originó un comentario del Presidente en una de sus confe
rencias matutinas, quien dijo textualmente: "aprovecho para decir
les a los que están en las organizaciones que se dedican a la
delincuencia, que he estado viendo que reparten despensas. Eso no
ayuda. Ayuda el que dejen sus balandronadas, ayuda el que le ten
gan amor al prójimo"

¿En verdad cree el Presidente que las despensas no ayudan? Por
supuesto que ayudan igual que el dinero que reparten sus servido
res de la nación y quizás con mejores resultados, pues les entregan
los productos casi en su casa.

Es decir, se hace un llamado al amor a los grupos que están vio
lando la ley, que han matado sin distinción a enemigos, a elementos
de las fuerzas armadas y de las diferentes policías y se pasean con
sus armas sin temor a la mínima represión.

Tal es la organización interna y el control que esos grupos tienen
no solo de las zonas donde operan, sino también de las diferentes
empresas que les permiten proveerse de los productos sin el menor
problema, lo cual quiere decir que seguramente están siendo extor
sionadas.

Todo indica que el poder económico de estos grupos de delin
cuentes es cada día mayor y lo logran gracias a la inexistencia de un
gobierno que los combata. ¿Dónde está la guardia nacional, las poli
cías estatales y municipales que les hagan frente?

De hecho, el país hoy puede dividirse entre lo que gobierna el
Estado y lo que gobiernan las diferentes organizaciones delincuen
ciales en amplias zonas, por no decir estados completos como Ta
maulipas o Michoacán que controlan las diferentes bandas ante la
inoperancia gubernamental.

¿Se habrá dado cuenta este gobierno que los delincuentes ya le
están ganando la clientela a sus servidores de la nación? Nada más
hay que ver las expresiones de agradecimiento de quienes reciben
la despensa. Estarán agradecidos con ellos siempre, lo cual hará más
difícil la acción gubernamental para combatirlos, si es que algún día
se animan a hacerlo.

Por eso, hoy nuestro país no es una nación unida donde rige
la Constitución, sino una república carcomida en su salud y tam
bién en su virtud. ES
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El neoliberal de izquierda
> Es bueno recordar. El cambio de modelo significaba distribución equitativa del ingreso, luchar contra

el desempleo, ¡a independencia económica de Estados Unidos mientras se ampliaba el mercado
interno, se fortalecía el sector público y se empujaba un Nuevo Orden Internacional Esto no sucedió el
domingo pasado, sino en 1971 y no ¡o proclamó Andrés Manuel López Obrador, sino Luis Echeverría

1ER. TIEMPO: Aquellos tiempos
en Tabasco. La historia política
de Andrés Manuel López Obra
dor tiene varios padrinos, todos
priistas y miembros de dos gene
raciones que entraron en conflic

to: la de Leandro Rovirosa Wade,
gobernador de Tabasco y secretario de
Agricultura en el gobierno de Luis Echeve
rría, y la de Enrique González Pedrero,
gobernador de Tabasco y director del Insti
tuto de Estudios Políticos, Económicos y
Sociales del PRI, que armó el programa de
gobierno de Carlos Salinas. Los conoció a
principios de los 70, cuando llegó a la ciudad
de México a estudiar en la UNAM, donde
también conoció a Carlos Pellicer, el poeta
tabasqueño que cuando llegó al Senado por
el PRI, lo llevó a trabajar cerca de él. Pellicer
fue su mentor, pero Rovirosa Wade lo re
gresó a Tabasco a dirigir el Instituto Nacio
nal Indigenista, en 1977, por medio del cual
se relacionó con el director del Instituto a

nivel nacional, Ignacio Qvalle, quien había

sido secretario particular de Echeverría, y
fue nombrado para ese puesto por el presi
dente José López Portillo. López Obrador
estuvo en ese cargo hasta 1982, porque a
partir del siguiente, por invitación de Gon
zález Pedrero, que había sucedido a Roviro
sa Wade, presidió el PRI estatal. El
gobernador González Pedrero lo invitó a ser
Oficial Mayor de su gobierno en 1983, cargo
en el que duró 24 horas porque renunció.
López Obrador regresó a la Ciudad de Mé
xico donde fue nombrado en el gobierno
del presidente Miguel de la Madrid, direc
tor de Promoción Social del Instituto Nacio

nal del Consumidor que después se
convertiría en la Profeco, bajo la dirección
de Salvador Pliego Montes, un priista mi
choacano. En ese primer arranque, López
Obrador trabajó en tres gobiernos, dos re
conocidos como estatistas, Echeverría y
López Portillo, y uno más, el de De la Ma
drid, cuando se transitó de un modelo esta
tista agotado que despedazó la economía
mexicana, hacia el neoliberalismo. Eso su
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cedió en 1985, cuando la propuesta del se
cretario de Programación, Salinas, se
impu so a la del secretario de Hacienda, Je
sús Silva Herzog, y México entró a un sis
tema económico que está extinguiéndose.
López Obrador repudia el modelo neolibe
ral, que identifica del sexenio de Salinas al

de Enrique Peña Nieto, omitiendo que inició
tres años antes de la fecha en que lo marca, y
modelo bajo el cual él mismo trabajó, al igual
que varios de sus padrinos y amigos, sin denun
ciar nada en su momento.

2 DO. TIEMPO: Esos años neolibera

les. Una vez, durante el gobierno de
Miguel de la Madrid, el profesor
emérito en la Universidad de Har

vard, John Kenneth Galbraith,
comentó el cambio de modelo eco

nómico mexicano: "Es curioso, Ronald Reagan
dice muchas cosas sobre comercio y economía,
y el único gobierno que le hace caso es el mexi
cano". En ese gobierno participaban cercanos al
hoy presidente Andrés Manuel López Obra
dor, quien se sumó en 1988 a la Corriente Crítica
del PRI que habían formado, entre los más pro
minentes, Rodolfo González Guevara, Cuauh
témoc Cárdenas y Porfirio Muñoz Ledo, para
buscar que la nominación del PRI a la Presiden
cia fuera incluyente. Ni el presidente Miguel de
la Madrid ni su secretario de Gobernación de

mano dura, Manuel Bartlett, abrieron espacios.
La sucesión presidencial se haría como lo desea
ba De la Madrid. Bartlett participó y fue el con
tendiente más duro de Carlos Salinas, quien
contaba con un apoyo estratégico, que había
colocado en el gabinete como secretario de De
sarrollo Urbano y Ecología, Manuel Camacho.
Salinas venció a Bartlett porque, tras tres
sexenios de desastres económicos, petroleros y
naturales vio que se necesitaba expertise econó
mico, no político. Bartlett y Camacho operaron
para que Salinas quedara como ganador en la
elección presidencial de 1988, y este último, por
instrucciones de su amigo, negoció con Cárdenas
y Muñoz Ledo senadurías en la Ciudad de Méxi
co y Michoacán a cambio de que aceptaran la
derrota. Salinas arrancó la Presidencia con Bart

lett como secretario de Educación, y Camacho

como jefe del Departamento del Distrito Federal.
Bartlett llevaba nueve años al servicio de los go
biernos neoliberales sin oponerse ideológica y
políticamente a lo que lustros después denun
ciara, y Camacho caminó con Salinas pensando
que sería su sucesor. Como jefe administrativo
de la capital, Camacho, quien tenía a Marcelo
Ebrard como secretario general de Gobierno, le
entregó en comodato a Alejandro Junco un club
de tenis en la delegación Benito Juárez. Allí, Jun
co levantaría las instalaciones del periódico Re
forma, y contaba con el respaldo de Camacho.
Tras regresar a Tabasco, López Obrador inició
marchas por la democracia hacia la capital fede
ral, en donde se encontró con Camacho, quien
negociaba con él los constantes bloqueos que
realizaba en el Zócalo, mediante millones de pe
sos con lo que ese gobierno neoliberal financió
un modus operandi que se quedaría como siste
ma de presión. Sí fueron depredadores aquellos
gobiernos neoliberales, junto con quienes se sir
vieron de ellos.

3ER. TIEMPO: Un neoliberal emboza

do. El cambio de modelo significaba
distribución equitativa del ingreso,
luchar contra el desempleo, la inde
pendencia económica de Estados
Unidos mientras se ampliaba el

mercado interno, se fortalecía el sector público y
se empujaba un Nuevo Orden Internacional. Pero
esto no sucedió el domingo pasado, sino en 1971 y
no lo proclamó Andrés Manuel López Obrador,
sino Luis Echeverría. Echeverría llegó a la Presi

dencia con un crecimiento de 4.1%, el más bajo
desde 1969, y tuvo caídas consecutivas junto con
problemas para generar inversión privada, lo que
lo llevó a incrementar el gasto público para cum
plir con sus prioridades. Echeverría ya no tenía
ingresos para soportar su gasto público, entró en
una crisis inflacionaria y una fuga de capitales
ante la desconfianza del sector privado con el que
se había enfrentado durante su sexenio. Se com

plicó con el final del sistema Bretton Woods, que
provocó una severa inestabilidad en los mercados
que causó la dolorosa devaluación de 1976, donde
el peso brincó de 12.50 a 21.50 por dólar. Al final de
su sexenio tuvo que recurrir a un programa de
estabilización impuesto por el Fondo Monetario
Internacional. Tenía 14 puntos, entre los cuales
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destacaban reducir el déficit, limitar el endeuda
miento externo, frenar el crecimiento en el sector
público, apertura económica y estancamiento de
los aumentos salariales. Esos son los programas
draconianos del FMI que denuncia reiterada
mente López Obrador. Sin embargo, tomando
como espejo a Echeverría, en materia social e
ideológica ha hecho mucho de lo que hizo él, pero
en materia económica y financiera ha seguido los
pasos del FMI sin siquiera tener que acatar un

programa de estabilización. José López Portillo

sucedió a Echeverría poco después, y se propuso
acabar con la crisis en dos años, mediante el for
talecimiento del Estado, generando más empleos,
crecer el 8% a la mitad del sexenio, reorientar la
industria a la generación de bienes básicos, elevar
el nivel de vida de los campesinos, ser autosufi
cientes en alimentos, reforzar empresas públicas,
destinar más recursos para acabar con la pobreza
y colocar al petróleo como el eje del desarrollo na
cional. Al final de su sexenio, se volvió a colapsar
el país. Es bueno recordar. Lo que vivimos hoy, ya
lo vimos antes.
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En un día histórico, cuando se celebra la Batalla de Puebla, el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador y el subsecretario de Sa
lud, Hugo LópezGatell, anuncian otro triunfo histórico: se

empieza a ganar la guerra contra el Covid19 ¡Aplanamos la curva!
Justo un día antes del anunciadísimo "pico" de la pandemia, ya se

vislumbra el principio del fin. ¡Qué alivio!
Celebran la buena noticia del aumento de las remesas durante

marzo, con casi 100 mil millones de pesos, que los mexicanos en el
extranjero enviaron a sus familias; y López Obrador anuncia que
hará lo propio: "Cada mes en promedio 100 mil millones de pesos
se van a dispersar, se van a entregar con créditos para pequeñas
empresas familiares, créditos personales, créditos de vivienda y
programas sociales para fortalecer la economía popular". Total,
prometer no empobrece.

Esto, de pasada, ayuda a olvidar ese capítulo oscuro de la compra
de ventiladores al hijo de Manuel Bartlett, quien los vendió en 85%
más del precio en el mercado, lo que en tiempos de emergencia más
que inconcebible, es deplorable.

En la misma conferencia Mañanera, López Obrador presenta al zar
del coronavirus, quien cumple con "el propósito de domar la pande
mia para que salgamos airosos, que triunfemos":

Entonces López Gatell, sabiendo que no está solo, toma el micrófo
no y más que científico parece mago: "Hemos aplanado la curva",
anuncia triunfal con bombo y platillo.

"Hemos reducido cerca del 60% al 75% la cantidad de contagios",
dice LópezGatell remarcando que se debió a las intervenciones de la
4T, pero no ofrece evidencia que lo sustente.

"Nos preparamos en el tiempo que tuvimos oportunidad", mintió
LópezGatell, pues dice que se prepararon desde el 3 de enero y en la
reconversión hospitalaria que empezó hasta fines de marzo. Es más
fácil componer la historia de lo que nunca pasó.

Cabe aclarar que la gráfica que presentó está basada únicamen
te en los datos que ofrece el gobierno. ¡Wow! Estamos entre Suecia
y Suiza, muy cerquita de Japón. Sin embargo, no se tiene la foto
grafía completa.

La clave está en "las personas estudiadas". Así se ha controlado el
ritmo de la pandemia porque no se han hecho más pruebas, el fa
moso test, test, test, en el que tanto insiste la OMS. Porque si no se
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hacen más pruebas, pues no se detectan más casos ni más muertes.
De los 100 mil casos estudiados, unos 69 mil negativos y el resto

positivos, al 5 de mayo se cuentan 26 mil 25 que contrastan con Es
tados Unidos en donde se cuentan más de un millón 200 mil, una
gran diferencia entre vecinos.

Pregunté a la OMS y recomienda a México que debe ampliar su
capacidad de pruebas PCR.

"Se debe hacer mucho más en términos de vigilancia, hacer más
pruebas y obviamente la OMS y OPS trabaja muy de cerca con las au
toridades en México para apoyarlos en mejorar su capacidad de vigi
lancia", me dijo Milce Ryan, encargado de Emergencias de la OMS.

"La epidemia sigue evolucionando (en México) y mucho tiene que
hacerse todavía para controlar la enfermedad", valoró.

Y María Van Kerkhove, directora técnica del Programa de Emer
gencias de la OMS, remarca que "se debe aplicar una estrategia muy
clara y dar prioridad para hacer las pruebas en todos los casos sospe
chosos y en todos los contactos que desarrollen síntomas".

La diferencia con Estados Unidos puede ser "la manera en que se
hacen las pruebas", esbozó.

En Islandia, según la OCDE, se llevan a cabo 134.9 pruebas por cada
mil habitantes y en México 0.4 pruebas. Es loable lo que se logró de
safiando las recomendaciones de la OMS sobre las pruebas Covid19.

Así, hundidos en las cifras a modo y en las curvas de LópezGa
tell, López Obrador celebra que se ha logrado "domar" la pandemia
en un heroico día en que los mexicanos, como dicen en el clásico de
la cinematografía mexicana Nosotros los Pobres, podrán vivir en
un país "sin pan, sin justicia, pero donde se es feliz". (33
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El anuncio se volvió reclamó.

La jefa de Gobierno invitó a
Marco Antonio Buendía, presiden
te de Canirac, a unavideoconferen
cia para pedir que el 10 de mayo
no se vuelva un pretexto y se rom
pa el resguardo domiciliario.

Con la promesa de que en julio
podrá haber ya festejos en restau
rantes, la petición fue sólo recurrir al
envfo domiciliario... con moderación.

Con lo que no contaban es con
que el representante empresarial
aprovecharía el foro para lamentar
las pérdidas millonarias que provo
carán el cierre de muchos negocios.

Y por la cara que puso la Man
dataria y los reclamos que dicen
que después hizo a su equipo, todo
indica que el recargón no era parte
del guión.

Tras la muerte de dos transportistas
de la Ruta 12 —muy, muy probable
mente por coronavirus—, cuentan
que el gremio se sumará a la exi
gencia para que la gente se quede
en casa.

Según esto, caló hondo que
todavía hasta la semana pasada
anduvieran como si nada al volan
te y en unos días perdieran la vida
hospitalizados.
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¿EL PICO 0 LA PUNTITA?
San Pedro estaba preocupado porque al cielo
estaba entrando mucha gente que, a su jui
cio, no lo merecía, pues no había mostrado
durante su vida ser buenos creyentes. Así que
el guardián de las puertas celestiales decidió
ponerse más estricto y hacerle una pregunta
de corte religioso a cada persona que llegara
al cielo.

En ese momento llegaron dos monjas y
una chava como de 25 años. Y como San Pe

dro estaba también tenía prejuicios machistas,
supuso que la joven no podría pasar el exa
men. A la primera monja le preguntó:

¿Quién fue el primer hombre?
Adán respondió la religiosa y de pronto

se escuchó el coro de ángeles cantando "¡Aa
aaleluya, aaaleluya, aaaleluya!", indicando que
su respuesta era correcta y que él cielo le da
ba la bienvenida.

San Pedro volteó con la segunda monja y
le preguntó:

¿Quien fue la primera mujer?
Eva dijo Sor Engracia y como su res

puesta era correcta, volvió a escucharse el
coro de ángeles: "¡Aaaaleluya, aaaleluya, aa
aleluya!".

Finalmente San Pedro volteó a ver con
desdén a la joven y le dijo:

Pecadora, si quieres entrar al cielo tienes

que responder como es debido. Así que dime:
¿qué fue lo primero que Eva le dijo a Adán?

Híjole dijo la mujer rascándose la cabeza

esa sí que está dura.
"¡Aaaaleluya, aaaleluya, aaaleluya!", can

taron los ángeles y se abrieron las puertas del
cielo.

Me preocupa que Hugo LópezGatell no
pueda entrar al cielo, pues eso de responder
preguntas difíciles nomás no se le da. El otro
día el subsecretario estrella se puso loco con
la pregunta que le hizo una compañera repor
tera. La pregunta era sencilla, pero sin duda
iba al corazón de la crisis que estamos vivien
do: ¿cuál es el número por el que se deben
multiplicar los casos confirmados de corona
virus para saber la realidad de la pandemia?
El propio López Gatell dijo hace como un mes
que ese número era 8.9. Es decir, que si el re
gistro oficial decía que había mil contagiados
confirmados, en realidad debíamos de asumir
era eran 8 mil 900. Por ejemplo, el miércoles
se reportaron 27 mil 634 casos y si los multi
plicáramos por 8.9 significaría que en México
hay 245 mil 942 personas enfermas de coro
navirus.

Sin embargo, la pregunta de la reportera
era ¿cuál es el nuevo número? Porque resulta
que el de 8.9 pues ya se queda corto. Y fue el

propio LópezGatell quien dijo que lo daría a
conocer... pero al final terminó escondiéndolo.
O sea que estamos en el pico, pero nomás se
siente la puntita.

¡QUÍTENME SPOTIFY!
No sé tú, como diría Luis Miguel, pero yo he
estado demasiado callado en los últimos días.

O, mejor dicho, en las últimas semanas. Con
eso del distanciamiento social, hay días en
que de pronto me doy cuenta de que prácti
camente no he hablado. Claro que con las vo
ces en mi cabeza debería ser suficiente para
no aburrirme, pero la verdad es que ya empie
zo a extrañar a toda esa gente que a la que no
soporto y con la que tenía que hablar todos
los días en el periódico o en la calle. Esta falta

de diálogo me ha llevado como a muchos a
refugiarme en la música. Pero son tantas ho
ras oyendo Spotify que mis gustos musicales
comienzan a tomar caminos misteriosos y, de
pronto, me descubro escuchando canciones
de Ricchie E Poveri, un grupo italiano ochen
tero que cantaba "Yo te amo, te amo". ¡Dios
mío! ¿Qué sigue? ¿Lavar los trastes oyendo a
Dulce? ¿Trapear tarareando las de Maluma?
Una cosa sí te digo: el día que me veas oyen
do a Arjona, me pegas un tiro.

¡Nos vemos el domingo!
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¿CUÁNDO?
En el Motel Kamawa tuvo lugar el trance eró
tico. Habitación 210, para precisión mayor.
Acabado el deliquio pasional, Afrodisio Piton
go le dijo en arrebato lírico a la linda Floribel:
"¡Por ti sería capaz de dominar al mundo! ¡Mo
vido por tu amor vencería yo solo a mil ejérci
tos! ¡Para adorarte bajaría la Luna y las estre
llas y las pondría a tus pies!". "Me emocionan
tus palabras contestó Floribel, pero lo único
que espero de ti después de haberte entre
gado mi virginidad es que te cases conmigo".
Cambió Afrodisio de semblante y replicó:
"Eso va a estar más difícil"... La mamá de Jack
el Destripador le comentó a una amiga: "Me
preocupa mi hijo. Nada más sale una vez con
cada chica"... Ya conocemos a Capronio: es
un tipo majadero y desconsiderado. Su sue
gra estaba de visita en su casa cuando estalló
un incendio en altas horas de la noche. Jun

to con su esposa, Capronio se dirigió a toda
prisa a la puerta de salida. La señora iba lan

zando gritos de angustia. "¡Shhh! le impuso
silencio el tal Capronio. ¡Vas a despertar a tu
mamá!"... Don Aurelio Garza González fungía
como presidente estatal del PRI en Coahui
la en la época en que hacía yo mis pininos
de reportero de periódico. A más de ser una
magnífica persona, aquel bonísimo señor era

un zorro, dueño de la socarronería de la gen
te del campo en el norte. Por esos días se iba
a realizar el destape de quien sería el próximo
gobernador, y los encargados de la fuente
política fuimos a entrevistar a don Aurelio, an
siosos por recibir de él siquiera algún atisbo
acerca del aspirante que resultaría favorecido
con la candidatura oficial. Nos recibió de in

mediato en su oficina, y antes de que pudié
ramos abrir la boca nos preguntó con acento
suplicante: "Muchachos, ustedes que andan
en la calle, díganme por favor ¿quién va a ser
el candidato?'. Pues bien: si alguno anda en
la calle y sabe cuándo terminará el confina

miento por el coronavirus dígamelo por favor.
Lo pregunto porque las informaciones que al
respecto se nos dan son imprecisas, cuando
no contradictorias, y la gente está ansiosa por
ver ya alguna luz al final del túnel, si me es
permitido usar esa expresión inédita. Todos
seguiremos cumpliendo rigurosamente las
prevenciones dictadas por las autoridades de
salud, pues sabemos que en ello nos va la vi
da, pero quisiéramos tener al menos una idea
aproximada acerca de cuándo posiblemente
acabará la cuarentena, o se atemperara. No
lo digo por mí, que algo tengo de trapense
o de cartujo y soy ajeno tanto al aburrimien

to como a la soledad. Lo digo por aquellos
que empiezan a resentir los efectos de esta
clausura que ya ha durado más de un mes. A
mis conocidos los exhorto a la paciencia y les
recomiendo diversas maneras de disipar el
tedio, la murria o la sensación de solitud, pe
ro ellos persisten en su enojo por el endaus
tramiento. Había un señor de nombre Juan
que huía del baño como de un peligro grave.
Decía que era fuente de mil enfermedades.
"¿Por qué no te bañas?' le preguntaban. Res
pondía: "Porque más vale que digan: 'Ahí va
el puerco de Juan', y no que digan: Ahí va
el cuerpo de Juan"'. En este caso les digo a
mis amigos: más vale encerrados que ente
rrados... Aviso importante. Mañana saldrá en
esta columna el vitando chascarrillo titulado
"La chivita y el pastor". Es el relato más rojo
de cuantos han aparecido aquí en los últimos
años. Nadie con un asomo de moralidad de
bería leerlo. ¡No se lo pierdan!... Himenia Ca
mafría, madura señorita soltera, le dijo en el
confesonario al padre Arsilio: "Acúsome, pa
dre, de que todas las tardes a las 6 en punto
recibo una llamada telefónica obscena. Y por
favor deme rapidito la absolución porque ya
van a dar las 6"... FIN.
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EBXB
RED
COMPARTIDA
TWITTER, BAJO LA LUPA
Luego del llamado del presi

dente a Facebook y Twltter
sobre los presuntos bots que
lo atacan, este miércoles mi
les de cuentas de Twitter

amanecieron "temporalmente restringi
das". Al abrirlas aparece un anuncio de
que están verificándolas, piden que con
testes si eres robot o no. te preguntan si
el número de teléfono que tienen es tuyo
y que a ese número te mandarán un có
digo para reactivar tu cuenta. €011 ese
argumento varias han sido suspendidas,
sin indicar si por un día, una semana o
definitivamente ¿Por fin le dieron gusto
a la esposa del presidente, que en reite
radas ocasiones "solicitó" a Twltter que
eliminara, a los "bots",

Le dicen la Ley Na lile en Vera
cruz y es la que busca que el
Congreso estatal haga una re
forma al articulo II de su Cons

titución Política, para recono
cer como veracruzano a quien tenga un
hijo nacido en la entidad, lo cual no es
producto de una simple ocurrencia, sino
que revela la clara intención de benefi
ciar a los afines a la 4T que han manifes
tado su intención de gobernar la entidad
pero que actualmente no cumplen con
los requisitos. Ojo» en este tema hay que
seguir a la diputada Anilú Ingram Valli
nes, quien dice que "la iniciativa de
Morena pone en riesgo el desarrollo de la

democracia".

Ojo con los programas lan
zados para apoyo a patro
nes y trabajadores por la
pandemia de Covid19 en
el 1NFÜNAV1T, ya que no

beneficia a todos. Resulta que para los
trabajadores que tuvieron reducción
salarial y por tal motivo les es muy
complicado pagar su crédito de vivien
da, y que además trabajan en grandes
empresas, es imposible acceder al be
neficio del 25% de descuento sobre sus

mensualidades, porque, para que pue
dan hacerlo el gobierno pide que sus
empresas se declaren en paro técnico,
cosa que es imposible en esos casos
porque lanzan un mensaje negativo pa
ra inversionistas y accionistas. De eso
está avisado Carlos Martínez Veláz

quez. director del INFONAVIT, falta ver
que va a hacer al respecto
PD: El líder del PRÍ, Alejandro

Moreno, quien a su vez pre
side la Conferencia Perma

nente de Partidos Políticos

de América Latina y el Caribe
(COPPPAL). felicitó ai PRD por su 31
Aniversario y reconoció su aportación
al cambio democrático de México por la
vía institucional durante la última dé

cada del siglo XX. Alito muy amable
¿Qué quiere?
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DETIENEN A 8 PRESUNTOS EX
MILITARES

El que debe estar más que preocupado,
es el general de brigada Diplomado de
Estado Mayor, Cruz Isaac Navarro, en
cargado del 60 Batallón de Infantería de
Ciudad de Obregón, Sonora, y el propio
titular de la Sedeña, Luis Cresencio Sal
doval. debido a que fueron detenidos al
menos ocho ex presuntos soldados ads
critos a ese Batallón, acusados de dar
instrucción militar a civiles de un grupo
delictivo.
FUNCIONARIA AMENAZADA Y
DETENIDA POR DENUNCIAR
CORRUPCIÓN
Directora de Desarrollo Social de la Alcal 

día en Coyoacán, Elizabelh Tapia Silva
denunció una serie de actividades de pre
sunta corrupción en las que incurren al
gunos funcionarios, en la que se le rela
ciona al alcalde, Manuel Negrete. Nos co
mentan que ello trajo como consecuencia
que la funcionaría fuera amenazada de
muerte y, no solo eso, nos dicen que ayer
fue detenida por policías de la Secretaria
de Seguridad Pública y llevada a las insta
laciones de la fiscalía Descentralizada en

Coyoacán.

CAPTURAN A EL LECHES EN
HIDALGO

En el municipio de Tepeapulco, Hidalgo fue

detenido un sujeto conocido como "El Le
ches", quien presuntamente está relaciona
do con la posible compra venta de estupe
facientes en la región que abarca Emiliano
Zapata, Apan, Tlanalapa y Tepeapulco. Su
aprehensión fue el despliegue de un dispo
sitivo policiaco. El arresto se realizó instan
tes después que se recibieron una serie de
llamadas en la Secretaría de Seguridad Pú
blica, Tránsito y Movilidad Municipal, para
indicarles que un sujeto transportaba va
nos paquetes sospechosos en una carreti
lla. Fue en calle de Tizayuca donde advir
tieran a un sujeto tras una persecución. El
hombre de 40 años, a quien se le conoce
como ,LE1 Leches", adoptó una actitud sos
pechosa además deque no brindó informa
ción concisa respecto a su procedencia.

POLICÍAS ATIENDEN A HOMBRE
CON POSIBLE COVID19

En la estación Morelos del Sistema de

Transporte Colectivo Metro, un hombre
en situación de calle con posibles sínto
mas de Coronavirus (COVID19) fue au
xiliado por agentes de la Secretaría de Se
guridad Ciudadana (SSC) de la Ciudad de
México. El sujeto de aproximadamente 30
años dijo presentar fiebre y dificultad para
respirar por lo que se activaron los proto
colos de actuación para atender a posibles
portadores del virus.
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RELEVOS EN EL EJÉRCITO
JUAN VE LE DÍAZ
En plena pandemia por el Covid19 y sin mucha

difusión, la secretaría de la Defensa Nacional hi
zo una serie de cambios en áreas y comandan
cias militares que son clave para enfrentar la ola
de violencia e inseguridad que se ha desbordado

en varias partes del país.
Por su importancia estratégica el cambio más relevante

fue en la subjefatura de inteligencia del Estado Mayor de la
Defensa Nacional, donde el general de brigada Fermín Her
nández Montealegre, señalado como el principal responsa
ble del fracaso militar en el llamado "Culiacanazo", fue se

parado del cargo y enviado a Aguascalientes donde el pasa
do lunes 4 de mayo tomó posesión como nuevo comandante
ele la 14 zona militar en la entidad

Durante la operación de octubre pasado que llevó a la
captura y posterior liberación de Ovidio Guzmán López, hijo
del Chapo Guzmán, el general Hernández Montealegre (su
perior jerárquico del Grupo de Análisis de Información del
Narcotráfico que realizo en conjunto con la Guardia Nacio
nal el operativo), estuvo a cargo del análisis previo y el esta
blecimiento de los objetivos fijados en el despliegue. El re
sultado de su inexperiencia operativa devino en el mayor
fiasco militar que se conozca en tiempos recientes.

Dos factores marcaron su hoja de servicios militares antes
de su llegada hace año y tres meses ál frente de la inteligencia
militar. Primero su estancia de cinco meses en 2018 Como

secretario de seguridad pública en Sinaloa; y segundo, mien
tras estaba comisionado ascendió a general de brigada, algo
que resultó irregular en la opinión de varios de sus contem
poráneos ya que se le "premió" sin estar en el servicio activo.

Otro relevo fue en la comandancia de la novena región
miitar que abarca las dos zonas militares en las que está
dividido el estado de Guerrero. El general de división luán
Manuel Rico Gámez, quizá uno de los últimos oficíales que
mejor conoce la entidad al haber desempeñado diversas ta
reas durante su carrera, dejó el cargo en manos de su colega
Miguel Hurtado Ochoa, quien apenas en noviembre pasado
ascendió a general de división

Hurtado Ochoa inició su carrera militar a finales de los

años setenta como oficial del 48 batallón en Cruz Grande, en
la Costa Chica de Guerrero. Tiene cursos en el área de Policía

Militar de cuya escuela fue director, estuvo también al mico
del sexenio de Enrique Peña Nieto en Culiacán alfrente de la
uovena zona militar. En septiembre pasado fue designado
comandante de la doceava región militar con sede en Ira
puatu y jurisdicción en los estados de Guanajuato. Micho
acán y Querétaro.

Sin cumplir un año dejó esta región para irse a Guerrero,
en su lugar fue nombrado el general de brigada Norberto
Cortés Rodríguez, uno de los militares que estuvo en la mira
de las autoridades cuando a finales del 2002 estalló el es

cándalo del "narcobatallón" en Guamúchil, Sinaloa. El en
tonces coronel estuvo al mando del 65 batallón de infantería

que tiempo después fue desarticulado, la mayoría de sus
integrantes fueron acusados de estar ai servicio del narco.

Exonerado de aquel episodio, arios después estuvo al frente
de las zonas militares de Sonora y Jalisco, El pasado 1 de mayo
asumió el mando de las tropas desplegadas en Guanajuato y
Michoacán, dos de las zonas más explosivas del país.

if ve!ediaz424
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Reafirma Monreal apoyo
de Morena a las acciones

del Poder Ejecutivo
Matías Pascal
Ayer se anunció que una vez más se pospone

el Tianguis Turístico que se llevaría a cabo
en IVIérida, Yucatán. Muy malas noticias para

ese sector que es uno de Jos principales generadores
de divisas y de empleo en la industria hotelera, restau
rantera y de servicios.
Que nos quede claro a todos. Yrf se registran 2 mil

704 muertos y contando..,
Estamos en una emergencia sanitaria nacional por

la pesadilla que es la pandemia por el virus de
COVID19, y comienzan a manifestarse los nocivos
efectos en la economía en general, en los bolsillos de
la gente que se enfrenta a una brutal realidad por no
tener con qué pasar el día a día.
Aunque a decir verdad, muchos, miles y miles de

mexicanos resienten ya las desastrosas consecuencias.
Es tiempo de solidaridad, es tiempo de atender a

los expertos, a los cien tíficos, nos dijo hace unas
semanas el senador morenista Ricardo Monreal

Ávila, estamos en la cúspide de la posibilidad de
contagio y no podemos bajar la guardia.
Precisamente por todos estos factores, Monreal

Ávila dijo ayer que éste es un momento fundamental
para velar por los intereses del pueblo mexicano, por
lo que el Senado respaldará la puesta en marcha de
las medidas pertinentes para minimizar el impacto
económico de la pandemia en nuestra nación.
Para que a nadie le quepa dudas de qué lado masca

la iguana, sentenció que "por ello cerramos filas en
torno al Ejecutivo Federal y reiteramos nuestro com
promiso y unidad en este momento".
Activo en sus redes sociales, Ricardo Monreal

publicó ayer un mensaje en donde indica que esa
mayoria que comanda exhorta a las autoridades del
Consejo General de Salubridad y de la Secretaria de
Hacienda, a incluir a las industrias del vestido y el
calzado, y las pequeñas y medianas empresas tex
til eras, a Ja fabricación de insumas médicos de
carácter h ospitalario.
Una vez más nos dice que es momento de sumar

esfuerzos y que con esa propuesta busca que se consi
dere al sector textil como actividad esencial para apo
yar el proceso de reactivación económica del país.
Esto servirá además para respaldar a millones de

mexicanas y mexicanos que dependen de dicha in
dustria, y ayudar en la elaboración de insumos y
materiales necesarios para superar esta crisis.
Obviamente, las labores de este ramo se deberán

llevar con estricto apego a los protocolos de biose
guiidad y atendiendo las recomendaciones emitidas
por las autoridades de salud.
El senador afirmó que la crisis generada por la

pandemia de COVID19 representa un gran reto sin
precedentes para el sector salud, por lo que recono
ció la actuación del CSG en la conducción de estra

tegias para garantizar el bienestar de las y los ciuda
danos.
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Filas
En Plaza Satélite, en Naucalpan,
también hay filas; claro que guar
dan la sana distancia, usan cubre

bocas, pero no dejan de ser filas
para recoger el regalo del Día de
Las Madres en el Palacio de Hierro.

La Plaza esté cerrada al público
para evitar contagios, los estacio
namientos están en tinieblas, pero
los pedidos están a la orden del día
para celebrar eL10 de Mayo. Como
si las mamás se fueran a sentir en

medio de una pandemia porque
no reciben un regalito o porque no
tienen una gran comilona. El mejor
regalo sería cuidarlas en sus casas,
alejarlas de un posible contagio.
Y no faltará quienes Lleven maria
chis, norteños o tambora, porque
"no creen" en el Covid19. Es increí

ble esta necedad de la gente ante
este virus que llena hospitales y
lleva a la muerte.

Sería bueno que la iglesia católica,
que es la que tiene más devotos,
lanzara un mensaje para lograr
convencer a la gente de que esta
pandemia provoca muertes, que
los médicos no estudian para
matar, sino para salvar a la gente. Y

me refiero a la iglesia católica, por
que ya lo están padeciendo en car
ne propia, con dos sacerdotes con
tagiados por coronavirus, uno de
la diócesis de Tlalnepantla y otro
de Cuautitlán Izcalli, El arzobispo
de Tlalnepantla, José Antonio
Fernández, lamentó lo que ocurre
con esta enfermedad, aunque en
este caso particular manifestó su
confianza de que se recuperarán
ambos sacerdotes. El alcalde pa
nista de Apaxco Daniel Parra, nos
comentó que afortunadamente en
su municipio sólo se han registrado
dos casos de personas contagiadas
por Covid19, pero están tomando
las medidas necesarias para evitar
contagios, siguiendo al pie de la
Letra Las indicaciones del sector

salud, y que afortunadamente La
gente ha respondido bien.
En Naucalpan, el organismo de
agua OAPAS tiene cobros a domi
cilio, para facilitar este trámite a
negocios, familias y empresas, que
no quieren trasladarse a pagar a
oficinas, con un trámite sencillo,
informó Ricardo Cudiño, titular del
organismo.
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La secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval,
no puede volver a decepcionar a los mexicanos; ya lo hizo
una vez cuando con los argumentos más balad íes exoneró
a Manuel Bartlett, quien olvidó citar en su declaración pa
trimonial una serie de bienes y empresas, lo que motivó la
investigación "patito".
Hoy quien está bajo el ojo del huracán es Bartiett júnior,

dueño de una empresa que vendió al IMSS ventiladores res
piratorios a razón de millón y medio de pesos, cuando su
precio oscila abajo del millón de pesos, lo que presupone que
se cometieron dos actos inmorales y presuntamente delicti
vos, como resultan ser el que se hayan adquirido equipos a
sobreprecios y se haya beneficiado a una empresa del hijo de
uno de los funcionarios de AMLO, de donde se desprende
que podía existir trafico de influencia, algo que el presidente
criticaba con severidad, pero ahora aplica una máxima juarista
que reza"para mis amigos justicia y gracia, para mis enemigos
la ley a secas".
Eréndira puede hacer todas las payasadas y ridículos que

desee, no tiene mayor importancia, esa oficina de la Función
Pública sigue siendo como un circo, pero ella sólo es la ge
rente de ese centro de diversión, el dueño es el presiden
te de México Andrés Manuel López Obrador, de tal suerte
que quien queda mal y cargara con la responsabilidad de los
malos resultados, de los inaceptables dictámenes es AMLO,
no Eréndira, ella es como un muñequito de cuerda, no toma
decisiones.

Una de las premisas de AMLO que le permitieron obtener
tantos votos en el proceso que lo llevó a la presidencia fue
su promesa de acabar con la corrupción, con el trafico de
influencias que permitía que empresarios hicieran grandes

fortunas al amparo del poder, pero al parecer todo era parte
de un discursa en la realidad no se ha visto reflejada parece
que se siguen cometiendo los mismos actos de corrupción,
sigue el influyentismo, el amiguisma a AMLO se le olvidaron
sus propias palabras, pero aquí se las recordamos.
"Todo está podrida hay una gran corrupción en el gobier

na sobre todo a partir de que el PAN asumió el poder; en
traron muchos empresarios a la administración y no saben
distinguir la frontera entre el negocio privado y el público: lo
están mezclando y utilizan el poder para favorecer inconfesa
bles intereses personales"
Sigue ocurriendo lo mismo en el sexenio de AMLO y, por

el momento, no hay actuaciones convincentes de que se ata
que la corrupción. Es obvio que los múltiples contratos que
ha ganado la empresa del júnior de Bartlett, quien se benefi
ciaba con muchos contratos igual en los tiempos del PRI.con
cantidades hasta cinco veces mayores de los 162 millones que
hoy escandalizan, no es ajeno al trafico de influencia, sigue la
corrupción, siguen los mismos personajes del poder, vestidos
con otros colores, obteniendo beneficios, lo único que cam
bio es la excusa, es el partido en el poder que la tolera.
Parece ser que los mexicanos nunca verán el fin de la

corrupción, no quisiéramos pensar que la oferta de AMLO
fue sólo eso, una promesa que se perdió en el tiempo, pero
todo sigue desarrollándose como en los tiempos del PRI y
del PAN.

Los mexicanos esperan la renuncia de Bartlett o la de
Eréndira, como prueba de que el combate a la transa es una
realidad, lo contrario, de permanecer ambos personajes en
sus cargos, sólo confirmaría lo que se sospecha, que el circo
de AMLO es un circo de corrupción.
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[ ¿SERÁ? ]
Sobrerreacción... y resultados
Aunque criticados por muchos actores políticos por un pre
sunto extremismo o sobrerreacción, estados como Jalisco
o Nuevo León se encuentran entre los que menos contagios
de Covid19 tienen, a pesar de albergar a dos de las urbes
más grandes del país. Los números de su infraestructura
hospitalaria, tanto pública como privada, indican que aun
en la fase más crítica de la epidemia los pacientes de terapia
intensiva no llegarán a ocupar ni la mitad de las camas y
ventiladores disponibles para su tratamiento. No cabe
duda que prohibir con anticipación "las chelas" o sancionar
administrativamente a quienes salgan a las calles, así como
usar el cubrebocas son medidas que, al parecer, sí dieron
resultados positivos. ¿Será?

Reaparece Mead... en la academia
Habrá que estar pendientes del foro virtual que organiza la
Universidad Panamericana bajo el título "Combatir la pan
demia e impulsar la economía", entre otras cosas porque el
ponente de este jueves 7 de mayo es José Antonio Meade,
un apasionado de la academia, pero también excandidato
presidencial, exsecretario de Hacienda y excanciller. Habrá
que tomar nota porque algo tendrá qué decir, sobre todo
cuando las ideas y conocimiento son primordiales. ¿Será?

Reconocimiento y preocupación
Los transportistas concesionados de la CDMX aplaudie
ron la iniciativa del Gobierno local para apoyarlos con la
compra de combustible, sin embargo, entre las empresas
del sector de medios de pago sorprendieron los requisitos
asentados en la licitación 300010620022020 por el
equipo de la Secretaría de Movilidad, ya que la penaliza
ción por incumplimiento de contrato es de 10%, cuando
generalmente ronda entre el 0.05 y 2% del valor total,
factor al que se suma que la ganadora habrá de contar con
capacidad de financiamiento del 100%, ya que recibirán
los recursos a mes vencido... por cierto, algo que también
llamó la atención fue que entre las interesadas se encuentra
GrupoOmegayZion, empresa totalmente desconocida en
el ramo ¿Será?

Legisladores previsores
Parece que en Veracruz Morena no tiene suficientes
militantes de peso, porque resulta que, con dedicatoria
para algunas personas, diversos legisladores de Morena
en aquella entidad pretenden cambiar la Constitución
local para evadir candadosypermitir que personas afines
a su movimiento puedan acceder a cargos públicos a nivel
federal y local. Tal parece que, como dice la diputada Anilú
Ingram Vallines, el partido en el Gobierno veracruzano,
con la mayoría en su Congreso, sigue confeccionando trajes
electorales a la medida ¿Será?

La crisis del turismo mexicano
Un ejemplo de la parálisis turística y el impacto a uno de los
sectores económicos más importantes del país es Acapul
co. Por primera vez en la historia, la ocupación hotelera es
de cero.
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En Morena, trajes a la medida

El desastre que ha sido el Gobierno de
Veracruz no importa a Morena, que
busca desde el Congreso allanarle el
camino a Rocío Nahle.

El 2 de mayo pasado, el diputado de lo
cal de Morena, Amado Jesús Cruz Malpi
ca, presentó una iniciativa para modificar la
constitución veracruzana a fin de incluir una
condición legal que permitiría a la hoy secre
taría de Energía competir por la gubernatura.
La Constitución de Veracruz dice que solo

pueden ser aspirantes a gobernador los ciuda
danos nacidos en el estado, de padre o madre
veracruzanos y con una residencia mínima de
cinco años en la entidad.

El cambio que propone Cruz Malpica esta
blece que podrán ser candidatos a gobernador
quienes no siendo veracruzanos, "tengan un
hijo o hija nacidos en el estado".
Nahle es nacida en Zacatecas pero sus hi

jos si son nacidos en Veracruz. ¿Más claro el
mensaje?
Las iniciativas de reforma a las constitucio

nes locales no son nuevas.

El ejemplo más cercano es el caso de Jaime
Bonilla, gobernador de Baja California, a
quien el Congreso local "le regaló" tres años
más de Gobierno a pesar de haber sido electo
para dos años.
También lo ha he cho el PRI en su momento

y no solo para competir por una gubernatura
sino para que alguno de sus destacados mili
tantes ocupara algún cargo en la administra
ción pública federal.
Morena tiene en el Congreso de Veracruz

19 de los 50 diputados que lo integran; el se
gundo grupo es el PAN con 13 y luego el PES y
el PT con 5 más 1 del Verde Ecologista.
Tratándose de una modificación a la Cons

titución local, Morena requeriría de una ma
yoría calificada, es decir de 34 votos de 50

posibles.
No los tiene ni sumando los votos de sus

rémoras, por lo que necesitaría convencer a
4 legisladores para que dicha iniciativa fuera
aprobada.
¿Tiene el gobernador Cuitláhuac García

la capacidad política para operar en favor de
su iniciativa?

NO, desde luego, pero nada está dicho, so
bre todo cuando en las votaciones a algunos
legisladores les hablan para decirles que su
abuelita enfermó repentinamente o se les
ocurre ir al baño.
Aver.

• • • •

Entre que la aplanamos o no, la dichosa curva
sigue causando estragos.
Ayer hubo 1,609 casos de infectados y 197

decesos más.

Para ponerlo en perspectivas, en las últimas
48 horas han muerto por Covid19 nueve per
sonas cada 60 minutos.

Perooooo, según LópezGatell, las cifras se
rían mucho peores si no se hubieran aplicado
a tiempo las medidas de contención.
Puede ser, pero de ahí a que ya le ganamos

la guerra al virus, faltan semanas.
O meses.

• • • •

A propósito de la pandemia, ni Morena ni
sus aliados políticos sueltan el tema de la ini
ciativa presidencial para modificar la Ley de
Presupuesto y Responsabilidad Hacendaría.
Ayer fue el turno del diputado potosino

Ricardo Gallardo, quien urgió la aprobación
de dichaley porque, dijo"no se puede trabajar
con un presupuestoprepandemia cuando la
realidad ya es otra".
El legislador del Verde también pidió a sus

compañeros "ponerse a trabajar" para la reac
tivación económica del país, la recuperación
de empleos, los estímulos fiscalesyla salud de
todos los mexicanos".

Ojalá le hagan caso, porque como se ve
el asunto, es muy probable que la Comisión
Permanente no sesione hasta después del 15
de mayo.
Mientras, a conformarse con lo que hay.
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Vamos bien, no bajemos la guardia
Cuando China tuvo que cerrar su

economía a causa del Covid19, las
ensambladoras de automóviles y
de otros productos alrededor del

mundo empezaron a enfrentar dificultades
para poder mantener sus niveles de produc
ción, e inme diatamente los mercados bursáti
les comenzaron a experimentar caídas que los
obligaron a cerrar actividades durante días
enteros. En ese momento, la mayoría de los
países se dio cuenta de que, además de tener
que solucionar un problema de salud pública,
el mundo tendría que empezar a proponer
soluciones para hacer frente a la crisis econó
mica que la pandemia está ocasionando.
En el caso de México, la prioridad del Go

bierno de la República ha sido proteger la sa
lud de toda la población, objetivo que, como
lo muestran las estadísticas oficiales, está te
niendo buenos resultados hasta el momento.

La segunda dimensión de la crisis, la econó
mica, ha sido atendida con responsabilidad.
En congruencia con los postulados del pro
yecto que ha sido democráticamente electo,
las primeras en ser protegidas de los estragos
de la emergencia han sido las personas más
vulnerables, aquellas que normalmente eran
olvidadas durante los tiempos difíciles y a
quienes el mercado no podía socorrer.
Ahora bien, si se analizan las políticas eco

nómicasy fiscales llevadas a cabo en el mundo
para tratar de evitar el colapso de las econo
mías y lograr su reactivación, se podría decir
que en general se están implementando alre
dedor de cuarenta medidas distintas. Dentro

de este número de iniciativas, las cinco más
comunes son: 1) la extensión de la presen
tación de declaraciones de impuestos y el
aplazamiento de pago de obligaciones fisca
les; 2) los bonos sociales; 3) la no suspensión

de servicios por falta de pago; 4) el apoyo a
líneas de crédito para empresas y personas, y
5) subsidios a los salarios.
Aunque ésta es una simplificación de lo que

en el mundo se está realizando, este breve
análisis sugiere que las políticas implementa
das por México, al tiempo que buscan prote
ger a las personas que día con día tienen que
ganarse la vida, están en concordancia con
lo que se está haciendo a nivel mundial. En el
país se han flexibilizado las fechas para pre
sentar declaraciones de impuestos, así como
para cumplir con obligaciones tributarias.
Una de las bases de la protección a la econo
mía ha sido adelantar y fortalecer los apoyos
sociales. Además, se están otorgando créditos
a la palabra a empresas de los sectores for
mal e informal, lo que sirve para brindarles
liquidez, permitiéndoles cubrir los salarios
de sus trabajadores y trabajadoras durante la
pandemia.
Es cierto que hasta el momento no se sabe

con exactitud cuál será el impacto económi
co causado por la pandemia, pero lo que sí
es claro es que el Gobierno de la República,
actuando con sensatez y congruencia, está
obteniendo buenos resultados. Las políticas
enfocadas a proteger la salud han logrado
aplanar la curva y las políticas económicas
están protegiendo a quienes menos tienen,
además de que se están ampliando para blin
dar la economía nacional en la medida de lo

posible. Aún falta mucho tramo por andar; no
se puede cantar" victoriayno debemos bajar la
guardia, pero los resultados obtenidos hasta
el momento son, sin duda, esperanzadores.
Las op¡ n¡ones expresadas por los
columnlstasson Independientes
y no reflej an recesar i ámente
el punto de vista de 24 HORAS.
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Los gobernadores rechazan reanudar actividades
Ya llegará el momento de hacerlo saber.

Pero si al principio muchos de ellos
decidieron acciones enérgicas, con
tra la instrucción central, no pueden

relajarse más adelante.
Gracias a esta soberanía encerraron a la

gente antes de la campaña Quédate en Casa y
la pandemia se mantiene en tasas de presun
ción federal.

Este mérito se lo arrogan los altos funciona
rios en las conferencias multiplicadas de Pala
cio Nacional sinreconocimiento ala provincia.
Hablamos de los gobernadores.
Varios de ellos vieron con recelo el retraso

en las tres fases por Hugo LópezGatell, y hoy
observan con desconfianza las predicciones
de regresar a clases el 18 de mayo y caminar
hacia la normalidad.
No advierten condiciones.

Ha sido posible otear la posición de ellos a
partir de hechos reales:
En teoría en diez días todo se restablecerá

en casi mil 500 municipios, pero no será posi
ble frenar el tránsito.

Un caso: Oaxaca fue elogiado porque el
gobernador Alejandro Murat aisló regiones
enteras, perolapoblación deberá avituallarse
fuera de sus lugares de origeny muchos maes

tros viven lejos.
¿Cómo garantizar la salud de unos y otros?

EL BAJÍO EN VIGILIA
Otro ejemplo explica mejor este fenómeno.
El martes se reunieron los gobernadores

de los estados productores de vehículos y, sí,
están de acuerdo en reanudar actividades...
con controles.
Por orden alfabético: Martín Oroz

co (Aguascalientes), Diego Sinhue (Guana
juato), Francisco Domínguez (Querétaro)
y Juan Manuel Carreras (SanLuis Potosí).
Acordaron cursos para capacitar a los tra

bajadores y a sus familiares y avituallarlos con
equipos de protección necesarios.
Al grupo se unió Alejandro Tello (Zacate

cas) porque precisamente uno de los temas tra
tadosfue el establecimiento defiltros sanitarios.
Volvemos a lo mismo:
Ellos y otros mandatarios se resisten por

que habrá mucha movilidad y no han podido
contener el aumento de infecciones y falleci
mientos.

Por ello Carlos Joaquín anunció: "En
Quintana Roo la cuarentena se mantendrá el
tiempo que sea necesario".
Ylo dice justamente cuando ha intensificado

la vigilanciaylosapoyosalas familias.. .ycuan
do fue forzado a recibir cuatro vuelos de Es

tados Unidos (Dallas, Charlotte)... y de Italia.

COVID CONCENTRADO

1.  El Estado de México y la capital del país mar
chan al frente en infectados de coronavirus.

Por municipios el panorama se desvanece.
El informe de EPLOC Salud sólo incluye

cinco municipios con alto número de conta
gios: Nezahualcóyotl y Ecatepec en el primer
caso, y las alcaldías de Iztapalapa, Gustavo A.
Madero, Tlalpan en el segundo.
PerocincodeloslO municipios roj o subido

están en la Zona Metropolitana y, en conjunto,
concentran 30 por ciento de los enfermos.
Y2. Cosas de la (injusticia:
Hubo mucho esfuerzo judicial y diplomáti

co para repatriar de Estados Unidos al empre
sario joyero Jaime Sacal, acusado de violar a
su nieta.

Pero aquí encontró la bondad del juez Fre
dy Francisco Aguilar, quien le concedió el
beneficio de la prisión domiciliaria.
Esta decisión será impugnada por la Fis

calía de Alejandro Gertz Mañero, pero si
pierde quedará en el olvido el anuncio en vi
deoconferencia del coordinador de Métodos

de Investigación, Felipe de Jesús Gallo.
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@patojulían

El culto a la
personalidad
Por razones que no alcanzo

a entender, he dedicado
parte del enclaustramien
to a leer sobre el culto a la

personalidad, que en nuestro país,
como seguramente saben, quedó ya
oficialmente proscrito: somos de
mócratas y austeros. Y me he ente
rado de cosas en verdad peculiares,
que me permito compartirles sin un
motivo concreto, nada más por el
gusto...
Leí, por ejemplo, que al padre

fundador del culto a la persona
lidad contemporáneo, es decir a
Mussolini, le encantaba hablarle a
su pueblo. En serio le encantaba. No
eran tiempos de televisiónymucho
menos de las benditas redes socia

les (aunque ya no me quedó claro si
ahora son malditas, con las recon
venciones a Facebook y Twitter),
pero sí de la radio, y el Duce pasaba
horas y horas dando largos discur
sos que se escuchaban, por altavoz,
hasta el último rincón de Italia. Era

perdonarán la expresión un pin
che aburrimiento. "Pero entonces

no gobernaba", dirán. No es así. De
hecho, se metía en todos los ámbi
tos de la administración y más allá,
como una especie de poliespecialis
ta. Sí, lo mismo daba instrucciones
al Ejército, que hablaba de autosu
ficiencia alimentaria, que recitaba
poesía, que lideraba obras públicas
caras e innecesarias, eso que llama
mos elefantes blancos. Y, faltaba
más, iba, sin descanso, sin pausa,
a una inauguración tras otra. Ah, y
hablaba de historia, o algo así. Esta
ba encantado con los antepasados
de la gran Italia, los romanos, de los
que tenía una perspectiva idealiza
da y ramplona.
También a Hitler le gustaba lo de

las grandes obras, como le gustaba
sentirse culto. Incluso, sabemos, pu
blicó algún libro que sus seguidores
convirtieron en un bestseller, libro
en el que le echa la culpa de todo a
un complot.
Los libros, justamente, fueron

la vía de comunicación de dos ti

ranos que fueron vecinos, Mao y
Kim IlSung, padre de Norcorea.
Sí: los imprimieron por millones,
para que todos los ciudadanos
aprendieran no solo los principios
políticos del socialismo de a de ve
ras, sino a comportarse conforme
a los principios de su fuerza mor...
Bueno, a sus principios. Creían,
pues, que había que adecentar a la
sociedad.

Otro que se sentía cultísimo era
Papa Doc Duvalier, el dictador hai
tiano, igualmente aficionado a inau
gurar obras públicas. Un aeropuer
to, por ejemplo. Otra peculiaridad
suya: le gustabase los jurohacer
sorteos de lotería para financiar al
Estado, que puso en bancarrota en
cosa de meses.

Menos mal que esos tiempos que
daron atrás.
Pero cuéntenme: ¿qué tal su confi

namiento?

Por razones que no alcanzo
a entender, he dedicado
parte del enclaustramien
to a leer sobre el culto a la

personalidad, que en nuestro país,
como seguramente saben, quedó ya
oficialmente proscrito: somos de
mócratas y austeros. Y me he ente
rado de cosas en verdad peculiares,
que me permito compartirles sin un
motivo concreto, nada más por el
gusto...
Leí, por ejemplo, que al padre

fundador del culto a la persona
lidad contemporáneo, es decir a
Mussolini, le encantaba hablarle a
su pueblo. En serio le encantaba. No
eran tiempos de televisiónymucho
menos de las benditas redes socia

les (aunque ya no me quedó claro si
ahora son malditas, con las recon
venciones a Facebook y Twitter),
pero sí de la radio, y el Duce pasaba
horas y horas dando largos discur
sos que se escuchaban, por altavoz,
hasta el último rincón de Italia. Era

perdonarán la expresión un pin
che aburrimiento. "Pero entonces

no gobernaba", dirán. No es así. De
hecho, se metía en todos los ámbi
tos de la administración y más allá,
como una especie de poliespecialis
ta. Sí, lo mismo daba instrucciones
al Ejército, que hablaba de autosu
ficiencia alimentaria, que recitaba
poesía, que lideraba obras públicas
caras e innecesarias, eso que llama
mos elefantes blancos. Y, faltaba
más, iba, sin descanso, sin pausa,
a una inauguración tras otra. Ah, y
hablaba de historia, o algo así. Esta
ba encantado con los antepasados
de la gran Italia, los romanos, de los
que tenía una perspectiva idealiza
da y ramplona.
También a Hitler le gustaba lo de

las grandes obras, como le gustaba
sentirse culto. Incluso, sabemos, pu
blicó algún libro que sus seguidores
convirtieron en un bestseller, libro
en el que le echa la culpa de todo a
un complot.
Los libros, justamente, fueron

la vía de comunicación de dos ti

ranos que fueron vecinos, Mao y
Kim IlSung, padre de Norcorea.
Sí: los imprimieron por millones,
para que todos los ciudadanos
aprendieran no solo los principios
políticos del socialismo de a de ve
ras, sino a comportarse conforme
a los principios de su fuerza mor...
Bueno, a sus principios. Creían,
pues, que había que adecentar a la
sociedad.

Otro que se sentía cultísimo era
Papa Doc Duvalier, el dictador hai
tiano, igualmente aficionado a inau
gurar obras públicas. Un aeropuer
to, por ejemplo. Otra peculiaridad
suya: le gustabase los jurohacer
sorteos de lotería para financiar al
Estado, que puso en bancarrota en
cosa de meses.

Menos mal que esos tiempos que
daron atrás.

Pero cuéntenme: ¿qué tal su confi
namiento?
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No es posible una curva epidémica nacional

Hace unos días el subse

cretario de Salud, Hugo
LópezGatell comentó
que la llamada curva

epidémica estaba lográndose apla
nar y que por tanto en breve se vería
la disminución de contagios y con
ellos podríamos ver el regreso a las
actividades económicas.

Sin embargo, esto llamó la aten
ción de secretarios de salud de di

versas entidades del país, los cuales
solicitaron una videoconferencia

con las autoridades federales y así
poder comparar sus proyecciones y
las problemáticas específicas de los
estados.

Para varios la conclusión es que
aún no llegaban a su pico máximo de
contagios y que por tanto faltaban al
menos un par de semanas para lle
gar a sus semanas más complicadas
en materia de contagios y atencio
nes hospitalarias.
Los secretarios de Tamaulipas e

Hidalgo manifestaron a nombre de
muchos que para ellos era compli
cado decir que a nivel nacional exis
tiera un aplanamiento de contagios,
pues en términos reales ellos veían

en sus cifras aumentos importantes.
En este sentido llamaron al doc

tor LópezGatell a ayudarles con un
mensaje más homogéneo o que ex
plicase justamente la diferencia que
había por regiones.
El subsecretario de Salud aceptó

que cada región del país va avanzan
do de forma distinta y cosa impor
tante, afirmó que a nivel nacional
apenas estábamos alamitad del pro
blema y por eso llamó a no suspen
der las medidas de sana distancia de

manera anticipada y explicó que de
ocurrir esto, tendríamos un rebrote
de la epidemia.
Respecto a lo expresado por el se

cretario de Salud de Hidalgo y la de
Tamaulipas, LópezGatell afirmó
que ambos entre otros expresaron
una inquietud adecuada, que es:
¿cómo reconciliamos el mensaje del
momento en que se termine la Jor
nada Nacional de Sana Distancia el

30 de mayo de origen está planea
da para esa fecha cuando algunas
entidades federativas, es el caso de
Hidalgo, es el caso de Tamaulipas,
van a estar teniendo ascenso de su

curva epidémica?
Y para ello el subsecretario de

Salud reconoció que se tiene que ir
dejando claro que una cosa son las
medidas generalizadas nacionalesy
otra situación diferente es que como
se están viviendo enlas ciudades del

país los distintos momentos de epi
demia.

En este sentido explicó que mu
chas ciudades están o estarán por

tener su momento epidémico en una
semana, dos, tres o seis semanas des
pués de lo que ha ocurrido en la Ciu
dad de México que fue la primera en
tener la epidemia.
"La curva no se puede dibujar a

nivel nacional, por eso es que no pre
sentamos curvas nacionales y los
propios matemáticas y matemáticos
nos lo recomendaron.

Como epidemiólogos, lo sabe
mos, porque en realidad si pensára
mos en la curva de todo el país que
hubiera una posible curva nacional
está compuesta de curvas pequeñi
tas, medianas y grandes al interior
que son de las distintas localidades"
señaló LópezGatell y por ello cada
estado debe ir informando como se
hace hasta la fecha de sus incremen

tos y situaciones particulares.
De esta forma el problema para el

Gobierno sigue siendo la de planear
cómo regresar de una forma segura
a la reactivación económica. Ya que
si bien tiene claro la situación de la

Ciudad de México, muchas empre
sas, fábricas están en el interior del
país.
Es por ello que la principal preocu

pación ahora no solo son los enfer
mos y contagiados sino las personas
que viven al día y que no están ga
nando salario alguno.
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Después del Covid19: La incertidumbre
La presencia de un nuevo coronavirus

en el mundo, en Wuhan, China en di
ciembre del año pasado, aceleró cam
bios en la vida de las comunidades y

del mundo. El Covid19, llegó para quedarse.
Por el momento la única forma de contención

es el aislamiento social. Porque aunque los
científicos del mundo están trabajando para
encontrar la vacuna o medicamento para
atender a los contagiados, aún falta tiempo
para que se tengan resultados positivos.
La realidad para México es un gran desafío,

en lo público vemos como los gobernadores
piden al Gobierno federal medidas financie
ras urgentes para atender la emergencia sa
nitariay la crisis económica. Y en este ámbito,
los empresarios tienen que sobrevivir mien
tras durenlas restriccionesylaparalización.
Es inimaginable el número de negocios y

empresas que pararony tuvieron que cambiar
sus planes laborales, en el mejor de los casos
se instauró el trabajo en casa o home office; en
otros casos reducir salarios y en los más dra
máticos despedir empleados, lo que ha provo

cado un gran desempleo. El golpe más fuerte
lo están viviendo las pequeñas empresas.
Mi abuela decía, que las crisis abrían opor

tunidades, y seguro esta gran crisis global nos
las abrirá. Pero antes, empresarios y traba
jadores tendrán que reinventar sus nuevos
modelos de negocios acorde a las nuevas cir
cunstancias que vamos a encontrar cuando
la pandemia nos permita retornar la nueva
realidad, que no sabemos cómo será.

SUSURROS

1. En el Tec de Monterrey, tal como lo dio a co
nocer José Antonio Fernández, Presidente
del Consejo Directivo, se vive en estos mo
mentos el proceso de sucesión planeada.
El 1 de julio, concluye la Presidencia de
Salvador Alva y la asume David Garza, res
ponsable del nuevo modelo educativo Tec
21. Garza, ya está tomando las riendas del
Tec, a través de tres nombramientos: Juan
Pablo Murra, enla Rectoría de Profesionaly
posgrado; Inés Sáenz, enla vicepresidencia
de inclusiónyBruno Zepeda, enlaRectoría

de la universidad Tecmilenio, con quienes
operará su proyecto educativo. ¡ Ojalá y así
fueran todas las transiciones!

2. AccendoBanco, que encabeza Javier Reyes
de la Campa, trabaja para convertirse en el
Banco Fintech de México; sumó como ac

cionistas a Toka Internacional, firma mexi
cana que fundaron Hugo y Eduardo Villa
nueva, con casi dos décadas de experiencia
en medios de pago y que inyectaron ini
cialmente 440 millones de pesos al capital
del banco. La alianza entre ambas firmas
promete revolucionar la digitalización de
los servicios financieros para llegar a aque
llas personas que hoy día no tienen acceso
a la banca.

3. En plena Fase 3 de la emergencia sanitaria
nos enteramos que debido a trámites bu
rocráticos de Cofepris están obstruyendo
que ingresen al país alrededor de 100 mil
pruebas rápidas que adquirieron empresas
para la detección del virus y que se podrían
utilizar para atender de manera oportuna a
quienes presenten síntomas en su plantilla
laboral.
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• José Narro contra Hugo LópezGatell. El ex secretario
de Saludy ex rector de la UNAM no suelta al subsecreta
rio de Salud por los extraños números con los que explica
la pandemia. En la conferencia nocturna de Palacio
Nacional el subsecretario le dio la vuelta al tema, pero se
dio el espacio para decir que no recordaba si Narro seguía
en el PRI o en el PAN o en dónde. Va el dato: renunció al
PRI y carece de militancia, pero ¿acaso para la crítica se
necesita credencial de ciudadano del mundo?

• Hugo LópezGatell contra José Narro. Y en el revire a
Narro, el subsecretario comentó muy brevemente que,
por cierto, al llegar la actual administración encontraron
306 hospitales abandonados... de la gestión anterior, en
la cual Narro fue secretario de Salud. Ya engallado agregó
que, si quieren los periodistas, este jueves contesta más
a fondo al ex rector de la UNAM. Digamos que López
Gatell se está poniendo los guantes y no sólo declama
poemas de Miguel Hernández en sus tiempos libres en
programas web del Fondo de Cultura Económica.
• Graciela Márquez y la caída del sector automotriz.
Hasta ahora las presiones de Estados Unidos para la reac
tivación de las actividades ha sido intensa. Pero a esto se

suma que la industria automotriz en México continúa
en caída libre y ahora el empujón al abismo se lo dio el
Covid19. Ya veremos qué tanto avanzan. Y, por cierto, al
que no se le ve muy seguido es al secretario de Hacienda,
Arturo Herrera, porque si hoy es la pandemia mañana
será que ya lo es la crisis económica.
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Es falso que las conferen
cías de prensa del gobierno
federal sean un instrumen
to único de comunicación
como lo han señalado en di
versos momentos. Las con

ferencias de prensa de An
drés Manuel López Obrador
y sus funcionarios son un
elemento de propaganda
para su gobierno, simple
mente eso.

Verdades a medias, in
formación sin corroborar,
afirmaciones sin sustento

y ataques contra medios de
comunicación, políticos o
cualquier persona que no
comparta su manera de
pensar son elementos que
hacen de esos espacios no
una estrategia de comuni
cación, sino una campa
ña permanente, muchas
veces de desprestigio sin
sustento.

Espacios públicos al servi
cio de la propaganda guber
namental, funcionarios que
no dejan de pertenecer a un
grupo político y anteponen
su ideología sobre las cifras

reales, amigos del gobierno
con privilegios que son per
donados o justificados pú
blicamente, son parte de la
"nueva" comunicación gu
bernamental, tan parecida
a la de hace 20 o 30 años.

Los medios se ven obliga
dos a cubrir los espacios de
"comunicación" que el go
bierno insiste en disfrazar de

información relevante, pero
que no lo es. Incluso el lugar
de su comunicador estrella,
el subsecretario Hugo Ló
pez Gatell, es ya un espacio
de información confusa, ses
gada y con regaños incluidos
a reporteros que lo cubren .
Las conferencias presi

denciales en otros sexenios
eran escasas, a la distancia
habría que cuestionarnos
sobre qué escenario es me
jor. IIoy, sin duda, podría
mos vivir sin las "mañane
ras" de AMLO. Sobrevalorar
este tipo de espacios resul
ta una falacia, no debemos
confundir la comunicación
con la propaganda, misma
que durará todo el sexenio.
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Funcionaros van y vienen pero la corrupción
dentro de los reclusorios de CMangolandia no
más no cesay lo peor es que sigue imperando la
ley del más fuerte, pues como dice el dicho "con
dinero baila el pen o" y todo lo que los malan
dros quieren lo obtienen con una corta feria
Lo ridículo es que los funcionarios de la Sub

secretaría del Sistema Penitenciario» encabe 

zados por Antonio Hazael Ruíz Ortega hacen
como que la Virgen les habla cada vez que se pre
senta un caso de corrupción y en vez de investi
gar a los responsables, principalmente los custo
dios, la toman contra los reclusos y los mandan
a zonas de castigos, creyendo que con eso los es
carmientan y van a resolver la situación.
Así sucedió recientemente con Axel Rodri

go Figueroa Peralta, mejor conocido como EJ
Tyson de La Unión, quien exhibió gacho a las
autoridades penitenciarias al subir a su redes
sociales los lujos y comodidades que terna en la
estancia 211 de la zona A del Módulo Diamante
ubicado dentro del penal varonil de Santa Mar
thaAcatitla.

Se supone que ese es el módulo más chipocles

y de más alta seguridad en el sistema penitencia
rio de la Ciudad de México, pero el reo tenía su
cel y hasta se daba el lujo de enviarle fotos a sus
cuadernos de doble raya y subirlas al Instagram.
Por esa osadía, sacaron al reo de su celda y lo

llevaron a una zona de castigo y, para taparle el
ojo al macho disque hicieron un operativo y de 
comisaron cinco celulares a otros internos, pero
nomás no investigaron quién se los dio o cómo
entraron hasta ese módulo.

Cuentan las malas lenguas que para tener un
teléfono celular en cualquiera de las prisiones
capitalinas, los reos pagan distintas cuotas a los
custodios de la Subsecretaría del Sistema Peni

tenciario. Hacen un pago único para darle que
brada de meter el aparato (sin albur) y luego les
cobran una renta por usarlo cada semana; así
que el que tiene varo sin pex se comunica al ex
terior y nadie sabe, nadie s upo.
Lo extraño es por qué no rodaron cabezas. Es

ta es otra raya más al tigre en el caso del shaka de
la Subsecretaría del Sistema Penitenciario, An
tonio Hazael Ruíz Ortega, a quien le han aguan
tado 13 fugas y nomás no lo mueven, Chá...
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Es curioso percatarme que las noticias de la
Covid19 están a plinto de entrar al archivo
muerto para pasar a como de lugar a las
noticias de la "polaca", que son comunes
en esta época de elecciones para Estados
Unidos, y también lo serán para México el
siguiente año.
Diversos medios de comunicación afilan

a sus conductores para ser los primeros
golpistas "convecetontos", que necesita el
país en época de elecciones y muchos otros
empresarios comenzarán los contratos con
'"iníluencers", para propiciar el voto.
Morena, digan lo que digan, se está

desmoronando en su interior; algunos
militantes de ese partido político
comentarán a sacar las uñas en los

próximos meses, pues desean a como de
lugar obtener la "tajadita". que hasta el
momento no les ha llegado a sus carteras.

No soy ningún tipo de "pitonizo", ni
mucho menos, pero es evidente que algunos
de ellos comenzarán a darle la espalda al
gobierno actual, por "falla de pago" que en
pocas palabras lo conocemos como "chayo".
Me platicaron que AMLO está pensando

sacar un nuevo partido político, para seguir
vigente en futuras elecciones y de ser así,
abandonaría MORENA.

Diversas personas al interior de la
bancada "morenista" ya están hartos de
malos tratos, y comenzarán a presionar
al Gobierno federal pues, muchos de ellos
aseguran que los sueldos no son equitativos
y mucho menos representan el valor de
cada uno de sus agremiados.
Era necesario que MORENA llegara al

poder para de tectar fracturas evidentes y
nos permite vislumbrar que los problemas
de poder han comenzado a rendir frutos.

Fecha: 07/05/2020

Página: 6

Area cm2: 186

1 / 1

Columnas Políticas

Fabian Pasos

Costo: 10,144

Página 1



LOPEZGATELL, POETA Y FAJADOR
•Ayer, el subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell, dio muestras de que además
de declamador de la poesía de Miguel Hernández, es fajador. Al golpe bajo que
le lanzó en una entrevista José Narró ex red or, extitular de Salud, exaspirante
presidencial tricolor v expriista—, acusándolo de mentir sobre las cifras que da
diariamente sobre victimas de la pandemia de Coyid19, respondió con un golpe
duro. Hablando de los rezagos del sector salud, el zar anticonmavirus recordó el
papel del exrector en este daño a la infraestructura médica. "Ya no le sigo la pista
a Narro, no sé si está en el PRI o si está en la IMAM, pero por ahí debe estar...
307 hospitales quedaron abandonados, ahorita me acordé del doctor Narro, 307
hospitales quedaron abandonados en la administración inmediata anterior",
puntualizó LópezGatell sobre la gestión del expriista. Ni qué decir del oso de la
reportera que quiso poner en aprietos al subsecretario.

LAS 68 PROPUESTAS ESTÁN EN ESPAÑOL
•Ayer el jefe del Ejecutivo atajó las preguntas sobre el mal uso de redes sociales
reconociendo que no supo "exactamente" que respondió Twitter "porque como
no hablo inglés, la respuesta la pusieron en inglés y no pude enterarme, a ver
si para la próxima la ponen en... Ah, aquí está, miren, ya la pusieron en Twitter
México". Hoy seguro podrá responder sobre el documento de 68 ideas que
recibió de la iniciativa privada para enfrentar la crisis, aunque eso no garantiza
que "alguna" sea viable para el gobierno y se realice, como casi lo suplica el líder
del CCE, Carlos Salazar Lomelín, al presentar el documento ante medios y otras
organizaciones en el país. Cambios fiscales, de Afores, transferencias dilectas a
los más vulnerables, cancelación de obras no prioritarias y convocar una nueva
convención nacional hacendaría, ya dijeron que no porque "el pueblo lo decide",
por mencionar solo algunas.

BUROCRACIA DETIENE MUESTRAS RÁPIDAS
•Ante el ritmo creciente de la pandemia Covid19 sorprende que los trámites
burocráticos en Cofepris sean un obstáculo para que ingresen al país más de
100 mil pruebas rápidas que adquirió la iniciativa privada para la detección del
virus y se pueda atender de manera oportuna a quienes presenten síntomas en
su plantilla laboral. Las pruebas tienen varias semanas de estar almacenadas y
detenidas en la aduana del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México.
Por lo que ante la "emergencia" preguntamos qué razón justificada o no
podrá tener José Alonso Novelo Baeza Comisionado Federal de la Cofepris,
para atorarlas cuando sus sellos indican que cumplen con toda la normatividad
sanitaria vigente. Hay vidas de mexicanas y mexicanos de por medio.
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CAROLA GARCIA, AL QUITE EN CIENCIAS POLITICAS DE
LAUNAM
•Después de que palistas entregaron el pasado 30 de abril las instalaciones de la
Facultad de Ciencias Políticasy Sociales de la UNAM, la doctora Carola García
fue designada directora interina. Sustituye a Angélica Cuéllar, quien concluyó su
periodo. Gran reto para la académica que conoce muy bien las entrañas de esta
institución. Mediar y solucionar las denuncias de violencia contra las mujeres y
los constantes paros de labores.

ALERTA EN SEM0VI
•En los pasillos de la Secretaría de Movilidad de la CDMX corren versiones sobre
la preocupación de Andrés Lajous frente a la licitación 300010620022020,
ya que entre las interesadas en encargarse de la dispersión de 400 millones de
pesos para apoyar a transportistas concesionados en la compra de combustible,
se encuentra Grupo Omega y Zion, empresa sobre las que se desconocen todas
sus credenciales y experiencia en el ramo, tan es así que no contaría con el aval
entregado por Raquel Buenrostro desde el SAT.para monederos electrónicos
certificados. Será el próximo viernes cuando el equipo reciba las propuestas de
las proveedoras para su evaluación tanto técnica como económica, y sin duda la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, querrá un proceso transparente y legal,
no se pueden dar el lujo de inconformidades en programas para contrarrestar el
CovidÍ9.
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SE CURA EN SALUD ALCALDE
DE V. CARRANZA
•Todoparece .indicar gue el
^Eí^decimientoprevio que hizo el
^.[fr.aj.tic ele _^citLisLianf> C^ariiajixa, I'iIi* »
César Moreno, a los organizadores
5rl ' í/ ' I?.!.V! ^ ÍV.1.^ cltr!! ? 1 f Ja1 k4) ^1C
Puebla del Peñón de los Baños, por
A ^ y ^ II D'5 L! ^.

L ^/A 1.A '.ÍI.V Í fÁn . CÁ^ fi A) .r^l! ^ FA 5?. I l i Vv ^
P.U.S.S d§S.de h^£P" íP Oj>"£íl ..^1Z Olla
de la demarcación, su autoridad no

r.yy.y^_ V_í 5?.o_(. L
pasada un baile terminé.en tragedia al
desatar^ una balacera que cobró cuatro
vidas, casi, casi frente a los policías
de la demarcación. Hoy nuevamente,

Pública de la alcaldía, vecinos realizaron
el. festgfo del 5 dé Mayo* Sin importar
el riesgo que implicaba. ¿De verdad en
'. A a' ^ ' C J.' ^ ^ f A r.1^c.! ^ A í l' .V 'í J. L.i_c V ' f V k! ^ V1'
íesponsabilidad?

CIERRAN MAS MERCADOS
<*Po.coa poco, creáe'la lista de mercados
zonales que cierran sus puertas para
evitar posibles contagios de Covid 19,
ayer en la alcaldía de Azcapotzalco
se agregaron los centros de abasto

Jardift 23 de abril, Pantaco y Porvenir.
La semana pasada ya habían cerrado
5;,.11 ^ Af !
Clavaría, Azcapotzalco y Prohogar.
Toda vez que garantizar el abasto
de alimentos es una obligación del
Estado,;.tendría que;.conocerse ya Ja
implementación de algún programa que
atienda esta necesidad de los capitaKnos.

LOCATARIOS PIDEN AYUDA
•El cierre de los mercados no sólo afecta

3 Jps .consumidores;^L.qy.^..segura mente
tendrán que surtir sus alimentos en
lAÍS^rcs donde Jos .precios son mayores, _
afecta a los propios» locatarios cuyas
ventas se ven reducidas y enfrentan la
P.A'AjhjJ.iAl^ALA^^AlAAAAAOAAoÁfA.Ai.AlA1!!.7^!".
sus labores, por eso representantes
de los mercados públicos exigieron se
Ai)J!'AlA^iA.AA\lAÁcA^A.nAc;A[!f:'i!A.Aí1A!ÁLA!"!5A^.
^.JÍA^L^'IAAAA^AAL^AÍIA^^AO.píaaaiva^.
PLA^\Al^A1.AAÍk1lLí1AA^A)^JA!AAclAlfr:ALA^.PA\A()..nAA.
solo se refieren a la sanitización de los

espacios, también sugieren operar por
A[!VA»lAAkAAAÁ.yAA^As.agJ.A)AA1A\rAc.!A>A}A^:.J'kl;Aí?.
peticiones las dejaron en manos de los
diputados fanistas, Mauricio Tabe y
Gabriela Sal.ido,..para que^gestionen
^A.A AAA.i^AC^AA^AlAr'.AAAAA.AAJA.A.AAmyA.Sr'AAl^A^??.
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Viene mi reí o formidable para los
mexicanos, hoy nos enconira
nios con falla de unidad, educa

ción, solidaridad y recursos; tal
pareciera que nos puede.n eli
minar del G20 por la crisis que
ya empezamos a sufrir y por el

pronóstico de los principales órganos financie
ros mundiales que nos ubican en los perores
escenarios fié Lálinoaméíica.
No se equivoquen, hay países con intereses

que nos quisieran fraccionados, imagínense unía
la riqueza que dividirían entre los más podero
sos imponiendo su ley para explotar aún más a
nueslra población. Un claro ejemplo: es el Frac
king, ese proceso que destruye, él subsuelo tamo
de las principales selvas, como de los mantos
acuíféros para extraer un poco de petróleo y gas
natural,a costa de dejarnos literalmenle sin sel
va ni agua potable por miles de años.
Sabemos que ya estamos en una crisis sin pre

cedentes, según líaiici) de México se perdieron
700 mil empleos en abril, ¡los que se deberían
generar en esle año!
Cuando escribí sobré él Cisne Verde y el Cisne

Negro venía vaticinando que llegaría esie mo
mento, no porque sea un profeta, Sino por los
estudios publicados de la comunidad científica,
los órganos gubernamentales y las principales
universidades del planeta; nos lo han dicho en

repelidas ocasiones, simpleménie no hemos
pueslo atención y por eso ¿nos loma por sor
presa?
No es una sorpresa, tampoco las consecuen

cias que sé originan de un evento como éste:;
entonces, si ya sabemos lo que va a suceder, lo
ionio es no hacer nada.
Hoy el gobierno ésta reaccionando pára po

der sobrellevar lo que se avecina, pero más allá
dé filias y fobias, la realidad és que solamente
vamos a poder lograrlo con la participación de
todos para hacer las cosas éorreciamente.
Pero eso implica un cambio en la forma de

actuar cada uno de nosotros.,: se dice fácil, pero
hay que recordar cuanto cuesta cam biar há bit os,
por ejémplo, tener una dieta saludable, hacer
ejercicio, clejar de fumar,ser puntuales, elcelera,
sabemos que oada una fie esas cosas nos hace
bien, pero muy pocos lo hacen, eso significa que
no es sencillo poder cambiar; sin embargo, hoy
hemos cambiado nuestros hábitos, la mayoría
para bien.

EN POSITIVO, 110 acepto que, con más de mil
años de cultura, los mexicanos 110 estenios a la

all ura como País, debemos IH proáctivoss, 110 es
peremos que el gobierno nos venga decir como
debemos de hacer nuestras cosas,: ayudemos al
gobierno presentando planes de cómo vamos
hacerlas de la manera correcta,:seamos respon
sables: de nueslra
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Malas noticias, en plena época de
pandemia por el Covid19, reci
birá el gobernador de Baja Cali
fornia, Jaime Bonilla Valdez, ya
que, en días pasados, el ministro
de la Suprema Corle de Jusiicia.
Fernando Tranco, propuso a sus

colegas anular la extensión de mandato por la que
lanío ha luchado el manda (ario estatal quien, como
se recordará, quiere quedarse cinco y no dos años,
como lo marca la Ley.
La decisión que vendrá que lomar la SCJN, se

dará el próximo lunes \ en una práctica inédita, ya
que se celebrará de manera virlual por el corona
virus y romo antecedenle, hay que recordar qüé sé
había venido posponiendo una serie de ocasiones,
pero lodo parece indicar qué finalmente llegará,
cuando menos se lo esperaba Bonilla Naide/.

Muy probablemente, el gobernador de BC réspi
ró.aliviado cuando su asunto se fue postergando y
dejó de ocupar espacios importantes én la prensa
nacional. Luego, la crisis del coronavirus constil uyó
un elemento decisivo y él mandatario estatal su
puso que: a fuerza de estar olvidado su expediente
en un rincón, el tiempo que todo lo cura, haría
realidad su sueño acariciado de permanecer cinco
años al frente de los destinos de su estado.
Sin embargo, diversos analistas coinciden en

señalar que la estrategia desplegada por Bonilla
\ aldez no lia sido la correrla. A cinco méses dé
haber iniciado su mandato, está enfrentado con

iodos los sectores dé la sociedad bajacaliforniaila,
especialmente con los empresarios, lo que no deja
fie resultar extraño, ya que Bonilla Valdez surgió
de ellos y se supone que habla su mismo idioma,
no obsiantés como miembro distinguido de esta
cuaria transformación, es evidente que hubo un
cambio de discurso, una \ ue.lia de tuerca que no
le favoreció al gobernador.
Ll ambiente que se respira en BajaCalifornia le

es adverso a Bonilla ya que la población, especial
mente de clase media se sienle decepcionada de
la gestión que lia desplegado.
Ln este asunlo, el PAN tuvo que ver mucho, ya

qué sé comprobó que diputados locales salientes
de ese partida se habían vendido a los afanes de
Bonilla, razón por la cual, fueron expulsados del
instituto político albiceleste. A esos niveles llegó
¡a disputa én la que sé trenzaron Morena y los fie
Acción Nacional, que vieron como les era; arreba
tado su histórico bastión. Ahora, el PAN vuelve a
levantar la mano y el aci nal dirigente, Marko Cortes
confió en que la resolución fie los ministros les
favorecerá.

Hay que recordar que se requiere el voto de al
menos ocho de los once miníslros de la Suprema
Corle para anular la reforma a un arlículo transi
torio de la Constil ución estataL
Ln el caso de concretarse la invalidez, que sería

lo más probable, él periodo de Bonilla, muy a su
pesar, terminaría el 1 de noviembre ele 2021.
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"Cuando el posado ya no ilum ino
el fumín, el espíritu camina en la

obscuridad?, Alexis de Tocqueville.
o fue hace mucho, pe
ro sucedió que pasar
de un régimen militar

N autoritario a uno demo
crático le llevó a México
una revolución.

La democratización

del país nos llevó a dejar atrás aun pre
sidente con facultades amplísimas y re
cursos ilimitados,; así como un partido
único y hegemónico que ordenaba la
participación. Al tiempo quese estable
ció como regla que para acceder al po
der era necesario desterrar la violencia

y el agandallé,
A partir fie esta etapa secimentaron

elementos democráticos como el dere

cho de votar y ser votado; la garantía
de ejercer el voto fie forma libre entre
opciones; y que la construcción de de
cisiones Se rija por el principio fie ma
yoría. Además de garantizar legalmente
la protección fie los derechos civiles y
políticos de las minoríasÍBobbio).
P bien nuestro sistema democráti

co es perféclible, también lo és qüé SUS
procesos e instituciones han logrado
la alternancia bajo el cumplimiento
del Estado de derecho y, sobre todo, la
resolución dé conflictos por medio fie
canales instilucionales.

No obstante, a esios manee*, hoy
es cada vez más evidente que existen
intereses irreconciliables entre el po
der económico y el poder político que
pondrán a prueba a las instituciones
democráticas. Más aún, fie que existen
tentativas muí uas fie asaltos a la demo
cracia.

Basta recordar que, a casi un año
de los resultado* electorales junio
de 2019, en Baja California, cuando los
principales medios de comunicación
cubrían la renuncia fiel entonces se
cretario fié Hacienda,:Carlos l'r/.úa, su
cedió una afrenta, antidemocrática casi

imperceptible en primera instancia.
En aquel momento, la vozpopuli se

centró en reaccionar Sobre los indica
flores económicos y las señales que se
mandaban a los mercados por la renun
cia del til uliii fie Hacienda.

Sin embargo, en medio de ese boom
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informativo, sé alcanzó a colar lá nota
sobre el verdadero problema, ocurrido
el 9 de julio dé ese año: "Con el respaldo
de Morena, y la mayoría panista, el Con
greso de Baja California aprobó la mo
dificación constitucional para ampliar
el periodo fie la gubernaiura de Jaime
Bonilla de dos a cinco años".

Para decirlo de otra manera, una vez
concluidas las elecciones para gober
nador, donde solo participó el 29 por
ciento fie la ciudadanía (758 mil baja
california nos): 21 diputados locales
lomaron "la iniciativa de votar" para
modificar la coiistil lición y así cambiar
él sentido de la votación de la ¡ornada
electoral recién concluida: eliminando

el derecho del sufragio efectivo de dos
millones de ciudadanos (71% de la lista
nominal) en los próximos cinco años,El
argumento principal de los diputados
locales fue que "un periodo fie dos años
representará un gasto sustancial para el
erario.en tanto que un periodo decinco

años beneficiará a la economía local"
Esta brutal acometida contra la de

niocracia suma él descrédito qüé em
prendió el gobernador Jaime Bonilla en
Contra del I \ í" así como la vergonzosa
grabación del "yo no sabía" de la Secre
taria fie Gobernación, explicando del
porqué su apoyo al Gobernador. Así
Como de las penosas consultas ciuda
dañas quese organizaron para ratificar
la decisión fie los 21 diputados,
La historia de nuestra democracia

está, en manos fié la Suprema Corle de
Justicia déla Nación;será el próximo 11
de mayo cuando resuelva, en medio de
la pandemia, si este asalto se confabu
la Como un agandalle para cambiar las
reglas elementales del acceso al poder,
dando paso al partido hegemónico y al
poder supremo fiel Ejecutivo o nos rea
firma que somos un país iluminado por
nuestro pasado, negados por derecho a
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MÁle vuelvo de Veracruz porque
íi mosquito hace roncha,
—¿ Qué deveras, Miramón?
—Como TM lo digo, Concha%
Con esta coplilla, que se: repe

lía en los cüprieles liberales en los
años de la guerra cíe Reforma, se

hacía hurla del retiro de las tropas fiel general
Miguel Miramón, incapaz de capturar a clon
Benito Juárez en Veracruz en 1860. Lo cierto
es qué el apoyo fiado por Estados Unidos al
gobierno de Juárez al capturar los barcos que
desde La Habana venían acerrar el sitio fie ese
puerto, impidieron que Miramón capturara al
Benemérito.

Nuestra extensa frontera con el poderoso ve
cino del norte ha marcado nuestro destino.; En
el siglo XVIII, el imperio francés de Napoleón
111, el pequeño, quiso aprovechar ¡a circunstan
cia fie la guerra civil o de secesión para detener
el avance del imperio estadounidense, pero fra
casó. El presidente Juárez, admirador del sis
tema republicano estadounidense, fue factor
clave para impedir que los europeos volvieran
a influir con fuerza en el continente americano.

En muchos momentos, nuestra ubicación
geográfica ha modificado nuestra historia y
marcado nuestra política, ineluctablemente.
Hoy que tenemos una relación magnífica

entre él gobierno del presidente Trump y' él fiel
presidente López Obrador —quien lo hubiera
dicho— me viene a la memoria otra circunstan
cia, no tan lejana, que comento.
El presidente George Bush, padre, que lo fue

fie enero fie 1989 a enero fie 1993, tenía una

muy buena relación con el presídeme Carlos
Salinas de Gortari. Cuando Salinas decidió
integrar a México plenamente a la economía
neoliberal, con la privatización de las empresas
públicas y la creación del modelo que llamó,
éufemíslicámente, liberalismo social con su
herramienta denominada 'Solidaridad', contó
con el apoyo franco fie Bush. 1.a culminación
de esta política — neoliberalismo, puro y duro—
fue Si Tratado de Libre Comercio.
En consecuencia, el gobierno de México

apostó por la reelección fiel presídeme Bush y
perdió. Casualidad o causalidad, el poderoso
salinismo se desmoronó: levantamiento zapa
tist.a, asesinato de Colosio, crisis económica,
etc. Costó trabajo y dinero conseguir que. el
nuevo presidente, Clinton, respaldara tamo el
TLC como la economía mexicana en crisis.
Espero que en la elección de noviembre en

Estados Luidos no nosequivoquemos otra vez.
Si no gana el "buen amigo dé México, Trump"
tendríamos que recomponer nuestra relación
con el gigante del norte y eso minea Hfácil y,
menos, barate.
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La pandemia por él coronavi
rus ha exhibido a varios pre
siden! es en el mundo, sus
actuaciones han sido por lo
menos controvertidas, leu
tas y, en algunos casos, hasta
equivocadas. En el continen

te americano, Donald 'liump (EU), Jair
Bolsoiiiiro (Brasil) y Andrés Manuel
López Obrador (Mex) la encabezan.

Tan sólo en estas tres naciones los con
tagios rondan por los 2 millones y el nú
mero de fallecidos se ubican en 80 mil. Ni

1 iiimp, ni Iiolsonaro o López salen bién
librarlos, por más que dicen lo contrario
en sus videodiscursos.
En el caso estadunidense destaca por

sí sólo ya que, esté país se lia convenido
en el centro de:esta pandemia.En tres me
ses han superado los i.2 millones fie con
tagios y las muertes alcanzan las 70 mil
El presidente Donald Trump pronosticó
él domingo pasado qué Estados l nidos
puede alcanzar las 100 mil muertes como

consecuencia de la pandemia del coro
navirus. La nueva cifra del mandáiario
es bastante mayor a la que anunció hace
unas semanas cuando empezó a presio
nara los gobernadores para queabrieran
susésiados

El inquilino de la Casa Blanca dijo el
mes pasarlo que las defunciones suma
rían 60 mil y ahora; resulla que el virus

ha sido más devastador de lo que Sé
esperaba. A pesar fie ello, Trump conti
núa insistiendo en la réaperi ura dé playas
y parques, además lia señalado que las
escuelas deben retomar la formación pre
sencial en otoño... "saniosa perder entre
75 mil y 100 mil personas éS terrible, no
deberíamos ele perder una sola por esto".
La cadena de televisión Eox \eus

presentó un programa fie dos horas don
dé, Donald Trump, abordó desde muy
diversos ángulos esta pandemia.=, "én
la sesión de Inteligencia del 23 fie enero
me hablaron sobre él coronavirus" pero,
según sus propias palabras lo que aho

ra és una pandemia sé retrató entonces
como un asunto de menor importancia^
y como és su costumbre culpó a los de
más tle sus acciones... "me dijeron que
podría estar entrando un virus pero qué
no tenía importancia" incluso aclaró...
"no fue un vOh, leñemos qué hacer algo,
tenemos qué hacer algo'; fue una bre
ve conversación el 23 fié enero y poco
después cerré el país a China'* y Trump
todavía profundizó en su evasiva... "ha
bían 23 personas en la sala y yo era el
único que quería cerrarlo".

Y esto de minimizar esta enfermedad

qué hoy tiene de cabeza al mundo pare
ce que también fue contagioso y afectó
a los presidentes; Iiolsonaro de Brasil y
López Obrador, dé México, quienes han
recurrido a lodos los malabares verbales

posibles para"¡Uslificar"sus acciones qué,
bien podemos calificarlas fie irresponsa
bles y sino los números de contagios y dé
fallecidos crecientes que los ubican en su
i lisie y lamentable realidad fie accionar.
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Todas las democracias modernas se adscriben a uno de
dos modelos de acceso a los medios de comunicación

en materia electoral: el comercial y él racional. TI pri
mero consiste en que el Estarlo no interviene más que
marginalmente y deja al libre juego de las fuerzas del
mercarlo el acceso a la radio y a la TV; es decir, hace
prevalecer la libertad ríe expresión en materia política

sobre el principio de equidad electoral, por lo quexesulia beneficia
rlo quien tiene más dinero y por ello mejor acceso a transmitir sus
mensajes de campaña.
Al modelo comercial solo se acogen Estados Unirlos,en donde no

sólo lo ordena la ley, sino que Su Súpreiná Corlé lo lia resguardarlo dé
impugnaciones, mediante fallos como los recaídos a casos notorios
cómo Cilizens United (enero 2010) y MCComish (junio 2011), que co
mentaré en otras entregas, ambos paradigmáticos de una concepción
excepcional que prefiere SU proceso democrático supeditado a la su
premacía del dinero.

En cambio, al modelo racional se adscriben todas las otras naciones
democráticas, es por ello el prevaleciente a nivel global y consiste en
determinada intervención estatal para garantizar mejores condiciones
ríe equidad en la competencia. Déjeme demostrarle con datos la pre
ferencia mayorilaria por este modelo. Ewin e Issacharoff, en su texto
Fondeo a partirlos y financiamienlo a las campañas en perspectiva in
ternacional,; estudiaron la regulación en la materia de la Unión Europea
en su conjunto, Canadá Japón, Nueva Zelandia, Reino Unirlo y la ciudad
deQuebec y descubrieron que exist e una trayectoria regulaloria que va
desdé él modelo " Toque ligero" (Nueva Zelandia), pása por él modelo
"Salurado'' (Canadá y Quebec) y hasta el modelo"(.radualism" (Japón).
La conclusión más impórtame del estudio es quizá que en torios los
casos hay cierta regulación, pues dejar la rectoría ríe la adquisición
de los spols al laissez faiív. laisséspasséf resulta incompatible con un
régimen democrático y constitucional verdaderamente comprometido
con procesos electorales aujénlicos.

Lo mismo puede advertirse en el financiamienlo ríe la competencia
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partidista) finalizas políticas én 25 democracias en la qué su amor karl
Heinz Nassmacher comparó la manera en que esos países articulan su
régimen de financiamienlo público indirecto a los partirlos. En todos los
casos el modelo es similar al adoptado por n ueslro país con acierl o desde
2007, si bien con algunos matices.

Tinaimeniríí en Finaiiciamiento de los Paitidos Políticos én América,
Latina, publicación conjunta de IDEA, UN AM y OLA, se realizó un análisis
regional én general y contiene lin est udio ríe lodos los países de la región.
Es un documento único e invaluable en estos asuntos que muestra que
es muy' relevanl eél caso ríe los grandes medios ríe comunicación privarla
que a través de tarifas diferenciarlas se fueron convirtiendo en cruciales
dolíanles en especie. Avanzaré el próximo manes.
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